
СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
договорились о совместных проектах в космосе 

Послание с Восточного

Евгений Шестаков

У
краинский конфликт 
один из ключевых, но он 
не первый и не послед-

ний эпизод заката европейско-
го западного доминирования 
на нашей планете.  Если, конеч-
но, удастся избежать всеобщей 
ядерной войны и конца челове-
ческой истории.  По мнению 
доктора исторических наук, 
почетного председателя Совета 
по внешней и оборонной поли-
тике Сергея Караганова,  при-
знаки этого заката копились и 
раньше — весь ХХ век. Процесс 
убыстрился, когда СССР, потом 
Китай обрели ядерное оружие. 
Это подрывало фундамент 
господства Запада — его почти 
пятивековое военное превос-

ходство. Процесс, как казалось, 
пошел вспять после развала 
СССР, но с возрождением Рос-
сии в 2000-е годы и с вышед-
шим на поверхность подъемом 
Китая и другого «не Запада» 
возобновился с ускорением.

Сергей Александрович, как 
видится вам нынешний кон-

фликт на Украине, если 
брать его в более широком ис-
торическом и геополитиче-
ском контексте?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Запад ведет от-
чаянную борьбу за сохранение 
своей гегемонии, позволявшей 
перекачивать мировой продукт 
в свою пользу. На идейной по-
верхности это представляется 

как борьба либеральных демо-
кратий и авторитаризма (рань-
ше коммунизма). Но если бы 
Россия и Китай были бы демо-
кратиями, а западные страны 
монархиями, то борьба бы ве-
лась с «безбожным либерализ-
мом». Это борьба группы стран 
за привилегированное положе-
ние. Хотя многие верят в ны-
нешнюю словесную обертку 
этой борьбы.

Запад использует все остав-
шиеся немалые резервы — в со-
зданной по его лекалам после-
военной экономической си-
стеме (санкции), в информа-
ционном пространстве (бес-
примерная со времен Гитлера 
волна русофобии), 
чтобы удержать эти 
позиции.

Татьяна Замахина, 
космодром Восточный

Т
акой «номер», как 
изоляция России и Бе-
ларуси, не пройдет — 
наоборот, страны — 
инициаторы санкций 
против Союзного го-
сударства столкнутся 
— и уже сталкиваются 
— с куда большими 

проблемами. Об этом заявил 
президент РФ Владимир Путин 
по итогам переговоров с бело-
русским коллегой Александром 
Лукашенко. Лидеры в День кос-
монавтики встретились на кос-
модроме Восточный (Амурская 
область). Итог этих перегово-
ров — белорусские строители 
продолжат сооружение космо-
дрома, а гражданин братской 
республики отправится в кос-
мос на российском корабле. 

Лидеры осмотрели строя-
щийся космодром с высоты — 
из вертолета. Пока что на Вос-

точном действует стартовый 
комплекс для ракет-носителей 
серии «Союз-2» (уже соверше-
но 11 пусков). А теперь строит-
ся вторая очередь, предназна-
ченная для запуска ракет се-
м е й ст в а  « А н га р а » .  П о с л е 
осмотра строительной площад-
ки стартового сооружения они 
пришли в монтажно-испыта-
тельный корпус, где их ждали 
сотрудники Восточного и кос-
монавты. Несмотря на любые 
трудности и попытки извне по-
мешать, Россия осуществит все 
планы в этой сфере, сказал Вла-
димир Путин. «Наказом нам 
служит стремление наших 

предков идти вперед, несмотря 
на любые трудности и какие-то 
попытки помешать нам в этом 
движении извне, — заверил пре-
зидент. — Будем обязательно по-
следовательно и настойчиво 
осуществлять все намеченные 
планы». Так, возобновится лун-
ная программа — речь идет о 
запуске с космодрома Восточ-
ный автоматического аппарата 
космического роботизирован-
ного комплекса «Луна-25», по-
яснил Путин. Программа, под-
черкнул российский лидер, 
должна быть реализована в 
третьем квартале этого года. 
Обращаясь к главе «Роскосмо-

са» Дмитрию Рогозину, прези-
д е н т  с п р о с и л :  « Ус п е е м ? » 
«Должны», — ответил тот.

Россия намерена продол-
жить  работу  по  созданию 
транспортного корабля нового 
поколения и технологий ядер-
ной космической энергетики, 
где у страны есть очень хоро-
ший задел и, по словам Путина, 
«абсолютно ясное преимуще-
ство». Кроме того, Россия на-
мерена существенно расши-
рить количественный и каче-
ственный потенциал спутни-
ковой группировки. Президент 
РФ отметил, что это нужно для 
дальнейшего внедрения циф-
ровых сервисов во всех отрас-
лях экономики, госуправле-
нии, образовании, здравоохра-
нении и повседневной жизни 
людей.

Отвечая на вопрос одного 
из участников встречи, прези-
дент РФ заявил, что уверен в 
реализации космической про-
граммы России даже в услови-

ях санкций. Путин напомнил, 
что полет Юрия Гагарина в 
1961 году состоялся в услови-
ях полной изоляции Советско-
го Союза с технологической 
точки зрения. «Санкции были 
тотальные, но тем не менее Со-
ветский Союз первым запу-
стил искусственный спутник 
Земли, — пояснил глава госу-
дарства. — Первый космонавт — 
наш, первый полет космиче-
ской станции, первый выход в 
космос, первая женщина-кос-
монавт. . .  Мы все сделали в 
условиях полной изоляции 
технологической, добились та-
ких успехов грандиозных». «И 
неужели сегодняшняя Россия с 
продвинутыми технологиями 
не сможет дальше развивать 
нашу космическую програм-
му? Конечно, мы бу-
дем это делать», — за-
верил Путин.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сергей Караганов: За нас косвенно или прямо 
большая часть мира. Против нас большой Запад, 
который рано или поздно начнет сыпаться
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Владимир Путин назвал украинцев, 
которые носят форму с нашивками 
«СС», подонками.

А К Ц Е Н Т

Выполняя сложные, опасные задачи 
на Донбассе и на Украине, наши военно-
служащие защищают интересы России

А К Ц Е Н Т

Запад ведет отчаянную борьбу 
за сохранение своей гегемонии, 
позволявшей перекачивать 
мировой продукт в свою пользу

Австралийский доллар  59,1870
Азербайджанский манат  46,8396
Армянский драм**  16,8299
Белорусский рубль  28,1369
Болгарский лев  44,3780
Бразильский реал  16,9341

Венгерский форинт**  22,8421
Вон Республики Корея***  64,4130
Гонконгский доллар 10,1799
Датская крона  11,6698
Доллар США  79,6274
Евро  86,7939

Индийская рупия*  10,5621
Казахстанский тенге**  17,7135
Канадский доллар  63,0912
Киргизский сом**  92,5685
Китайский юань  12,5043
Молдавский лей*  43,2438

Новый туркменский манат  22,7507
Норвежская крона*  90,9051
Польский злотый  18,6446
Румынский лей  17,5136 
СДР  108,9996
Сингапурский доллар  58,3223

Таджикский сомони*  63,7019
Турецкая лира*  54,2550
Узбекский сум****  70,2840
Украинская гривна*  26,9589
Фунт стерлингов  103,8421
Чешская крона*  35,3664

Шведская крона*  83,6396
Швейцарский франк  85,3456
Южноафриканский рэнд*  54,7177
Японская иена**  63,4330

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.04.22

Федор Лукьянов: 
«Передовая» 
Европа готовится 
к передовой

Почему Александр 
Солженицын 
не смог поговорить 
с Рональдом 
Рейганом

Международная федерация 
санного спорта вновь 
пытается избавиться 
от российских 
спортсменов
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как делить 
имущество гражданских 
супругов

Дом без печати 
в паспорте 

Наталья Козлова

Верховный суд РФ проанализировал одну из самых 
сложных жизненных ситуаций — раздел имущества 
между парой, отношения которой длились годами, но 
так и не завершились официальной регистрацией бра-
ка. Когда прекращаются отношения, которые сложи-
лись в таких союзах, чаще всего самым болезненным 
моментом становится деление имущества такой пары. 

Оно разительно отличается от подобной процедуры 
в законном браке, где все расписано буквально «по по-
лочкам» — кому и сколько должно достаться движимо-
го и недвижимого имущества. А вот с добром, нажитым 
в гражданском браке, все куда сложнее.

Наша история началась в столичном регионе. Там 
на протяжении более десяти лет жили вместе мужчина 
и женщина. Во время этого гражданского брака муж-
чина оплатил строительство дома на участке, который 
принадлежал его гражданской жене. Но пара распа-
лась и гражданин решил вернуть потраченные деньги. 
Правда, это оказалось непросто. Сначала гра-
жданин попробовал через суд признать за со-
бой право собственности на этот дом. 

ОБРАЗОВАНИЕ Стандарт 
для педагога: что должен 
уметь учитель

Урок 
по требованию

Мария Агранович

С 1 сентября 2022 года должен вступить в силу но-
вый профстандарт педагога — документ, который 
определит саму сущность профессии учителя школы 
на ближайшие 5—10 лет. 

Что за документ? Это новая версия профстандар-
та, который был утвержден еще в 2013 году. Тогда в 
понятие специальности «Педагог» были включены и 
учителя школы, и воспитатели детского сада. А это 
все же разные профессии. 

Документ еще обсуждается, в том числе и в экс-
пертном сообществе, один из этапов прошел в Рос-
сийской академии образования.

— Профессиональный стандарт — базовый доку-
мент для каждой профессии. В нем прописано, что и 
как должен делать специалист на работе каждый 
день, — говорит председатель Совета по профессио-
нальным квалификациям в сфере образования, 
доктор педагогических наук Любовь Духанина. — В 
последнее время к учителям появились новые требо-
вания, например, умение работать с цифровыми тех-
нологиями. Есть изменения и в образовательном за-
конодательстве: работать в школе на долж-
ности педагога теперь могут студенты, за-
кончившие третий курс. 

МИНОБОРОНЫ  В Мариуполе 
сложили оружие еще 
42 украинских военных

Сдались 
после прорыва

Юрий Гаврилов

Важную по многим причинам новость сообщил вчера 
официальный представитель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашенков. По его словам,11 ап-
реля в Мариуполе в темное время суток окруженные 
на территории завода «Ильича» остатки подразделе-
ний украинских войск предприняли очередную и без-
успешную попытку вырваться из блокированного на-
шими войсками города. 

Конашенков сказал, что группа украинских военно-
служащих численностью до 100 человек на бронетех-
нике пыталась с боем прорваться с территории завода 
и покинуть Мариуполь в северном направлении. Ниче-
го у них не получилось. 

«Ударами авиации и артиллерии данная попытка 
прорыва была сорвана. Уничтожено три украинских 
танка, пять боевых машин пехоты, семь автомобилей и 
до 50 человек личного состава. Еще 42 украинских во-
еннослужащих добровольно сложили оружие и сда-
лись в плен», — проинформировал генерал.

Напомним, что это далеко не первая попытка воен-
ных ВСУ с боем вырваться из блокированного со всех 
сторон нашими частями и подразделениями ДНР Ма-
риуполя. И по меньшей мере это третий случай сдачи 
украинских военнослужащих в плен. Ровно 
неделю назад «РГ» писала, что там сложили 
оружие несколько сотен военных ВСУ. 
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Алиса Фрейндлих 
снялась 
в первом фильме 
своего внука
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров упрощает правила аренды и выкупа земли, 
а также продлевает срок действия водительских прав

Льготы входят в набор
Владимир Кузьмин

Г
раждане смогут без торгов 
выкупить землю, аренду-
емую под личные хозяй-

ства. На кешбэк за путевки до-
бавят 3,5 миллиарда рублей, 
а действие водительских прав 
автоматически продлят на три 
года. Этими и другими мера-
ми правительство дополнило 
план первоочередных действий 
для повышения устойчивости 
экономики страны в условиях 
санкций.

Правительство решило от-
ложить переход на примене-
ние ресурсно-индексного ме-
тода определения цен при вы-
полнении государственных 
контрактов, при котором рас-
чет строится исходя из теку-
щей стоимости товаров на 
рынках. Вместо 1 июля, сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин, его начнут исполь-
зовать с 1 января 2023 года. «В 
условиях разорванности мно-
гих цепочек это делать пробле-
матично. Дадим бизнесу вре-
мя, чтобы найти новых смеж-
ников и выстроить процессы 
заново», — объяснил он реше-
ние на президиуме правкомис-
сии по повышению устойчи-
вости экономики в условиях 
санкций.

Будет снижена налоговая на-
грузка для сетевых компаний, 
которые по госконтрактам за-
нимались перекладкой инже-
нерных коммуникаций. Каб-
мин уточнит базу расчета на-
лога на прибыль, чтобы денеж-
ная компенсация, которую они 
получали из федерального бюд-
жета за перенос таких объектов, 
не приводила к дополнительно-
му налогу.

Кроме того, подписано рас-
поряжение о выделении 35 мил-
лиардов рублей на льготное 
кредитование строителей жи-
лья. «Государственная поддерж-
ка позволит в текущей ситуа-

ции снизить вероятность сры-
ва сроков ввода объектов, а кре-
дитующим их банкам — умень-
шить риски роста проблемных 
займов», — подчеркнул Ми-
шустин.

С 2014 года государство вло-
жило немало средств в укреп-
ление агропромышленного 
комплекса. По многим позици-
ям страна добилась самообес-
печения, получила мощности 
для экспорта, однако в сфере 
племенного материала на такие 

значения еще только предсто-
ит выйти. Кабмин выделит пять 
миллиардов рублей на строи-
тельство крупного предприя-
тия, которое займется масшта-
бированием отечественных 
племенных фондов мясных кур. 
Это решение, ожидает премьер, 
позволит полностью обеспе-
чить российские птицефабрики 
цыплятами.

Несколько решений касают-
ся сфер науки и образования. 
Программа жилищных серти-
фикатов для молодых ученых в 
2022 году будет расширена на 
один миллиард рублей, что поз-
волит кратно увеличить чис-
ло новых собственников жилья 
из этой категории, заявил пре-
мьер. Документы на квартиру 
смогут получить свыше трехсот 
перспективных специалистов. 
Кроме того, правительство уве-
личит количество бюджетных 
мест на очном обучении по про-
граммам магистратуры по при-
оритетным направлениям науч-
но-технологического развития. 
Дополнительно на это направят 
почти 4,5 миллиарда рублей.

Большой популярностью 
среди граждан пользуются те 
программы, которые запущены 
в стране для развития туристи-
ческой отрасли. Правительство 
предоставит еще 3,5 миллиарда 

рублей на возврат людям части 
стоимости турпутевок. «Еще не 
менее полутора миллионов на-
ших граждан смогут приобре-
сти путевку и отдохнуть в Рос-
сии», — заявил Михаил Мишу-
стин. Желающих воспользовать-
ся программой очень много, и на 
прошлой неделе в ходе отчета в 
Госдуме он объявил о ее продле-
нии до 15 апреля.

В вопросах землепользова-
ния государство решило предо-
ставить дополнительные воз-
можности тем, кто хочет ис-
пользовать земли в важных для 
страны целях. Граждане смогут 
без торгов выкупать участки, 
которые они арендуют для ве-
дения личного подсобного хо-
зяйства, садоводства или под 
огороды, сообщил председатель 
правительства. Помимо этого 
решено упростить предостав-
ление земельных участков фи-
зическим и юридическим ли-
цам, если на них планируется 
создать производство в сфере 
импортозамещения, — они смо-
гут взять их в аренду без торгов.

Важная новость пришла для 
водителей, у которых в 2022—
2023 годах истекали действую-
щие права и предстояло их ме-
нять. Водительские удостове-
рения решено продлить на три 
года.  

Послание с Восточного
То, что раньше РФ мог-
ла свободно покупать 
за нефть и доллары, за 

газ, — эти деньги теперь Россия 
использует для развития соб-
ственных компетенций, добавил 
он. Это касается далеко не толь-
ко космической сферы. «Жестко 
изолировать в современном 
мире вообще невозможно нико-
го, такую огромную страну, как 
Россия, так точно невозможно. 
Поэтому мы будем работать с 
теми нашими партнерами, кото-
рые хотят взаимодействовать», — 
сказал российский лидер.

В ходе общения с участника-
ми встречи он поделился и свои-
ми детскими воспоминаниями о 
полете Юрия Гагарина в космос. 
«Как ни странно, помню, — ска-
зал Путин, отвечая на соответ-
ствующий вопрос. — Я же ребен-
ком был, девять лет. Откровенно 
говоря, не понимал, что проис-
ходит, в полном объеме, но ви-
дел, что что-то произошло гран-
диозное, необычное». Незна-
комые, чужие друг другу люди 
обнимались, целовались, вспо-
мнил Путин. И это, по его сло-
вам, было похоже на День По-
беды. «В прямом смысле стра-
на ликовала. Можно сказать, и 
весь мир ликовал. Уверен, что 
у нас будут события подобного 
рода еще», — заключил глава го-
сударства.

В первых рядах тех, с кем 
Россия будет работать в косми-
ческой сфере, — Беларусь. Вла-
димир Путин подробно расска-
зал о планах на сотрудничество 
в космической сфере. В частно-
сти, «Роскосмос» получил по-
ручение обеспечить подготов-
ку и полет в космос предста-
вителя республики. «Уверен, 
что это станет новой важной 
вехой нашего сотрудничества 
в освоении и изучении космо-
са», — заявил президент. Кро-
ме того, Москва и Минск будут 
совместно участвовать в круп-
ном проекте по производству 
и запуску специальных косми-
ческих аппаратов для дистан-
ционного зондирования Земли. 
«Объединили для этого науч-
но-промышленный потенциал 
России и ведущих предприятий 
Белоруссии», — пояснил Путин. 
Он добавил, что предприятия 
республики всегда славились, 
еще с советских времен, и руко-
водство не «дало им свалиться 
на бок». Еще одно направление 
для сотрудничества — страны 
будут совместно формировать 
инфраструктуру в космической 
сфере. Это, по словам Путина, 
гарантирует Союзному госу-
дарству независимый выход в 
космос. Создание плазменных 
двигателей, считает он, также 
является очень перспективным.

Президент добавил, что уже 
в самое ближайшее время рабо-
чие и специалисты, компании 
и предприятия Беларуси полу-
чат возможность участвовать в 
развитии города Циолковский 
и космодрома Восточный. Это 
уже одобрено Госдумой, а ско-
ро ожидается решение Совета 
Федерации. «И разумеется, но-
вый закон будет сразу подписан 
и мной», — заверил глава госу-
дарства.

Участники встречи уточни-
ли, когда ждать специалистов 
из Беларуси на Восточном. Пу-
тин переадресовал вопрос Лука-
шенко. «За нами не заржавеет, — 
обещал тот. — Вот вы говорите — 

санкции… А тут у меня возник-
ло ощущение, что санкций нет! 
Все сделаем своими руками. Что 
мы паримся? Что мы, дома сами, 
что ли, не построим?»

Тема взаимопомощи была за-
тронута и на личной встрече ли-
деров. Владимир Путин призвал 
использовать все потенциаль-
ные возможности для поддерж-
ки друг друга. За последние годы, 
отметил он, и так было многое 

сделано для развития сотрудни-
чества. Россия открыла свой ры-
нок для белорусских товаров, 
подчеркнул президент, отме-
тив, что, на его взгляд, это хоро-
шее подспорье для кооперации с 
обеих сторон. Да и в целом, — не-
смотря на так называемое внеш-
нее давление, у нас отношения в 
сфере экономики развиваются 
успешно. «Почти 40 миллиардов 
долларов оборот — 38 с лишним 
миллиардов долларов. Это очень 
хороший показатель», — конста-
тировал Путин.

Беларусь, как подчеркнул 
ее лидер, при любой ситуации 
будет рядом с Россией. «Вы на 
белорусов можете рассчиты-
вать», — сказал Лукашенко. При-
глашение посетить российский 
космодром он назвал прояв-
лением «высочайшей степени 
доверия» со стороны России. 
«Дальний Восток — далекий, но 
нашенский, — дал неформаль-
ную характеристику белорус-
ский лидер. — Мы, в отличие от 
нынешних республик, сохрани-
ли это единство и полны реши-
мости упрочить это».

На итоговой пресс-конфе-
ренции лидеров, конечно, спра-
шивали не только о сотрудниче-
стве в космосе. Так, журналисты 

поинтересовались мнением рос-
сийского лидера о ходе военной 
операции. Он подчеркнул, что 
все идет по плану. Президент при 
этом сообщил, что ему доложили 
о новом изменении в переговор-
ной позиции Украины. А в целом 
Киев вернул переговоры с Моск-
вой в тупик, отойдя от стамбуль-
ских договоренностей. «Вышли 
на определенный уровень дого-
воренностей в Стамбуле, кото-

рые заключались в том, что га-
рантии безопасности для Укра-
ины, а украинская сторона вы-
говаривает себе очень жесткие 
гарантии безопасности, не будут 
распространяться на террито-
рию Крыма, Севастополя и Дон-
басса, — объяснил российский 
лидер. — Затем, как вы видели, по-
следовали наши действия по со-
зданию условий для продолже-
ния договорного процесса. Вме-
сто этого мы столкнулись с про-
вокацией в Буче». И, что самое 
главное, украинская сторона вы-
несла за рамки договоренностей 
вопросы Крыма, Севастополя и 
Донбасса. «То есть опять верну-
лись в тупиковую для себя и для 
всех нас ситуацию», — сказал он.

Путин подчеркнул, что во-
енная операция будет продол-
жена до достижения целей. 
Сроки завершения спецопера-
ции на Украине при этом зави-
сят от интенсивности боевых 
действий. «Наша задача — до-
стичь всех намеченных целей, 
минимизируя эти потери. И мы 
будем действовать ритмично, 
спокойно, по плану, который 
изначально был предложен Ге-
неральным штабом», — заявил 
российский лидер. Путин обра-
тил внимание, что сейчас нет 
необходимости повторять то, 
о чем много раз говорил. «Дей-
ствия в определенных регионах 
Украины были связаны только 
с тем, чтобы сковать силы, на-
нести удар и разрушить воен-
ную инфраструктуру», — сказал 
Путин.

Что касается санкций, то пре-
зидент РФ уверен, что они при-
ведут к неизбежным внутрипо-
литическим проблемам в самом 
Евросоюзе. «Время все расста-
вит на свои места, — сказал пре-
зидент. — Когда люди сталкива-
ются с ростом цен на бензин, 
на продукты питания, с беспре-
цедентным ростом инфляции, 
это будет отражаться на вну-
триполитических процессах. 
Они очень хотели, чтобы все, 
что происходит, отразилось на 
внутриполитических процес-
сах в РФ. Они всегда просчиты-
ваются, не понимая, что в слож-
ных условиях российский народ 
всегда сплачивается. А у них у 
самих проблемы неизбежны». 

Владимир Путин считает, что 
нагнетание санкций, приводя-
щее к разрыву логистических 
цепочек, может спровоцировать 
голод в разных регионах мира и 
новые волны миграции, в том 
числе — в страны Европы. «Если 
наши партнеры еще будут усу-
гублять ситуацию в финансо-
вой, в страховой сферах, в сфере 
перевозок, в том числе морским 
транспортом, ситуация будет 
усугубляться в том числе для 
них», — заявил он.

«Недостаточный объем про-
довольствия либо запредель-
но высокие цены на мировых 
рынках приведут к голоду в це-
лых регионах мира — а это неиз-
бежно. Следующий шаг — новые 
волны миграции, в том числе и в 
европейских странах», — счита-
ет Путин. При этом он выразил 
надежду, «что здравый смысл 
должен возобладать». «Очень на 
это рассчитываю», — заключил 
российский лидер.

Что касается России и Бела-
руси, то страны-союзники, под-
черкнул он, будут сообща про-
тивостоять попыткам затормо-
зить их развитие, изолировать. 
«Бесполезно, — подчеркнул он. — 
Этот номер в отношении нас 
не пройдет. Мы станем только 
сильнее».  

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко встретили День космо-
навтики на космодроме Восточный. 

А К Ц Е Н Т

Мы будем действовать ритмично, 
спокойно, по плану, который изначально 
был предложен Генеральным штабом

Официально

На Восточном состоялась церемония награжде-

ния. Космонавт-испытатель Центра подготовки 

космонавтов им. Ю.А. Гагарина Сергей Прокопьев 

был удостоен звания Героя Российской Федерации 

и почетного звания «Летчик-космонавт Россий-

ской Федерации». Он совершил два выхода в 

открытый космос, общая продолжительность ра-

бот составила 15 часов 31 минуту. Прокопьев, как 

отметил президент, провел сложнейшее исследо-

вание поверхности корабля, и это, убежден Путин, 

войдет в историю. «Я горд находиться на острие 

пилотируемой программы РФ и готов отдать все 

свои силы на этом пути», — заверил космонавт. Ор-

деном «За заслуги перед Отечеством» III степени 

награждены инструктор-космонавт-испытатель 

ЦПК Александр Скворцов и ведущий специалист 

этого центра Олег Скрипочка. Такая награда дается 

за третий полет, пояснили в «Роскосмосе». Прези-

дент отметил лауреатов за честное и ответствен-

ное служение Родине.

Экономическое 
противостояние

Вот уже около восьми недель 
продолжается специальная во-
енная операция на Украине. Од-
новременно идет жесткое про-
тивостояние России и стран 
НАТО на информационном и 
экономическом фронтах.

На прошлой неделе предсе-
датель правительства Михаил 
Мишустин, выступая в Госу-
дарственной Думе с отчетом за 
прошедший год, сказал о том, 
что против России развязана 
самая настоящая экономиче-
ская война. И это была не фигу-
ра речи. Мы имеем дело не про-
сто с падением товарооборота, 
а именно с военной операцией 
в сфере экономики, разрабо-
танной странами Запада для на-
несения максимального вреда 
Российской Федерации.

Первая атака была нацеле-
на на обрушение финансового 
сектора нашей страны, резкое 
обнищание населения и товар-
ный голод. Отмечу, что на эти 
цели работали не только сами 
санкции, но и спекулянты на 
валютной бирже, попытки вы-
воза из России продовольствен-
ных товаров и лекарств через 
третьи страны, распростране-
ние по информационным кана-
лам слухов, сеющих панику.

Данная атака была успешно 
отбита, о чем свидетельствовал 
и вышеупомянутый отчет пра-
вительства. Финансовая систе-
ма оказалась стабильна, рубль 
начал укрепляться.

В конце февраля оппозиция 
критиковала резкое повыше-
ние ключевой ставки, но сей-
час очевидно, что это решение 
было правильным: банки смог-
ли поднять проценты по вкла-
дам, и деньги, которые гражда-
не стали панически снимать со 
счетов в конце февраля, верну-
лись в оборот.

Идет большая работа по ре-
шению проблем с поставками 
товаров и по стабилизации цен. 
Председатель правительства 
напомнил о том, что в непро-
стой экономической ситуации 
нашлись жулики, решившие 
заработать на страхах людей. 
Они создавали искусственный 
дефицит, придерживая продук-
цию на складах и выбрасывая 
ее в продажу уже совсем по дру-
гой цене и по другим каналам. 
Фактически это тоже пятая ко-
лонна, государственные измен-
ники, потому что быть жули-
ком в такое время — это значит 
не только наживаться на пани-
ческих настроениях, но и пре-
давать собственную страну и 
собственный народ. Федераль-
ной антимонопольной службой 
возбуждено уже семь дел про-
тив таких организаций, и они 
будут доведены до конца: если 
вина компаний будет доказана, 
то они заплатят очень большой 
штраф, а их руководителей 
привлекут к уголовной ответ-
ственности.

Добавлю, что целый ряд мер 
по сдерживанию цен носит дол-
госрочный характер. Напри-
мер, оказывается поддержка 
сельскому хозяйству для обес-
печения хорошего урожая, 
ведется работа с торговыми 
сетями.

При этом мы понимаем, 
где может быть нанесен вто-
рой экономический удар. Ско-
рее всего, он придется по ре-
альному производству и будет 
направлен на прекращение 
работы большого количества 
предприятий в нашей стране и 
на увеличение безработицы.

Во время отчета правитель-
ства премьер-министр заявил, 
что некоторым предприяти-
ям потребуется полгода для 
выстраивания новых логи-
стических цепочек для заме-
ны комплектующих из недру-
жественных государств, для 
поиска новых клиентов, если 
раньше они обслуживали ино-
странные компании, работав-
шие в России. Мы спросили 
Михаила Мишустина о том, 
что будет сделано для сохра-
нения трудовых коллективов, 
рабочих мест и заработных 
плат в течение этих шести ме-
сяцев. Премьер-министр от-
ветил, что триллион рублей 
будет направлен предприяти-
ям в виде льготных кредитов. 
Кроме того, служба занятости 
получит дополнительное фи-
нансирование для организа-
ции временных общественных 
работ. И, наконец, будет воз-
можен переход сотрудников в 
другие организации по срочно-
му договору с возможностью 
потом вернуться на прежнее 
место работы.

Мы готовы к новым эконо-
мическим ударам и выдержим 
их.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Михаил Мишустин сообщил о выде-
лении 35 миллиардов рублей 
на льготное кредитование строи-
телей жилья.
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— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2299411

ДУМА Уходящие из страны 
компании получат 
внешнее управление

Двери
не закрываются

Валентина Егорова

Группа депутатов Госдумы от «Единой России» внесла 
законопроект «О внешней администрации по управ-
лению организацией». Он вводит порядок управле-
ния иностранными компаниями, которые покидают 
российский рынок. Решение по каждому случаю при-
мет специальная комиссия, а право управления пере-
даст суд.

Ни о каком отъеме собственности речи не идет. До-
кумент в случае принятия позволит решить две задачи 
— защитить интересы коллективов, которые вдруг ока-
зались перед угрозой закрытия предприятия, и создать 
возможности для возвращения иностранного инвесто-
ра к работе.

«Многие зарубежные компании с большой неохо-
той покидают российский рынок, за который долго бо-
ролись в конкурентной борьбе. Но они вынужденно 
принимают такое решение, а у нас в связи с этим могут 
возникнуть трудно-
сти, к примеру, если 
уходит критически 
важный монопо-
лист на определен-
ный вид продукции, 
которого некем за-
менить, либо это 
очень важная про-
дукция или услуга 
в технологический 
цепочке, либо это 
моногород и дан-
ное производство 
оставляет без рабо-
ты наших граждан», — пояснил один из авторов законо-
проекта — зампред Комитета Госдумы по информаци-
онной политике, информационным технологиям и свя-
зи Олег Матвейчев.

Инициатива коснется всех покидающих Россию 
компаний, а только тех, которые удовлетворяют двум 
условиям:

— участие иностранных акционеров превыша-
ет 25%;

— организация имеет существенное значение для 
экономики страны или отдельного региона.

Решение по ним будет принимать межведомствен-
ная комиссия при минэкономразвития, а передавать 
управление внешней администрации — суд.

При этом иностранцы смогут «одуматься и вер-
нуться» на российский рынок, пояснил Матвейчев. 
Процедура возврата также будет проходить через суд.

Если компания ушла с рынка, а ее место занял рос-
сийский игрок, то внешнее управление вводить не бу-
дут. «Зачем нам помогать ей работать, если рынок с 
удовольствием поглотила российская компания и де-
лает услуги и товары лучше? Нам важно не помешать 
импортозамещению, поэтому внешнее управление 
будет вводиться только в тех отраслях, где мы можем 
столкнуться с проблемами», — указал депутат.

Таким образом, предложенные нормы позволят 
иностранным инвесторам «не рубить с плеча» при-
быльный бизнес, который они строили в России, до-
бавил соавтор документа, зампредседателя Комите-
та ГД по безопасности и противодействию коррупции 
Анатолий Выборный. При этом он не исключает, что 
проект может быть доработан ко второму чтению — 
например, в части «экономических оснований» для 
ухода компаний с рынка.  

Новые правила 
защитят интересы 
и российских 
сотрудников, 
и иностранных 
инвесторов

ТЕНДЕНЦИИ Алексей 
Кудрин оценил спад 
российской экономики 

Проценты 
считаются

Роман Маркелов

Экономические ведомства сейчас оценивают буду-
щий спад российской экономики, который неизбежно 
будет зафиксирован по итогам года из-за кризиса, вы-
званного беспрецедентными антироссийскими санк-
циями. Сейчас он оценивается пока в районе 10%. 

Об этом заявил, выступая на заседании Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 
с отчетом Счетной палаты за 2021 год глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин.

«Сейчас минфин оценивает прогноз минэкономраз-
вития снижения ВВП в этом году, он, безусловно, бу-
дет снижаться. Официальный прогноз будет около 10% 
снижения», — сказал он (цитата по «Интерфаксу»).

По словам Кудрина, оценки будущего снижения 
российской экономики по итогам 2022 года в основ-
ном колеблются в диапазоне от минус 8% до минус 
10%, хотя есть и более скептические прогнозы. «Я 
сказал, что у разных официальных органов прогнозы 
около 10%, ниже есть, а есть выше. Например, сниже-
ние на 8% с небольшим или, например, 10% или чуть 
больше у разных государственных организаций», — 
рассказал Кудрин. По его словам, у экспертов есть и 
более высокие оценки снижения экономики.

Кудрин уточнил, что экономический спад повлия-
ет на доходы бюджетов и на выполнение тех законов о 
бюджете, которые приняты всеми субъектами Федера-
ции. При этом федеральный бюджет будет оказывать 
необходимую помощь регионам, заверил он.

Минфин, по словам Кудрина, в связи с этим уже 
проводит перераспределение расходов внутри бюдже-
та. «В этом году нам придется больше работать, в том 
числе мониторить эти вопросы», — подчеркнул глава 
Счетной палаты.

В конце апреля свои оценки по перспективам рос-
сийской экономики должен представить и Банк Рос-
сии. Ранее Всемирный банк опубликовал прогноз, в ко-
тором снижение российского ВВП в 2022 году оцени-
вается в 11,2%. 

Также, по словам Кудрина, в этом году придется по-
менять большое количество контрактов по госзакуп-
кам. «Мы ощущаем сейчас до трети срывов торгов, 
может оказаться, что в конце года мы просто не ис-
полним серьезно то, что запланировано», — сообщил 
Кудрин. Если в прошлом году, по его словам, срыв тор-
гов происходил в основном из-за плохой подготовки 
контрактных процедур, то в этом году добавились но-
вые причины. «Они связаны с тем, что по целому ряду 
материалов — например, в строительстве — повыше-
ние цен. Контракты сформулированы в постоянных 
ценах, твердых, а когда подрядчики видят, что цены 
ушли вверх — они понимают, что не выполнят этот 
контракт», — сказал Кудрин.  
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

К
омандиру мостового ба-
тальона подполковнику 
Андрею Гаранину была 

поставлена задача восстано-
вить стратегически важную 
переправу через реку, разру-
шенную неонацистами в ходе 
отступления. Комбат возглавил 
группу разведки, в ходе которой 
обнаружил две фугасные мины. 
Их удалось оперативно обез-
вредить. При этом при восста-
новлении моста личный состав 
неоднократно подвергался ми-
нометному обстрелу со сторо-
ны украинских диверсантов. 

В ходе очередного залпа 
один из подчиненных получил 
осколочные повреждения. Под-
полковник вынес сослуживца 

из-под огня противника. После 
чего, оказав ему первую медпо-
мощь, вернулся на возводимую 
переправу.

Подполковник Анатолий 
Ванчугов обеспечивал долж-
ностных лиц командного пунк-
та всеми видами связи. В райо-
не одного из населенных пунк-
тов он организовал установку 
ретранслятора на крыше высот-
ного здания. Тем самым он обес-
печил наших военных устойчи-
вой помехозащищенной радио-
связью.

Но в результате минометно-
го удара националистов основ-
ная система связи вышла из 
строя. Подполковник Ванчу-
гов, несмотря на продолжаю-
щийся обстрел, в кратчайшие 
сроки организовал связь по ре-

зервным средствам спутнико-
вой связи. Это позволило обес-
печить устойчивое управление 
подразделениями в обороне и 
отразить атаку противника. 

Капитан Алексей Гостюхин 
в ходе разведки обнаружил ди-
версионно-разведывательную 
группу из более чем 40 укра-
инских националистов. Арсенал 
боевиков включал в себя 5 авто-
мобилей с «кочующими» мино-
метами, а также гранатометы и 
стрелковое оружие. Они готови-
лись напасть на наши позиции. 

Гостюхин передал коорди-
наты дислокации радикалов, 
благодаря чему по ним был на-
несен точный групповой арту-
дар, и противник был ликвиди-
рован. Готовящаяся атака наци-
оналистов была сорвана.  

Подполковник Анатолий Ванчугов 
вытащил двух раненых сослуживцев 
с поля боя в укрытие.

Подполковник Андрей Гаранин вме-
сте с подчиненными восстановил 
разрушенный неонацистами мост.

Капитан Алексей Гостюхин выявил 
40 диверсантов и передал коорди-
наты их позиций нашей артиллерии.

Фрегат Черноморского флота России сбил у побережья Крыма украинский беспилотник «Байрактар». Две зенитные управляемые ракеты направил к дрону корабельный комплекс ПВО «Штиль».

АРСЕНАЛ

ТАНКОВАЯ АТАКА БЕЗ ЕДИНОГО ВЫСТРЕЛА

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РАЗГОВОР С ПРОТИВНИКОМ ПО ГРОМКОЙ СВЯЗИ

Сергей Птичкин

П
ри встрече с российски-
ми танками украинским 
бронемашинам в бой с 

ними лучше не вступать. Про-
фессионалы это понимают.

С и м в о л и ч н о е  с о б ы т и е 
произошло при освобождении 
села Топольское Изюмского 
района Харьковской области. 
Для его обороны командование 
ВСУ бросило Т-64, снятые с хра-
нения. Танки выглядели совер-
шенно новыми, и, как позже вы-
яснилось, они были полностью 
укомплектованы боеприпаса-
ми и динамической противоку-
мулятивной защитой. Однако, 
как только украинские экипа-
жи столкнулись лоб в лоб с бро-
нетехникой, имевшей харак-
терные знаки Z, они останови-
ли свои машины и подняли пуш-
ки вверх. Никакой стрельбы не 
было, все остались живы.

Минобороны опубликовало 
ролик, в котором командир рос-
сийской танковой роты, расска-
зывая об этом эпизоде, отме-
тил: все были рады, что укра-
инские танкисты сдались сразу, 
не пришлось вести огонь, уби-
вать друг друга. 

Надо сказать,  что укра-
инские экипажи не проявили 
трусость, они показали про-
фессионализм и благоразумие. 
На одной из зарубежных воен-
но-технических выставок я стал 
свидетелем разговора россий-
ского танкиста с немецким. Оба 
были настоящими профи и уже 
немолодыми служаками. Немец 
всячески нахваливал свой «Лео-
пард-2А7» — новейший на то 
время, который представлял на 
выставке. Но в итоге сказал, что 
лично он бы не рискнул всту-
пить в дуэльный поединок с рос-
сийским танком, особенно с га-
зотурбинным Т-80У. И достаточ-
но подробно объяснил почему.

После развала СССР в арсе-
налах появившихся стран СНГ 
остались тысячи танков раз-
личных типов. Сейчас на воору-

жении Российской армии сто-
ят Т-72, Т-80, Т-90 различных 
модификаций, проходит испы-
тания Т-14 «Армата». Украина 
имеет Т-64, Т-72 возрастом бо-
лее 30 лет, дизельные Т-80Б и 
его модификацию «Оплот». 

Основной недостаток Т-64 
— слабая ходовая часть и уста-
ревшая динамическая защита 
от кумулятивных боеприпасов. 
Т-72 — явно устаревшие с почти 
выработанным моторесурсом. 

Т-80Б и «Оплот» получше, но 
по боевой мощи в сравнении с 
Т-72БМ3, Т-80БВМ и Т-90С они 
явно проигрывают.

Особняком стоит газотур-
бинный Т-80БВМ. Система 
управления огнем у него — одна 
из лучших в мире, позволяет по-
ражать цель первым выстрелом. 
На танке установлена ориги-
нальная система кондициони-
рования и обогрева. Она обес-
печивает индивидуальную под-
водку прохладного или теплого 
воздуха каждому члену экипа-
жа. Газотурбинный танк разго-
няется до скорости 50 км/час за 
17 секунд и спокойно идет даже 
по проселку со скоростью 80 
км/час. Т-80БВМ способен ве-
сти эффективный огонь, двига-
ясь по пересеченной местности 
со скоростью до 35 км/час. На 
такой скорости прицельно стре-
лять не может ни один танк в 
мире. Автомат заряжания обес-
печивает темп стрельбы до де-
вяти выстрелов в минуту.

Глубоко модернизирован-
ный Т-72БМ3, как утверждают 
специалисты, по своей боевой 

эффективности превосходит 
старый Т-72 почти в два раза. На 
восемьдесят процентов это со-
вершенно новая машина. 

У всех наших танков есть 
встроенная и навесная дина-
мическая защита. Особенность 
в том, что встроенная защи-
та способна ломать сердечни-
ки подкалиберных снарядов. 
Часть танков, возможно, осна-
щена системами активной за-
щиты «Арена».

Немаловажно и то, что эки-
пажи российских танков оде-
ты в защитные комплекты 
6Б15 «Ковбой». Бронежилет 
комплекта обеспечивает за-
щиту спины и груди от оскол-
ков и пуль пистолета Макаро-
ва, выпущенных с пяти метров. 
Бронезащитные элементы ко-
стюма произведены из балли-
стической ткани на основе вы-
сокопрочного российского во-
локна Армос, имеющего влаго- 
и маслоотталкивающую обра-
ботку. Огнезащитный комби-
незон выдерживает внешнюю 
температуру в несколько сотен 
градусов в течение времени, до-
статочного, чтобы покинуть го-
рящую машину.

Как сообщалось в СМИ, были 
проведены сравнительные ис-
пытания российского комплек-
та защиты и аналогичного за-
щитного комплекта танкиста 
армии США. И оказалось, что у 
«Ковбоя» противоосколочная 
стойкость выше на 54 процента, 
а огнестойкость — на 30 процен-
тов, что при поражении танка 
может быть критично.  

Дмитрий Литовкин, 
ответственный редактор 
«Независимого военного 
обозрения»

В 
последнее время нередко 
можно слышать, что укра-
инские военнослужащие 

не сдаются массово в плен, по-
тому что не имеют объектив-
ной информации о ходе специ-
альной военной операции. Мол, 
киевская пропаганда работает 
так, что многие  бойцы ВСУ уве-
рены: их армия не просто сдер-
живает наступление россий-
ских войск,  но и чуть ли не тес-
нит их на всех направлениях. 

Доля правды в таких утвер-
ждениях, наверное, есть — я про 
недостаток объективной ин-
формации на той стороне. Хотя, 
уверен, что высшее командо-
вание ВСУ, как и руководство 
Украины, прекрасно осведомле-
но об истинном состоянии дел в 
зоне боевых действий. 

Другое дело, что активизиро-
вать информационную работу с 
противником и гражданским 
населением, безусловно, необ-
ходимо. Для этого в Российской 
армии существуют и специали-
сты, и соответствующие струк-
туры. Прежде всего имею в виду 
тех, кто обучен профессиональ-
но вести так называемую спец-
пропаганду и контрпропаганду.

Понятно, что доводить до 
украинцев необходимую ин-
формацию, скажем так, в пря-
мом эфире в нынешних услови-
ях чрезвычайно проблематич-
но. Контролируемые киевским 

режимом теле- и радиокана-
лы для наших пропагандистов 
недоступны. Соцсети забиты 
таким количеством фейков и 
сомнительной информации, что 
отыскать в потоке лжи правди-
вые сведения в состоянии разве 
что эксперты. Что остается?

На мой взгляд, тут могли бы 
сыграть хорошую службы ста-
рые и испытанные способы. В 
частности, распространение ин-
формации в виде листовок-об-
ращений к украинским воен-
ным или те же громкоговорите-
ли. Листовки можно разбрасы-
вать с вертолетов. Для организа-
ции вещания высокие техноло-
гии не требуются. Да, это можно 
назвать дедовскими способами. 
Но в иных ситуациях даже сара-
фанное радио срабатывает. 

Конечно, на фанатичных на-
циков все это вряд ли подей-
ствует. А солдаты ВСУ, особенно 
недавно мобилизованные и не 
очень-то мотивированные вое-
вать до последней капли крови, 
глядишь, задумаются о сдаче в 
плен. К тому же с помощью та-
ких листовок и обращений мож-
но подсказывать жителям бло-
кированных городов, где нахо-
дятся и как работают гумани-
тарные коридоры для выхода из 
того же Харькова, Сумов, дру-
гих населенных пунктов.

Недавно на нашем телевиде-
нии был, на мой взгляд, очень 
показательный репортаж. Идут 
переговоры о том, чтобы сложи-
ли оружие блокированные в Ма-
риуполе украинские морпехи. И 
один из вопросов, которые они 

задают российским переговор-
щикам: что будет с нашими ра-
неными, вы их будете добивать? 
Насмотревшись, как по-зверски 
поступают с нашими пленными 
националисты, украинские во-
енные почти уверены, что в пле-
ну их ждет такая же участь. 

Значит, надо постоянно по-
казывать и рассказывать об 
условиях содержания пленных 
ВСУ. Пусть знают: с безоруж-
ными мы не воюем. Кормим, ле-
чим, даем общаться по телефо-
ну с родственниками. 

Допускаю, что нам, росси-
янам, на слово могут не пове-
рить. Но иностранным журна-
листам ВСУ да и гражданское 
население поверят наверня-
ка. Думаю, правильно сделали 
в Минобороны России, разре-
шив представителям иностран-
ных СМИ пообщаться с плен-
ными украинскими военными, 
посмотреть, в каких условиях 
они содержатся. Уверен, что не-
которым западным репортерам 
такие встречи на многое откры-
ли глаза.

Кроме того, зарубежных 
журналистов несколько раз во-
зили в освобожденные от наци-
оналистов города и села ДНР и 
ЛНР. Позволяли совершенно 
свободно разговаривать с их 
жителями, задавать им любые 
вопросы. Такая открытость, в 
том числе на брифингах в Ми-
нобороны России, куда всегда 
приглашают зарубежные СМИ, 
очень важна.  

Подготовил Юрий Гаврилов

Танки Т-72БМ3 способны выдержать удар в лоб даже бронебойного подкалиберного снаряда.

А К Ц Е Н Т

У всех наших танков есть встроенная 
и навесная динамическая защита, 
встроенная защита способна ломать 
сердечники подкалиберных снарядов 

РЕШЕНИЕ

ПОСЛЕ ЛЕЧЕНИЯ РАНЕНЫМ 
НАЙДУТ РАБОТУ В ВОЙСКАХ 
Иван Петров

Российские военнослужащие, 
которые после лечения по со-
стоянию здоровья не вернутся в 
свои подразделения, смогут все 
равно остаться в структуре ми-
нистерства обороны. Им прямо 
во время лечения или протези-
рования предложат переобу-
читься на новую должность, ко-
торая специально для них будет 
подобрана или создана. 

П е р в ы й  р е а б и л и т а ц и -
онно-образовательный центр 
для обучения и подготовки во-
еннослужащих, получивших ра-
нения в ходе специальной воен-
ной операции, открылся нака-
нуне на базе филиала Централь-
ного военного клинического 
госпиталя имени Вишневского. 
«Центр создан в соответствии 
с решением министра оборо-
ны РФ генерала армии Сергея 
Шойгу», — сообщили в военном 
ведомстве.

В новом центре уже оборудо-
ваны 3 учебных класса, в каж-
дом есть рабочие места для во-
еннослужащих, передвигаю-
щихся на инвалидных колясках. 
Каждый обучающийся будет 
обеспечен персональным но-
утбуком, в который загружены 
материалы учебных занятий.

«Для каждого из вас вводит-
ся воинская должность в воен-
ных комиссариатах, воинских 
частях, учреждениях и органи-
зациях Минобороны России. 
Это только одна из мер, направ-

ленных на социальную реаби-
литацию военнослужащих, по-
лучивших ранения, утвержден-
ных министром обороны», — со-
общил во время открытия но-
вого центра, обращаясь к ране-
ным, замминистра обороны РФ 
Николай Панков.

В программе реабилитации, 
по его словам, кроме меропри-
ятий по восстановлению здо-
ровья предусмотрен индивиду-
альный подход к определению 
дальнейшего служебного пред-
назначения и особый порядок 
прохождения военной службы, 
а также предоставление соци-
альных льгот и жилищное обес-
печение.

Таким образом, военно-
служащие, получившие ране-
ния, после полного излечения и 
окончания квалификационных 
курсов останутся в организа-
циях Минобороны России. Под-
черкивается, что это произой-
дет только, если они сами это-
го пожелают. Для их подготовки 
будет привлечен профессорско-
преподавательский состав выс-
ших военно-учебных заведений 
Минобороны России.

В программах медреабили-
тации используется весь арсе-
нал современных методов ле-
чебной физкультуры с примене-
нием тренажеров с биологиче-
ски обратной связью, лечебной 
гимнастики, более 40 методов 
физиотерапии, мануальной и 
иглорефлексотерапии, остеопа-
тии и массажа.  

СДАЛИСЬ ПОСЛЕ ПРОРЫВА

Глава Чеченской Рес-
публики Рамзан Ка-
дыров в своем Теле-

грам-канале тогда написал: 
«267 морпехов из 503-го бата-
льона (приписан к 36-й обрмп 
ВМСУ) в Мариуполе сдались в 
плен российским Вооруженным 
силам». Факт сдачи в плен мор-
пехов тогда же подтвердил пер-
вый замминистра информации 
ДНР Даниил Безсонов. 

Чуть ранее было сообщение, 
что в районе детского сада №91 
на Левобережье Мариуполя сло-
жили оружие и вышли с подня-
тыми руками более 30 укра-
инских военных. Теперь вот ре-
шили более не сопротивляться 
еще 42 человека. 

Все это свидетельствует, что 
даже профессионально подго-
товленные и морально «зато-
ченные» солдаты и офицеры 
ВСУ предпочитают жизнь стату-
су «мученика Мариуполя», обе-
щанному киевским режимом 
погибшим защитникам города.

Ореол мученика явно не со-
бираются примеривать к себе 
и главари запрещенного в РФ 
националистического полка 
«Азов». Иначе чем объяснить 
многочисленные попытки Кие-
ва эвакуировать их из Мариупо-
ля. При реализации этих попы-
ток украинские генералы поте-
ряли кучу вертолетов, немало 
людей и ходящий под мальтий-
ским флагом сухогруз «Апа-

чи». Прорывающееся к порту 
Мелитополя украинское судно 
наши военные моряки и погра-
ничники после обязательных в 
таких случаях сигналов, радио-
обращений и предупредитель-
ной стрельбы накрыли артилле-
рийским огнем. 

Теперь экипаж «Апачи» до-
жидается своей участи в рос-
сийском порту Ейск. А главари 
националистов сидят в подзем-
ных бункерах «Азовстали» без 
малейшего шанса дождаться по-
мощи из Киева. Вместе с ними 
бесславного конца дожидаются 
иностранные наемники. А еще, 
как поговаривают, там находят-
ся натовские военные инструк-
торы. Причем в немалых чи-
нах. Так, быть может, именно за 
ними, а вовсе не за главарями 
«Азова» посылал киевский ре-
жим свой сухогруз и несколько 
раз вертолеты?

Однако вернемся к послед-
ним новостям о специальной 
военной операции. Генерал Ко-

нашенков сообщил, что в райо-
не населенного пункта Попас-
ная Луганской области наши 
артиллерийские подразделения 
нанесли огневые удары по ше-
сти опорным пунктам подраз-
делений 24-й отдельной механи-
зированной бригады ВСУ. В ре-
зультате уничтожено более 120 
украинских военнослужащих, 
11 бронемашин и 14 автомоби-
лей различного назначения.

В течение ночи с понедель-
ника на вторник высокоточ-
ными ракетами воздушного и 
морского базирования уничто-
жены на аэродроме ВСУ Ста-
роконстантинов в Хмельниц-
кой области склад боеприпасов 
и защищенный ангар с укра-
инской авиационной техникой. 
Также был ликвидирован склад 
боеприпасов в районе населен-
ного пункта Гавриловка Киев-
ской области.

Как всегда, хорошо порабо-
тала оперативно-тактическая 
авиация ВКС России. Счет пора-

женных нашими летчиками во-
енных объектов Украины уве-
личился еще на 38 единиц. Сре-
ди них склад боеприпасов в рай-
оне Тошковка Луганской обла-
сти, а также 8 районов сосредо-
точения боевой техники ВСУ. Их 
уничтожили в населенных пунк-
тах Глазуновка, Пятигорское и 
Пришиб Харьковской области.

Кроме того, наши средства 
ПВО сбили над Очаковом и Ни-
колаевом два беспилотника.

Конашенков озвучил новые 
цифры общих военных потерь 
Украины с начала специальной 
военной операции. В списке зна-
чатся 130 украинских самоле-
тов, 99 вертолетов, 244 зенит-
ных ракетных комплекса, 445 
беспилотников, 2153 танка и 
других боевых бронемашин, 
241 установка реактивных си-
стем залпового огня, 924 орудия 
полевой артиллерии и миноме-
та, а также 2063 специальных 
военных автомобиля.

Вчера же стало известно, что 
фрегат Черноморского флота РФ 
сбил у побережья Крыма укра-
инский беспилотник «Байрак-
тар». Ранее о подобных случа-
ях не упоминалось. Миноборо-
ны России опубликовало кадры 
последовательной стрельбы по 
дрону двумя зенитными управ-
ляемыми ракетами. Их направи-
ла к беспилотнику носовая ко-
рабельная пусковая установка 
комплекса ПВО «Штиль». 

Съемку военные сопрово-
дили такой информацией. В мо-
мент стрельбы дрон находился в 
30 км от фрегата. Как предпола-
гают в ведомстве, «Байрактар» 
отслеживал маневрирование в 
море наших кораблей. А также, 
вероятно, вел разведку берего-
вых и наземных позиций боевой 
техники в Крыму и южной части 
Украины. Долго шпионить бес-
пилотнику не позволили.

Вот что вкратце известно о 
сбившем его оружии. Многока-
нальный корабельный зенитный 
ракетный комплекс «Штиль-1» 
предназначен для поражения 
всех современных средств воз-
душного нападения на сред-
них дальностях и высотах поле-
та целей от 5 метров до 15 км. 
Зенитная управляемая ракета 
9М317МЭ, входящая в состав 
комплекса «Штиль-1», унифи-
цирована с ракетой 9М317Э су-
хопутного ЗРК «Бук-М2». 

Отличительной особенно-
стью «Штиля» является при-
менение ракет с вертикальным 
подпалубным стартом. Кроме 
того, в комплексе использует-
ся многофункциональная РЛС 
с фазированной антенной ре-
шеткой, что значительно уско-
ряет поиск целей и повышает 
точность стрельбы.  

1
А К Ц Е Н Т

Главари запрещенного в РФ национали-
стического полка «Азов» сидят в подзем-
ных бункерах «Азовстали» без малейше-
го шанса дождаться помощи из Киева

— Все новости о спецоперации 
на Украине читайте на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Технологии, 
опробованные в космосе, 
успешно применяют 
у обычных пациентов

С орбиты 
на землю

Ирина Невинная

В нескольких регионах России продолжается экспе-
римент: больным гипертонией выдают тонометры, а 
результаты измерений артериального давления врач 
получает дистанционно и может скорректировать ле-
чение, не дожидаясь, когда пациент почувствует себя 
хуже. При этом мало кто знает, что впервые подобный 
мониторинг был внедрен в космонавтике.

Понятно, что хотя в космос всегда отправляли ис-
ключительно здоровых людей, нужно было обязатель-
но контролировать состояние разных систем орга-
низма наших космонавтов во время их пребывания на 
орбите. В числе прочего врачи на земле внимательно 
следили за состоянием сердца и сосудов членов эки-
пажей. Сейчас дистанционные технологии облегчают 
жизнь обычным пациентам, рассказал главный вне-
штатный специалист кардиолог Минздрава России, 
глава НМИЦ кардиологии имени Чазова Сергей Бой-
цов. «В эксперимен-
тальном режиме ди-
станционный мони-
торинг применяют 
уже в нескольких 
регионах, и с мо-
мента начала пи-
лота технологией 
воспользовались 
более 20 тысяч па-
циентов», — расска-
зал Сергей Бойцов.

Одна из главных 
задач, которая ре-
шается с помощью 
дистанционного контроля, — повышение эффективно-
сти лечения гипертонии. Оказалось, технология отлич-
но работает: врач отслеживает состояние пациента, 
не дожидаясь его визита в медучреждение (а ведь из-
вестно, что бежим мы к врачу, когда тревожные симп-
томы уже проявляют себя в полный рост). В то же вре-
мя пациенты, находясь под «неусыпным» контролем, 
стали более ответственно относиться к лечению. «Ди-
станционный мониторинг предполагает возможность 
своевременной коррекции повышенного артериаль-
ного давления и таким образом способствует большей 
вероятности достижения его целевых значений», — от-
метил Сергей Бойцов.

Гипертоников в России много, заболевание моло-
деет — нередко гипертонией страдают люди трудо-
способного возраста, которым элементарно некогда 
регулярно посещать врача. «Сейчас в поликлиниках 
при диспансерном наблюдении удается стабилизиро-
вать состояние примерно у 35—40% пациентов с ги-
пертонией, получающих препараты. При дистанцион-
ном мониторинге, как показала практика, хороший ре-
зультат получаем у более 60%, — констатировал Сергей 
Бойцов. — Нам также на 70% удалось уменьшить ко-
личество лиц, имеющих очень высокое артериальное 
давление — более 180 на 120 мм рт. ст.». Значит, умень-
шилось количество вызовов «скорой», снизился риск 
инфарктов и инсультов.

Внедряют в «земную» медицину и методы реаби-
литации костно-мышечного аппарата, впервые опро-
бованные у космонавтов. Существует и космическая 
фармакология: сейчас возобновляется производство 
ноотропного препарата, улучшающего функции мозга, 
который разрабатывался специально для полетов.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Полеты в южные 
аэропорты пока ограничены 
до 19 апреля

В зоне ожидания

Евгений Гайва

Росавиация продлила режим 
временного ограничения поле-
тов в 11 аэропортов южной и 
центральной частей страны до 
19 апреля. Об этом сообщили в 
ведомстве. 

Самолеты пока не будут 
летать до 03.45 часов по мо-
сковскому времени 19 апреля 
в Анапу, Белгород, Брянск, Во-
ронеж, Геленджик, Краснодар, 
Курск, Липецк, Ростов-на-Дону, 
Симферополь и Элисту. 

В ведомстве рекомендова-
ли российским авиакомпани-
ям перевозить пассажиров по 
альтернативным маршрутам, 
в частности, через аэропорты 

Москвы, Сочи, Волгограда, Ми-
неральных Вод, Ставрополя.

Режим ограничения полетов 
был введен 24 февраля. После 
этого запрет регулярно продле-
вался. Компания «Российские 
железные дороги» (РЖД) запу-
стила дополнительные поезда 
из южных городов. 

Также дополнительные поез-
да запустят на майские празд-
ники. Всего по России будет 
курсировать 400 поездов по са-
мым востребованным марш-
рутам. Среди них Москва — Ад-
лер,  Ростов-на-Дону — Имере-
тинский курорт. Также допол-
нительные поезда пойдут из 
Москвы в Волгоград, из Росто-
ва-на-Дону в Кисловодск.  

ЭКСПОРТ Пока Россия и Запад конфликтуют, 
страны Азии скупают дешевую нефть

Куда бочка катится

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 30 ноя-

бря 2021 г. признаны не действующими со дня вступления решения 
суда в законную силу абзацы пятый и девятый подпункта 4 пункта 
26 Административного регламента Федерального агентства по 
рыболовству по предоставлению государственной услуги по подго-
товке и принятию решения о предоставлении водных биологиче-
ских ресурсов в пользование, утвержденного приказом Федераль-
ного агентства по рыболовству от 10 ноября 2020 г. № 596, в той 
мере, в какой они исключают возможность принятия решения о 
предоставлении водных биологических ресурсов в пользование 
общинам коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации в случае, если предостав-
ленный в пользование рыболовный участок для осуществления 
традиционного рыболовства (в отношении анадромных видов рыб) 
расположен не по месту регистрации общины в месте традиционно-
го проживания и традиционной хозяйственной деятельности, а 
также в случае отсутствия у представителя малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации или 
общины этих народов регистрации в месте расположения района 
добычи (вылова) водных биологических ресурсов.

Решение суда вступило в законную силу 1 марта 2022 г.

Благодаря дистан-
ционному монито-
рингу врач кор-
ректирует лече-
ние, не дожидаясь 
визита пациента

Земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности, расположенные в ОЭЗ «Алга» на территории 

Республики Башкортостан по состоянию на 31.03.2022

Площадка №1 176 869 Площадка №3 1 203 542
Площадка №2 2 058 672 Площадка №4 0

ВСЕГО: 3 439 083 кв. м
АО «Корпорация развития Республики Башкортостан» 

тел. +7 (347) 214-90-70.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Силикат+» информирует общественность о прове-
дении общественных обсуждений по объекту: проект техни-
ческой документации, техническое задание, предваритель-
ные материалы ОВОС на агрохимикат «Известковый ме-
лиорант (мел природный)» для известкования кислых почв 
в сельскохозяйственном производстве и личных подсобных 
хозяйствах, который проходит государственную регистра-
цию пестицидов и агрохимикатов в Ульяновской области. 
Основными компонентами агрохимиката являются карбонат 
кальция и карбонат магния (90%). Класс опасности — 3 (уме-
ренно опасное вещество). Добыча производится на террито-
рии МО «Новоспасский район» в 5 км южнее с. Суруловка. 
Производитель: ООО «Силикат+».

Юридический/почтовый адрес: 433870, область Улья-
новская, район Новоспасский, рабочий поселок Новос-
пасское, улица Заводская, 57.

С подробной информацией и технической документаци-
ей можно ознакомиться в администрации района, на нашем 
официальном сайте https://novoblock-73. ru/, а также по юри-
дическому адресу заявителя. Места размещения объекта 
общественного обсуждения: https:// novoblock-73. ru/, 
https:// novospasskoe.ulregion.ru/, http://mpr73.ru/, 
https:// rpn.gov.ru/regions/63/news/. Сроки доступно-
сти объекта общественного обсуждения: 17.04.2022 г.—
03.06.2022 г.

П р е д л о ж е н и я  и  з а м е ч а н и я  м о ж н о  п р и с л а т ь 
в течение 30 дней до и 10 дней после дня проведения пуб-
личных обсуждений на электронную почту администрации: 
adm7313@ mail.ru, заявителю: silikat@pi-corp.ru, по почтово-
му адресу. 

Общественные обсуждения назначены на 20.05.2022 г. 
по местному времени 10.00, по адресу: р.п.Новоспасское, 
ул. Мира, д. 25. Для участия просим направить заявку по ад-
ресу электронной почты silikat@pi-corp.ru в течение 30 дней 
с момента публикации данного объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сергей Тихонов 

С
траны Азиатско-Ти-
хоокеанского регио-
на (АТР) пользуются 
конфликтом России 
с Европой и США, 
добиваясь макси-
мальных скидок на 
поставки нефти, газа 
и угля из нашей стра-

ны. В результате, пока Евросоюз 
скатывается в экономический 
кризис из-за дорожающих энер-
горесурсов, а Россия борется с 
действием санкций, страны АТР 
получают максимальную выго-
ду от происходящего. 

Попытки со стороны Запа-
да ограничить импорт сырья 
из России меняют направле-
ние транспортных потоков из 
всех стран-экспортеров. США 
и Европа планируют серьез-
но увеличивать закупки неф-
ти на Ближнем Востоке, амери-
канский сжиженный природ-
ный газ (СПГ) собирается в мак-
симальных объемах закупать 
Евросоюз (до 50 млрд кубомет-
ров в год). Туда же может отпра-
виться африканский, индоне-
зийский и австралийский уголь 
(свыше 50 млн тонн в год).

Ни один из поставщиков этих 
ресурсов не может резко нара-
стить производство в нужных 
объемах, поэтому увеличение 
поставок в Европу получится 
лишь за счет снижения экспор-
та в другие регионы — в первую 
очередь, стран АТР. Лишить Ки-
тай, Индию, Японию, Южную 
Корею и прочих нефти, газа и 
угля в условиях свободного рын-
ка никогда бы не получилось, но 
сейчас он искажен санкциями и 
политической конъюнктурой. 
Европа готова покупать более 
дорогие ресурсы за океаном, 
лишь бы не брать их в России. В 
свою очередь в странах АТР по-
нимают, что нашей стране нуж-
но куда-то отправлять выпада-
ющие объемы экспорта, и доби-
ваются от российских компаний 
наиболее благоприятных усло-
вий поставок.

Первой под ударом оказалась 
российская нефть. Отечествен-
ный сорт Urals, который всегда 
стоил на 1—3 доллара дешевле 
эталонной марки Brent, сейчас 
торгуется на бирже с дисконтом 
в 30 долларов (Brent — 103 долла-
ра, Urals — 71 доллар за баррель). 
Отказ европейцев покупать рос-
сийскую нефть по сниженной 
цене для компаний из стран АТР 
— просто подарок. Но даже при 
таких условиях они добиваются 
дополнительных бонусов, как, 
например, скидок уже к этой 
цене и транспортировки за счет 
продавца.

Страны АТР станут бенефи-
циарами на фоне конфликта 
России и Запада, считает доцент 

Финансового университета при 
правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра «ИнфоТ-
ЭК» Валерий Андрианов. Воз-
можность увеличения поставок 
нефти в восточном направле-
нии, даже без расширения уже 
существующей инфраструкту-
ры, оценивается в 0,5 млн бар-
релей в сутки, по сравнению с 
уровнем начала 2022 года. По 
прогнозу Morgan Stanley, объем 
импорта российского угля в 
Китай в 2022 году вырастет на 
30%, до 71 млн тонн.

Кроме этого, как уточняет 
консультант VYGON Consulting 
Иван Тимонин, для азиатских 
потребителей предлагаются 
и новые — более комфортные 
условия поставок. Например, 
оплата в национальных валю-
тах, что способствует укреп-
лению их роли в мировой тор-
говле. Выигрывают страны АТР 
и от того, что на восточные рын-
ки из России теперь направ-
ляются большие объемы сырья, 
отмечает эксперт.

Напомним, что некоторые 
страны АТР, например, Япония, 
присоединились к санкциям 
против России. Но ни одна стра-
на региона не ввела ограниче-

ния на импорт из России энерго-
ресурсов. Обсуждается возмож-
ность запрета импорта нашего 
угля Японией, но даже с этим 
пока нет ясности. Уголь дорожа-
ет на мировом рынке, а в Токио 
понимают, что в этом году Рос-
сии придется увеличивать его 
отгрузки на восток, и есть пре-
красная возможность купить 
его с хорошей скидкой.

Как отмечает Тимонин, рос-
сийский уголь и СПГ уже по-
ставляются потребителям с дис-
контом. В дальнейшем величи-
на «скидок» на российское сы-
рье будет определяться двумя 
факторами — геополитической 
обстановкой, а также балансом 
спроса и предложения на миро-
вом рынке. Иными словами, дис-
конты могут сократиться либо 
при деэскалации конфликта, 
либо при возникновении суще-
ственного дефицита на мировом 
рынке жидких углеводородов.

По мнению Андрианова, до-
полнительный приток дешевых 
энергоресурсов обеспечит Ки-
таю и другим странам АТР су-
щественные конкурентные пре-
имущества. При этом китайская 
экономика получит еще один 
импульс к развитию, поскольку 

неизбежно увеличится закуп-
ка со стороны России товаров 
и продукции, поставка которых 
из Европы была прекращена 
в связи с санкциями. А значит, 
можно ожидать и увеличения 
энергопотребления в Поднебес-
ной и роста ее потребности в им-
портных энергоресурсах.

Впрочем, с точки зрения Ти-
монина, в создавшейся ситуа-
ции выигрывает не только Ки-
тай и другие страны АТР. Геопо-
литическая обстановка привела 
к существенному росту миро-

вых котировок нефти, и в этом 
случае основными бенефици-
арами являются даже не ази-
атские потребители, получаю-
щие нефть из РФ с дисконтом, а 
производители — в первую оче-
редь страны Ближнего Востока, 
отмечает эксперт.  
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Европа готова покупать более дорогие 
нефть, газ и уголь в других частях света, 
лишь бы не брать их в России

Над запретом импорта угля 
из России раздумывают в Японии.

Тем временем

Молдавия просит продлить срок аудита долга за ранее поставленный 

газ, опасаясь прекращения поставок из России. Соответствующий 

запрос «Молдовагаз» отправил в «Газпром», о чем сообщил глава мол-

давской компании Вадим Чебан.

В соответствии с договоренностями сторон, достигнутыми 29 октября 

2021 года, аудит долга республики за поставленный газ должен быть 

проведен до 1 мая 2022 года. После этого «Газпром» и «Молдовагаз» 

должны подписать соглашение об урегулировании вопросов по истори-

ческой задолженности и окончательно согласовать график платежей.

В первую очередь на аудите долга настаивала молдавская сторона. Но 

пока республика так и не смогла привлечь к работе иностранного ауди-

тора, поэтому завершение аудита к 1 мая вызывает понятные сомне-

ния. По данным российской компании, задолженность республики за 

газ оценивается в 709 млн долларов.

Ранее молдавский вице-премьер Андрей Спыну заявил, что страна в 

мае может остаться без газа из-за неспособности рассчитаться по дол-

гам за прошлые поставки из России. В «Газпроме» ситуацию пока не 

комментируют.

Как отметила член ассоциации юристов России, эксперт по информа-

ционной безопасности Евгения Мешкова, если проведение аудита за-

долженности «Молдовагаза» является обязательным условием в суще-

ствующем контракте или в дополнительном соглашении к нему, то «Газ-

пром» вправе прекратить поставки газа в Молдавию. У республики от-

сутствуют форс-мажорные обстоятельства, говорит эксперт.

— Узнайте также: Почему 
российская нефть Urals важна 
для Европы
rg.ru/art/2298265

Тимофей Борисов

Н
аиболее опасным по ко-
личеству лесных пожа-
ров в России может стать 

август. Такой прогноз составлен 
специалистами федеральной 
«Авиалесоохраны». 

В нем, помимо расклада по-
жарной опасности на каждый 
месяц с апреля по октябрь 2022 
года, указано, что не все бу-
дет зависеть от погоды. Очень 
многое в плане возникнове-
ния и распространения пожа-
ров будет зависеть от профи-
лактической работы регио-
нальных властей и пожарных. 
В этом году на предотвраще-
ние и борьбу с лесными пожа-
рами правительство России 

выделило более 14 миллиардов 
рублей.

Что же касается темпера-
турных и погодных факторов, 
то на остаток апреля существу-
ет вероятность превышения 
среднемноголетних значений 
пожарной опасности в Цен-
тральном федеральном округе. 
В мае из списка потенциально 
пожароопасных районов тер-
ритории Центрального феде-
рального округа выйдут, но с 
наступлением июня парамет-
ры пожарной опасности вырас-
тут в ряде регионов почти всех 
федеральных округов, за ис-
ключением Приволжского.

В июле 2022 года в списке 
федеральных округов, которые 
должны быть готовы к лесным 

пожарам, — Северо-Западный, 
Центральный, Южный, При-
волжский, Сибирский и Даль-
невосточный. В августе к ним 
присоединятся Урал и Север-
ный Кавказ за счет роста по-
жарной опасности в северных 
частях Ставропольского края, 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа и южной части 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа.

Пока с начала года зафикси-
ровано 189 очагов природных 
пожаров.

В зоне особого внимания 
— Тюменская область, где го-
рит сухостой. Накануне силь-
ный ветер принес дым от пожа-
ров в некоторые микрорайоны 
самой Тюмени.  

ПРОГНОЗ Наиболее пожароопасным месяцем 
может стать август

Огонь просыпается

ТУРИЗМ 

Турпоток 
на Дальний 
Восток 
увеличат 
на 15% 

С УДВОЕННОЙ 
ЭНЕРГИЕЙ
Евгений Гайва

Турпоток на Дальний Восток 
вырастет на 10—15% после 
удвоения максимальной суммы 
кешбэка, считают эксперты. 
Увеличить размер компенса-
ции до 40% от стоимости туров, 
максимально до 40 тыс. рублей, 
президент Владимир Путин по-
ручил правительству. 

Сахалин, Камчатка, как и 
другие регионы Дальнего Вос-
тока, — в числе самых перспек-
тивных туристических направ-
лений в стране, отметил в бесе-
де с «РГ» вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. С учетом су-
щественных вложений в разви-
тие инфраструктуры этих тер-
риторий необходимо генериро-
вать туда туристические пото-
ки. А для этого нужно повысить 
доступность направлений. 

В стоимости турпродукта на 
Дальний Восток 70—80% прихо-
дится на стоимость авиапере-
лета, поясняет президент Об-
щенационального союза инду-
стрии гостеприимства Алексей 
Волков. «Повышение кешбэка 
сделает такой турпродукт не 
только доступным, но и конку-
рентоспособным по отноше-
нию к другим территориям», — 
сказал он. 

Дальневосточные регио-
ны всегда входили в число са-
мых востребованных регионов 
на этапе поиска направлений. 
Но сдерживающим фактором 
оставалась стоимость переле-
та. Благодаря увеличению раз-
мера компенсации турпоток на 
Дальний Восток дополнитель-
но может вырасти примерно на 
250 тыс. человек, считает Вол-
ков. Если же будет по-прежне-
му ограничено авиасообщение 
с южными городами, дополни-
тельный турпоток может соста-
вить до 1 млн человек, добавил 
он. Повышение доступности та-
ких туров поможет перераспре-
делить турпотоки из перегру-
женных южных регионов.  

ФИНАНСЫ 

Выплаты 
по российским 
евробондам 
рекомендовано 
разделить

ПРОЦЕНТЫ
РАЗБЕЖАЛИСЬ
Роман Маркелов

Подкомиссия правкомиссии 
по контролю за осуществлени-
ем иностранных инвестиций 
согласилась с предложениями 
минфина и ЦБ прекратить вы-
дачу разрешений на выплаты 
по еврооблигациям в порядке, 
определенном эмиссионной до-
кументацией. Об этом сообщи-
ли в министерстве финансов.

В ведомстве указали, что из-
за нарушений прав российских 
держателей еврооблигаций со 
стороны международной рас-
четно-клиринговой системы, 
выплаты по еврооблигациям 
получают только те облигаци-
онеры, учет прав которых осу-
ществляется в иностранной 
учетной системе. До россий-
ских же держателей еврообли-
гаций деньги не доходят.

В частности, рекомендовано 
производить выплаты раздель-
но. «В пользу держателей, чьи 
права учитываются иностран-
ной учетной системой, будут 
проводиться в прежнем поряд-
ке, — через иностранного пла-
тежного агента. В пользу держа-
телей, чьи права учитываются 
в российской учетной системе, 
— через российского платежно-
го агента в порядке, установ-
ленном указом президента РФ 
№ 95 без использования счетов 
типа «С», — указали в минфине. 
Рекомендовано также для аль-
тернативного варианта обеспе-
чения заемщиками интересов 
российских инвесторов осу-
ществить их досрочный выкуп 
за рубли через российскую ин-
фраструктуру. 

России заблокировали ва-
лютные счета, из-за чего не 
проводятся платежи держате-
лям еврообондов, но РФ запла-
тила инвесторам в рублях. По 
словам министра финансов РФ 
Антона Силуанова, если Запад 
объявит о дефолте по неиспол-
нению обязательств по россий-
ским евробондам, Россия обра-
тится в суды.  
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ПРАВО КС РФ вступился 
за права военных 
пенсионеров

Что накоплено — 
не трогать

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Отсутствие движения денежных средств на 
банковском счете не может являться основанием для 
прекращения выплаты пенсии. К такому выводу при-
шел Конституционный суд России, изучив дело воен-
ного пенсионера Павла Понеделкова. Положения ФЗ 
«О трудовых пенсиях в РФ» признаны не противоре-
чащими Конституции РФ, поскольку они не предпола-
гают приостановления выплат даже в том случае, если 
операции по счету или вкладу не производятся в тече-
ние шести месяцев подряд.

История Понеделкова — наглядная иллюстрация 
того, как человек чуть было не пустил под откос соб-
ственную жизнь, но нашел в себе силы выправить си-
туацию. С 1982 по 1997 год он служил на космодро-
ме Байконур, затем был уволен в запас с назначени-
ем пенсии за выслугу лет, которую и стал получать на 
банковскую карту. Затем, как следует из материалов 
дела, в жизни отставного военного «наступила поло-
са неудач»: человек запил и потерял паспорт, поэтому 
с 2006 по 2016 год за пенсией не обращался. А когда 
решил вернуться к нормальной жизни, то восстано-
вил паспорт и на сэкономленные за 10 лет средства хо-
тел купить жилье 
— из ведомственной 
квартиры его в свое 
время выселили. 
Но преградой стал 
Закон «О пенсион-
ном обеспечении 
лиц, проходивших 
военную службу, 
службу в органах 
внутренних дел, 
Государственной 
противопожарной 
службе, органах по 
контролю за оборо-
том наркотических средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголовно-исполнительной си-
стемы, войсках национальной гвардии РФ, органах 
принудительного исполнения РФ, и их семей». Статья 
58 гласит, что «сумма пенсии, начисленная пенсионе-
ру из числа лиц, указанных в статье 1 данного закона, 
и членов их семей, но не востребованная им своевре-
менно, выплачивается за прошлое время, но не более 
чем за три года перед обращением за ее получением». 
Военные суды сослались на эту норму, обосновывая 
отказ в выплате всей недополученной суммы.

— Суды в деле заявителя применили оспоренную 
норму таким образом, что признали неснятие заяви-
телем перечисленной на его личный банковский счет 
пенсии ее неполучением, — указали адвокаты, — что на-
рушает здравый смысл и целый ряд конституционных 
гарантий. Оспариваемые нормы, позволяющие при-
остановление, а потом и прекращение выплаты толь-
ко на том основании, что пенсионер осуществлял на-
копление денежных средств, нарушают право на пен-
сионное обеспечение и право собственности.

КС РФ прежде всего напомнили, что Россия — соци-
альное государство, а «любые пенсии, назначаемые 
в связи с трудовой или иной общественно полезной 
деятельностью, заработаны, заслужены граждана-
ми предшествующим трудом, службой, выполнением 
определенных значимых для общества обязанностей». 
Соответственно пенсии должны выплачиваться гра-
жданам своевременно и в полном размере, а в случае 
нарушения права на получение пенсии оно подлежит 
восстановлению в полном объеме. В ситуации, когда 
гражданин получает пенсию через банк, то есть выпла-
та зачисляется на его личный счет, уже происходит  ее 
получение. Несовершение любых операций — это тоже 
выбор гражданина.Что касается положений закона о 
пенсиях военнослужащих и приравненных к ним ка-
тегорий, которые ограничивают право граждан на 
выплату недополученных средств всего тремя годами, 
то их КС признал не соответствующими Основному за-
кону страны.

Дело Павла Понеделкова подлежит пересмотру.  

ДОМ 
БЕЗ ПЕЧАТИ
В ПАСПОРТЕ

Не вышло — суд ему 
отказал. Тогда истец 
попробовал взыс-

кать расходы на строительство 
дома. Есть такой юридический 
термин — «неосновательное 
обогащение». В Гражданском 
кодексе сказано, что под ним 
надо понимать приобретение 
или сбережение имущества «за 
счет другого лица без установ-
ленных законом оснований». 
Так вот, гражданин после раз-
рыва отношений решил взыс-
кать с бывшей потраченное как 
неосновательное обогащение. 

 Можно ли так решить 
проблему, сказал Верховный 
суд РФ. Наши герои за годы бра-
ка нажили дом. Точнее, гра-
жданка купила участок в Под-
московье почти за три миллио-
на рублей. А в строительство 
на нем дома вкладывался гра-
жданский муж . Дом ему обо-
шелся почти в 10 миллионов.

После расставания гражда-
нин решил вернуть свои деньги. 
Сначала он обратился с иском 
к бывшей подруге о признании 
права собственности на дом. 
Чеховский горсуд  ему отказал, 
заявив, что у них не было согла-
шения об общей собственности. 
Суд подчеркнул, что сами по 
себе расходы на строительство 
«не влекут возникновения права 
собственности на него». 

Гражданин обжаловать это 
решение не стал и пошел дру-
гим путем. Подал к бывшей со-
жительнице новое требование 
— о взыскании неосновательно-
го обогащения на шесть мил-
лионов рублей. Размер суммы 
объяснил тем, что может под-
твердить ее документально. 

Гагаринский райсуд Москвы 
в иске отказал. И объяснил это 
тем, что между сторонами не 
было никаких обязательств, все 
затраты истец нес добровольно в 
силу личных отношений с ответ-
чицей. Суд подчеркнул, что гра-
жданин не мог не знать об этом. 
«По существу требование ист-

ца о возврате денежных средств 
обусловлено лишь прекращени-
ем фактически брачных отноше-
ний, а не исполнением каких-ли-
бо обязательств, следователь-
но, эти денежные средства не 
могут считаться неоснователь-
ным обогащением ответчика». 
С таким решением согласился 
Мосгорсуд. Тогда гражданин по-
шел в Верховный суд. 

ВС все изучил и истцу так-
же отказал. Суд напомнил, что 
деньги и другое имущество не 
могут быть возвращены в каче-
стве неосновательного обогаще-
ния в отсутствие обязательств, 
то есть в дар или «в целях благо-
творительности». Именно та-
кая ситуация сложилась в деле 
истца. Фактически он тратился 
на строительство и обустрой-
ство дома без каких-либо обяза-
тельств, добровольно, безвоз-
мездно .

Эксперты утверждают, что 
у людей,состоявших в гра-
жданском браке, как правило, 
нет большого выбора право-
вых средств. Нормы Семейного 
кодекса на отношения экс-со-
жителей не распространяют-
ся, поэтому в их распоряжении 
остаются только общие гра-
жданско-правовые способы за-
щиты. Судебная практика по-
казывает, что в таких ситуаци-
ях истцы используют два вида 
исков. О признании права соб-
ственности на долю в общем 
имуществе и разделе имуще-
ства. И о взыскании неоснова-
тельного обогащения с сожи-
теля. 

Если бывший гражданский 
супруг выбирает первый вари-
ант, то ему недостаточно будет 
подтвердить факт совместного 
проживания. Ему нужно будет 
доказать совокупность несколь-
ких обстоятельств — нахождение 
в фактически брачных отноше-
ниях, договоренность о созда-
нии общей долевой собствен-
ности, а также финансовое или 
трудовое участие в его приоб-
ретении.

Гражданский брак у нас до 
сих пор законодательно не уре-
гулирован, несмотря на попыт-
ки это сделать. Даже несколько 
лет назад был в Думе такой зако-
нопроект. Он распространял ре-
жим совместной собственности 
супругов на пары, которые жи-
вут вместе больше пяти лет. Но 
законопроект отклонили еще в 
первом чтении.   

СИТУАЦИЯ Цветоводы могут столкнуться с дефицитом 
импортных растений и посадочного материала

Поставками не пахнет
Татьяна Карабут

Е
вросоюз запретил по-
ставки в Россию не-
которых цветов и по-
садочного материала 
для их выращивания. 
Импорт самих цветов 
участники рынка на-
деются заменить по-
ставками из друже-

ственных стран. Но заменить 
европейский селекционный ма-
териал нам пока нечем. 

Под запрет попали розы, ро-
додендроны, азалии, а также 
клубни и луковицы растений. 
Однако страны ЕС могут само-
стоятельно разрешить постав-
ки, если сочтут, что они нужны 
для гуманитарных целей. 

По данным ассоциации «Теп-
лицы России», 80% всех цветов 
на отечественном рынке — им-
портные. Пока срезанные розы, 
герберы, хризантемы и другие 
цветы в Россию едут, рассказал 
«РГ» вице-президент ассоци-
ации «Теплицы России» Алек-
сандр Литвиненко. Торговля ра-
ботает в основном с цветами из 
Голландии и Эквадора, а также 
из Израиля, Таиланда и Китая. 
Оттуда завозится экзотика, по-
яснила коммерческий директор 
тепличного комплекса «Под-
осинки» Ирина Земцева. 

Но несмотря на запрет по-
ставок из европейских стран, 
Россия без цветов не останется, 
считает эксперт. Скорее всего, 
они будут завозиться через дру-
жественные страны — Беларусь, 
Казахстан, Армению. Так, Арме-
ния — основной поставщик цве-
тов в южные регионы России. 
Страна вполне может заменить 
цветы, которые выращиваются 
в Эквадоре, говорит Земцева. 
Но из-за длинной и сложной ло-
гистики импорт окажется доро-
гим. Поэтому цветоводы будут 
стараться закупить продукцию 
у отечественных теплиц.

А вот запрет на поставку по-
садочного материала создаст 
трудности как для профессио-
нальных производителей цве-
тов на срезку (роза, лилия, гер-
бера, астромерия, эустома), 
так и для садоводов-любителей, 
считает Александр Литвиненко. 
В основном материал произво-

дят в Голландии, в меньшей сте-
пени — в Германии, Франции, 
Италии. И здесь отечественной 
замены нет — в России селекция 
отсутствует, утверждает Зем-
цева. Цветоводы будут выну-
ждены либо добывать лукови-
цы и клубни из Голландии, либо 
пытаться возродить отрасль у 
себя. Но селекция — очень дли-

тельный процесс и возможен 
только при поддержке государ-
ства, предупреждает Земцева. 

За последние пять лет наши 
теплицы научились выращи-
вать саженцы для производства 
роз на срез, уточняет Литви-
ненко. Но их пока недостаточ-
но. Обычно замена куста роз 
производится раз в пять лет, но 

теперь придется продлить срок 
на полгода-год. 

А луковицы тюльпанов в 
большом количестве поступа-
ют в декабре, для посадки под 
8 Марта. Если к этому времени 
запрет сохранится, то заменить 
их будет нечем, и к следующему 
Женскому дню отечественных 
тюльпанов на рынке может и не 
быть, говорит Литвиненко.

По данным минсельхоза, 
в России работают более 80 
предприятий по промышлен-
ному выращиванию цветов. 
Их суммарная площадь состав-
ляет около 240 га. По итогам 
2021 года в России собрано ре-
кордное количество срезан-
ных цветов и бутонов — 338,8 
млн штук, — почти на четверть 
больше, чем в 2020 году. По дан-

ным «Теплиц России», наши 
производители выращивают в 
основном розы (95%), а также 
герберы (3%), хризантемы (1%) 
и другие цветы (1%). 

По информации ассоциации, 
на этот год предприятия обеспе-
чены семенами и саженцами, а 
также расходными материала-
ми в нужном объеме. Но в мин-
сельхозе признают, что сейчас 
есть некоторые логистические 
сложности в поставке отдель-
ных ресурсов. Чтобы снизить 
зависимость от иностранной 
селекции, «ведется работа по 
воспроизводству саженцев в 
своих розариях», говорят в ми-
нистерстве.  

Для роз мы научились выращивать 
свои саженцы. Но их пока недоста-
точно.

А К Ц Е Н Т

Своих цветов в России всего 20%. 
При этом заменить импорт из европей-
ских стран можно поставками 
через Беларусь, Казахстан и Армению

— Читайте также: Россияне начали получать пенсии в два 
раза быстрее
rg.ru/art/2299019

Гражданский брак 
до сих пор законо-
дательно не урегу-
лирован, несмот-
ря на попытки это 
сделать

Когда пенсия  
зачисляется на  
личный счет пен-
сионера в банке, 
уже происходит  
ее получение

— Другие разъяснения 
Верховного суда читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

ТЕХНОЛОГИИ Nokia 
и Ericsson сворачивают 
работу в России

Ушли со связи

Олег Капранов

Компания Nokia сообщила, что сворачивает бизнес 
в России. Ранее об аналогичном решении объявила 
шведская Ericsson. По оценкам экспертов, доля обо-
рудования этих производителей на российском теле-
ком-рынке достигает 45%. Однако рисков для услуг 
связи этот уход не повлечет.

В сообщении Nokia отмечается, что решение «не 
повлияет на финансовые перспективы», так как доля 
российских продаж в общем бизнесе компании не пре-
вышает 2%. «Приоритетом являются обеспечение без-
опасности и благополучие сотрудников Ericsson в Рос-
сии, они будут отправлены в оплачиваемый отпуск», — 
заявили накануне в Ericsson. 

Более всего от этого пострадают «Ростелеком», 
Tele2, «Воентелеком» и «Транстелеком» — они ори-
ентировались на европейских производителей и, в 
отличие от других операторов, не дифференцирова-
ли поставщиков, отмечает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По словам эксперта, 
оборудование китайских производителей ничем функ-
ционально не хуже, а в случае с Ericsson еще и дешевле. 
Однако шведская компания делала предложения опе-
раторам с «очень существенными скидками, в сегмен-
те базовых станций их предложения были в три раза 
ниже рынка». 

Говорить о том, что уход части производителей мо-
жет негативно повлиять на российский телеком-ры-
нок, избыточно, отмечает руководитель ИА Content 
Review Сергей Половников. «Уход или приход игроков 
не влияет на уже проданное оборудование», — сообщил 
эксперт. Не станет проблемой и отсутствие сервисно-
го обслуживания, считает аналитик агентства MForum 
Analytics Алексей Бойко. Что же касается поставок, то 
эксперты сходятся на том, что проблема может быть 
вполне решена через параллельный импорт. 

1

— Какие смартфоны можно будет купить этой весной
rg.ru/art/2295007
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Уведомление кредиторов Публичного акционерного общества «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК»  
(ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК»)  

о принятом решении о реорганизации ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в форме присоединения  
к «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (Акционерное общество)

Публичное акционерное общество «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК» (ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК») (универсальная лицензия на осуществле-
ние банковских операций, выданная Банком России, 
№ 1189 от 26.03.2021, ОГРН: 1025500000624, 
ИНН: 5503016736, место нахождения: город Москва, 
адрес: 115114, город Москва, Жуков проезд, д. 23, 
1-й этаж, пом. 18; 2-й этаж, пом. 3) в соответствии 
со статьей 23.5 Федерального закона от 02.12.1990 
№ 395-1 «О банках и банковской деятельности» уве-
домляет о том, что внеочередным Общим собрани-
ем акционеров (Протокол № 1 от «29» марта 2022 г.) 
принято решение о реорганизации Публичного 
акционерного общества «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК» (ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК») в фор-
ме присоединения к «Азиатско-Тихоокеанский 
Банк» (Акционерное общество) («Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО) (универсальная ли-
цензия на осуществление банковских операций, 
выданная Банком России, № 1810 от 02.12.2020, 
ОГРН: 1022800000079, ИНН: 2801023444, место на-
хождения: г. Благовещенск, Амурская область, адрес: 
Российская Федерация, 675000, Амурская область, 
г. Благовещенск, ул. Амурская, д. 225).

1. О форме реорганизации, порядке и сроке ее про-
ведения. 

Порядок реорганизации кредитных организаций 
регламентирован Федеральным законом от 02.12.1990 
№ 395-1 «О банках и банковской деятельности», 
Федеральным законом от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об 
акционерных обществах», Инструкцией Банка России 
от 02.04.2010 № 135-И «О порядке принятия Банком 
России решения о государственной регистрации кре-
дитных организаций и выдаче лицензий на осущест-
вление банковских операций», Положением Банка 
России от 29.08.2012 № 386-П «О реорганизации кре-
дитных организаций в форме слияния и присоедине-
ния» и иными нормативными правовыми актами Банка 
России. 

Он включает следующие основные этапы: 
— принятие решения о реорганизации внеочеред-

ным Общим собранием акционеров ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК», а также решения о реорганизации 
Единственным акционером «Азиатско-Тихоокеанский 
Банк» (АО); 

— уведомление Банка России, налоговых органов 
и кредиторов о принятых решениях; 

— направление документов в Банк России для 
принятия решения о государственной регистрации 
изменений в учредительные документы «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО), связанных с реорганиза-
цией; 

— внесение в Единый государственный реестр юри-
дических лиц записи о прекращении деятельности 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» и о государственной 
регистрации изменений в учредительные документы 
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО). 

Реорганизация ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» 
осуществляется в форме присоединения к «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО). Решение о реорганиза-
ции ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» и «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО) приняты Единственным 
акционером «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(АО), внеочередным Общим собранием акционеров 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» соответственно. 

Реорганизация ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» 
и «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) считает-
ся завершенной в дату внесения в Единый государ-
ственный реестр юридических лиц записи о прекра-
щении деятельности присоединяемой к «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО) кредитной организации — 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК». В результате данной 
реорганизации «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) 
станет правопреемником всех прав и обязанностей 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК». 

С учетом требований действующего законодатель-
ства Российской Федерации предполагаемый срок за-
вершения реорганизации — июнь 2022 года. Указанный 
срок может быть изменен в ходе реализации процедуры 
реорганизации. 

2. Об организационно-правовой форме, о месте на-
хождения кредитной организации, к которой осущест-
вляется присоединение, о перечне банковских опера-
ций, которые осуществляет и предполагает осущест-
влять такая кредитная организация. 

Организационно-правовая форма «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО), к которому осуществля-
ется присоединение ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК», 
— акционерное общество. 

Место нахождения «Азиатско-Тихоокеанский 
Банк» (АО), к которому осуществляется присоедине-
ние: г. Благовещенск, Амурская область. 

Адрес «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), к ко-
торому осуществляется присоединение: Российская 
Федерация, 675000, Амурская область, г. Благовещенск, 
ул. Амурская, д. 225. 

По завершении реорганизации «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО) его организационно-пра-
вовая форма, полное и сокращенное фирменные наи-
менования, место нахождения (почтовый адрес) и рек-
визиты не изменятся. 

Перечень банковских операций, которые осу-
ществляет и предполагает осуществлять «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО):

— Привлечение денежных средств физических 
и юридических лиц во вклады (до востребования и на 
определенный срок).

— Размещение привлеченных во вклады (до вос-
требования и на определенный срок) денежных средств 
физических и юридических лиц от своего имени и за 
свой счет.

— Открытие и ведение банковских счетов физиче-
ских и юридических лиц.

— Осуществление переводов денежных средств 
по поручению физических и юридических лиц, в том 
числе банков-корреспондентов, по их банковским сче-
там.

— Инкассация денежных средств, векселей, платеж-
ных и расчетных документов и кассовое обслуживание 
физических и юридических лиц.

— Купля-продажа иностранной валюты в наличной 
и безналичной формах.

— Привлечение драгоценных металлов физических 
и юридических лиц во вклады (до востребования и на 
определенный срок), за исключением монет из драго-
ценных металлов.

— Размещение привлеченных во вклады (до востре-
бования и на определенный срок) драгоценных метал-
лов физических и юридических лиц, за исключением 
монет из драгоценных металлов, от своего имени и за 
свой счет.

— Открытие и ведение банковских счетов физи-
ческих и юридических лиц в драгоценных металлах, 
за исключением монет из драгоценных металлов.

— Осуществление переводов по поручению физи-
ческих и юридических лиц, в том числе банков-корре-
спондентов, по их банковским счетам в драгоценных 
металлах. 

— Осуществление переводов денежных средств без 
открытия банковских счетов, в том числе электронных 
денежных средств (за исключением почтовых перево-
дов).

3. О печатном издании, в котором будет опубли-
ковываться информация о существенных фактах (со-
бытиях, действиях), затрагивающих финансово-хо-
зяйственную деятельность ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК».

Информация о существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК», указан-

ных в статье 23.5 Федерального закона от 02.12.1990 
№ 395-1 «О банках и банковской деятельности», будет 
опубликована в печатном издании: «Российская газе-
та» в срок, не превышающий пяти дней с момента на-
ступления фактов (событий, действий), обозначенных 
в указанной выше статье Федерального закона «О бан-
ках и банковской деятельности», а также на официаль-
ном сайте в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» по адресу: http:// www.km-bank.ru 
в срок, не превышающий трех дней с момента насту-
пления таких фактов (событий, действий). 

ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в порядке, 
установленном статьей 30 Федерального закона 
от 22.04.1996 № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг» 
и нормативно-правовыми актами Банка России, осу-
ществляет раскрытие информации на рынке цен-
ных бумаг в форме сообщений о существенных фак-
тах на информационном ресурсе, предоставляемом 
Интерфаксом, по адресу: http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=3063, а также на официальном 
сайте ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: 
http://www.km-bank.ru. 

4. Гарантии соблюдения прав кредиторов 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в связи с реорганиза-
цией. 

Кредитор ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» — фи-
зическое лицо в связи с реорганизацией ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК» вправе потребовать досрочного 
исполнения соответствующего обязательства, а при 
невозможности досрочного исполнения — прекра-
щения обязательства и возмещения убытков, если та-
кое обязательство возникло до даты опубликования 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в печатном издании, 
предназначенном для опубликования сведений о госу-
дарственной регистрации юридических лиц (журнале 
«Вестник государственной регистрации»), сообщения 
о принятом решении о реорганизации ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК».

Кредитор ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» — юри-
дическое лицо в связи с реорганизацией ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК» вправе потребовать досрочного ис-
полнения или прекращения соответствующего обя-
зательства и возмещения убытков, если такое право 
требования предоставлено юридическому лицу в соот-
ветствии с условиями заключенного с ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК» договора. 

Указанные выше требования направляются креди-
торами ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в письмен-
ной форме в течение 30 дней с даты опубликования 
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в печатном издании, 
предназначенном для опубликования сведений о госу-
дарственной регистрации юридических лиц (журнале 
«Вестник государственной регистрации»), сообщения 
о принятом решении о реорганизации ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК» по адресу ПАО «КВАНТ МОБАЛ 
БАНК»: 115114, город Москва, Жуков проезд, д. 23, 
1-й этаж, пом. 18; 2-й этаж, пом. 3.

В соответствии с решением внеочередного Общего 
собрания акционеров ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» 
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (Акционерное об-
щество) определен уполномоченным банком, ответ-
ственным за публикацию в журнале «Вестник государ-
ственной регистрации» Уведомления о реорганизации 
от имени ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК».

Удовлетворение требований кредиторов будет про-
изводиться ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» в порядке 
и сроки, установленные действующим законодатель-
ством Российской Федерации. 

Контактный телефон ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК»: 8 (800) 200 23 72; +7 (499) 940 07 40. Звонок 
по России бесплатный.

Адрес электронной почты ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК»: info@km-bank.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБРАЗОВАНИЕ 

НОВАЯ ПРОГРАММА: ВСЁ НАУЧАТ ДЕЛАТЬ

Константин Бахарев,
Анна Юркова

Б
олее 150 тысяч студентов 
смогут начать обучение 
по программам федераль-

ного проекта «Профессионали-
тет», который запускают в 2022 
году. Учащиеся колледжей и тех-
никумов смогут стать специа-
листами в сжатые сроки.

Уже известно, что в образо-
вательно-производственные 
кластеры проекта войдут 70 
учебных заведений страны. А 
пока ребята оттачивают про-
фессиональные навыки в ма-
стерских, оснащенных совре-
менным оборудованием.

Сразу четыре такие ма-
стерские открылись в Красно-
дарском торгово-экономиче-
ском колледже — по направле-
нию «Искусство, дизайн и сфе-
ра услуг». На их оснащение вы-
делено 24 миллиона рублей в 
рамках национального проекта 
«Образование».

Обстановка в них воссозда-
ет кухню ресторана. Програм-
ма обширная: как правильно 
выбрать ингредиенты для крем-
супа, в чем особенность соусов 

на муке, с чем сочетать закуски 
из рыбы и многое другое.

В модуле «Администрирова-
ние отеля» студенты на прак-
тике изучают порядок приема 
и размещения туристов, спосо-
бы разрешения конфликтных 
ситуаций. Каждая тема преду-
сматривает выполнение прак-
тических заданий. 

Оснащение лабораторий 
соответствует стандартам 
международного движения 
WorldSkills. В новых мастер-
ских студенты смогут пройти 
итоговую аттестацию в форме 
демонстрационного экзамена. 
И если их навыки будут доста-
точно высокими, то будущее 
место работы они смогут найти 
в тот же день. За три года в Крас-
нодарском крае открыли 54 
современных мастерских. И эта 
работа продолжается.

В новую федеральную про-
грамму «Профессионалитет» 
вошли и два пермских учебных 
заведения — техникум профес-
сиональных и информацион-
ных технологий имени Б.Г. Изга-
гина и агротехнический техни-
кум. Они получат дополнитель-
ное финансирование на оснаще-

ние мастерских оборудованием 
по стандартам Worldskills.

В Пермском крае за послед-
ние три года уже создано 14 
профессиональных мастер-
ских в трех техникумах и кол-
леджах. Например, в прошлом 
году в Пермском базовом меди-
цинском колледже открылись 
четыре лаборатории по компе-
тенциям «Стоматология орто-
педическая», «Фармацевтика», 
«Лабораторный медицинский 
анализ» и «Медицинский и со-
циальный уход». В этих мастер-
ских будущие медики могут, 
например, создавать и приме-

нять цифровые 3D-технологии в 
ортопедической стоматологии.

«Сейчас у нас появилась воз-
можность обучаться в реали-
стичных условиях, — говорит 
Фидан Алиева, студентка мед-
техникума. — Это дает нужные 
навыки для будущей работы».

Планируется, что в новом 
учебном году будут откры-
ты двенадцать мастерских в 
пяти техникумах и колледжах 
Пермского края. Всего на осна-
щение кабинетов выделено 63,9 
миллиона рублей, из них 59,1 
миллиона рублей из федераль-
ного бюджета.  

ПЕРСПЕКТИВА Найти замену импортным технологиям, хорошего преподавателя и заняться собой

Все в зоне доступа

Захар Алексеев,
Анна Белобрагина, 
Татьяна Павловская

С
егодня каждое ше-
стое яблоко на столе 
россиян выращено 
в Кабардино-Балка-
рии. Для животно-
водов ученые созда-
ли «Умную ферму». 
И   изобрели уни-
кальные стаканчики 

для лесных саженцев.
Увеличение урожайности, 

сохранение экобаланса, восста-
новление потенциала почв — все 
это работа ученых. «РГ» выяс-
нила, какие разработки предла-
гают университеты — участники 
программы «Приоритет-2030» 
и Научно-образовательных 
центров (НОЦ) мирового уров-
ня, созданных в рамках нацио-
нального проекта «Наука и уни-
верситеты».

Яблоки озарения
ЗАУР ЗАШАКУЕВ , директор офиса 
трансфера технологий Кабарди-
но-Балкарского государственного 
университета:

— Яблоки Кабардино-Бал-
карии славятся на всю страну. 
Их выращивают на 20 тысячах 
гектаров. Когда из-за санкций 
с прилавков исчезли польские 
и итальянские яблоки, появил-
ся стимул для развития садо-
водства по интенсивной тех-
нологии. Если в традиционном 

саду урожайность — 5—10 тонн с 
гектара, то здесь — до 40—60. 

Но экологическая нагрузка 
на почву и атмосферу возрас-
тает многократно. В результате 
в атмосферу все больше выде-
ляется CO2. Можно ли это из-
менить? Можно. Мы сейчас как 
раз работаем над этим. Предло-
жим садоводам цифровую плат-
форму для экспертного сопро-
вождения выращивания яблок. 
В ней будет рассчитано конеч-
ное количество органического 
углерода, которое можно стаби-
лизировать биологическими и 
синтетическими препаратами.

Все это позволит фермерам 
продавать энергоемким компа-
ниям, не успевающим перейти 
на современные технологии, уг-
леродные квоты.

Плюс три литра молока
КОНСТАНТИН ЛЯЛИН, руководитель 
НОЦ «Цифровые сенсорные си-
стемы» Центра компетенций 
НТИ «Сенсорика»:

— У нас создана «Радиолока-
ционная платформа дистанци-
онного зондирования Земли 
с летательных и космических 
аппаратов». Ее задача — обнару-
жение влаги в почве и неодно-
родностей ее структуры. Про-
цент влажности определяет ка-
чество зерна. А индекс вегета-
ции и районов переуплотнения 
почвы поможет повысить уро-
жай на 15—20%.

В этом году наши ученые 
апробировали систему контро-
ля за состоянием крупного ро-
гатого скота на основе носи-
мых датчиков — «Умная ферма». 

Они способны измерять сра-
зу несколько параметров. Это 
позволяет выявить на ранних 
стадиях многие заболевания и 
отклонения в рационе. «Умная 
ферма» увеличит продуктив-
ность одного животного на 2—3 
литра молока. А стоимость вне-
дрения новой разработки будет 
как минимум на 20% ниже, чем 
зарубежных устройств. 

Витамины для дерева
ЕЛЕНА КУДРЯШОВА, ректор Северного 
(Арктического) федерального 
университета имени М.В. Ломо-
носова:

— Архангельский целлюлоз-
но-бумажный комбинат — са-
мый крупный в Арктической 
зоне. Из-за санкций он столк-
нулся с нехваткой химикатов.

Наши ученые нашли альтер-
нативную схему приготовле-
ния двуокиси хлора без серни-
стого ангидрида. На комбина-
те уже переводят технологии 
на доступный и более экологи-
чески безопасный реагент. Это 
предложено и другим. 

И, конечно, мы занимаем-
ся лесовосстановлением. Раз-
рабатываем технологию по вы-
ращиванию сильных сеянцев 
хвойных пород. Задача стоит 
масштабная — предприятиям 
надо более 9 миллионов сажен-
цев в год. Вместе с индустриаль-
ным партнером создаем питом-
ник по выращиванию посадоч-
ного материала с закрытой кор-
невой системой основных лесо-
образующих пород. 

Также наши ученые разрабо-
тали стаканчик, в котором сея-
нец будет расти и развиваться. 
В отличие от импортных он эко-
логичен. А сам стаканчик ста-
новится не только «тарой» для 
кома земли с растением, но и 
источником питательных ве-
ществ для активизации роста 
будущего дерева.  

ДОРОГИ

ОТ МОСКВЫ ДО ВОЛГИ

Антон Дерябин, 
Элина Труханова

Пять регионов объединит ско-
ростная трасса М-12 Москва 
— Казань протяженностью 811 
километров. Добраться из сто-
лицы до волжского города мож-
но будет всего за 6,5 часа.

Магистраль входит в 
Комплексный план модерниза-
ции и расширения магистраль-
ной инфраструктуры.

По Владимирской области 
проходят 219,4 километра но-
вого платного автобана. 17 ки-
лометров, как рассказал ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, 
планируется запустить в чет-
вертом квартале 2022 года. Что 
позволит переключить часть 
трафика с южного обхода Вла-
димира и разгрузить дороги 
области. «Поддерживаю та-
кой подход. Он для людей. Чем 
раньше жители и гости нашего 
региона смогут пользоваться 
хотя бы отдельными отрезка-
ми суперсовременной высоко-
скоростной автомагистрали, 
тем лучше», — написал в соцсе-
ти врио губернатора области 
Александр Авдеев. 

На территории Нижего-
родской области М-12 начина-
ется и заканчивается мостами. 
Они входят в тройку наиболее 
протяженных. Вантовый мост 
через Оку — второй по значимо-
сти на скоростной дороге — со-
единит Владимирскую и Ни-

жегородскую области. Сейчас 
строятся два пилона высотой 
80 метров. 

Трасса М-12 разгрузит одно 
из наиболее напряженных 
направлений в стране — феде-
ральную дорогу М-7 «Волга». И 
создаст дополнительные инве-
стиционные возможности. По 
словам заместителя губерна-
тора Нижегородской области 
Сергея Морозова, правитель-
ство региона прогнозирует по-
лучение более 300 миллиардов 
рублей налогов в течение 15 лет 
после завершения строитель-
ства. Например, за счет логи-
стического центра националь-
ного уровня, увеличения тури-
стического потока. 

Второй мост — через реку 
Сура на границе Нижегородской 
области и Чувашии — протянется 
почти на километр.   

КОНКУРС

ЛИФТ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Татьяна Леонтьева

До 15 апреля еще можно подать 
заявки на участие в региональ-
ном этапе второго Всероссий-
ского конкурса «Мастер года».

В нем участвуют мастера 
производственного обучения и 
преподаватели профессиональ-
ных курсов. Цель не только по-
казать себя, но и изучить пер-
спективные методики коллег, 
применять их на своих заняти-
ях. И как итог — готовить про-
фессионалов высокого класса.. 

Конкурс проводит Институт 
развития профессионально-
го образования при поддерж-
ке Минпросвещения России. 

А проходит он в рамках нац-
проекта «Образование». 

Первый этап. С марта по 
апрель регионы подтвержда-
ют свое участие в конкурсе. 
Формируют рабочие группы и 
комиссии. Второй этап. С ап-
реля по май заявки от участни-
ков и определяют победителей. 
И третий этап — завершающий. 
Лидеры представят свой регион 
в финале конкурса. Он пройдет 
в сентябре в Екатеринбурге.

Участники подготовят ре-
зюме и проведут мастер-класс 
или занятие с группой студен-
тов. Особое внимание жюри об-
ращает на эрудицию и умение 
работать с аудиторией. Удачи!  

ПРАЗДНИК

ПРИВЫКАЙ ЖИТЬ ЗДОРОВО
В России завершилась акция 
«Будь здоров!», приуроченная 
ко Всемирному дню здоровья. 
Ее цель — научить людей лю-
бить самих себя. Для многих 
эта акция станет началом забо-
ты о своем самочувствии.

В этом году к названию 
праздника добавили одно сло-
во: «твоего». Получилось: Все-
мирный день ТВОЕГО здоровья. 
Акция прошла в рамках нац-
проекта «Здравоохранение».

В Пензенской области в го-
роде Сердобске высадился де-
сант по скандинавской ходьбе. 
Для всех желающих присоеди-
ниться к движению, в которое 
в регионе входят уже около 30 
тысяч человек, показали нехит-
рые приемы оздоровления.

«Скандинавская ходьба уве-
личивает число задействован-
ных мышц в верхней части ту-
ловища, — объясняет популя-
ризатор скандинавской ходьбы 
Александр Мамонтов. — А сер-
дечный ритм, наоборот, снижа-
ется, так как напряжение при 
ходьбе с палками всегда мень-
ше, чем при обычной. Это по-
лезно для тех, кто имеет тенден-
цию к перегрузкам и испыты-
вает отдышку. Чтобы повысить 
мышечную силу, нужно прак-
тиковать движения в гору» .

В Алтайском крае к празд-
нику возобновили в полном 
объеме все профилактические 
обследования. И призывали 
жителей региона воспользо-
ваться такой возможностью, 
чтобы проверить свое здоровье. 

«Многие идут в больницу, 
когда уже что-то болит. Хотя 
большинство заболеваний лег-
че предотвратить или лечить на 

начальной стадии, чем бороть-
ся за жизнь пациента с запу-
щенной формой, — рассказала 
«РГ» главврач Краевого цен-
тра общественного здоровья 
и медицинской профилакти-
ки Татьяна Репкина. — Вместе с 
волонтерами приглашаем жи-
телей края на диспансериза-
цию и профосмотры». 

В Чувашии прошла акция 
«10 000 шагов к здоровью». 
Только в Чебоксарах на набе-
режную вышли около полутора 
тысяч горожан. «Мы старались 
охватить все возрастные груп-
пы», — рассказала  региональ-
ный руководитель направления 
по санпрофпросвещению Все-
российского общественного 
движения «Волонтеры-меди-
ки» Екатерина Иванова.

Масштабным мероприяти-
ем в регионах стал фестиваль 
«Будь здоров! FEST», сообщила 
«РГ» председатель Всероссий-
ского общественного движения 
«Волонтеры-медики» Мария 
Якунчикова. Он прошел в фор-
мате пяти площадок — станций, 
отражающих все аспекты здо-
рового образа жизни: физиче-
ская активность, здоровое пи-
тание, режим дня, психическое 
здоровье и отказ от вредных 
привычек. На станциях органи-
зовали интерактивы в формате 
энерготочек, мастер-классов и 
квестов. На площадках фести-
валя прошли открытые диалоги 
с экспертами, панельные дис-
куссии и уроки по приготовле-
нию здоровых блюд.  

Подготовили: Захар Алексеев, 
Татьяна Кузнецова, Евгений 
Петров, Наталья Саванкова.

НАУКА 

УЧЕНЫЕ ПОМОГАЮТ РАБОТАТЬ В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ

На скоростной трассе Москва — Казань строят вантовый мост через Оку. 
Он соединит Владимирскую и Нижегородскую области. Его длина 1377,6 метра.

В Сердобске высадился десант по скандинавской ходьбе, чтобы позна-
комить горожан с этим видом оздоровительного спорта. И увлечь им.
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Прямая речь

 Раиса Кассина, министр образования и науки Пермского 
края:
— Программа «Профессионалитет» отражает отраслевой подход к под-

готовке кадров. На основе потребностей сфер экономики в тех или 

иных профессиях и молодых специалистах будет проведена подготовка 

студентов в оптимизированные сроки, буквально 2—2,5 года.

Совершенствование системы профессионального образования невоз-

можно и без тесного взаимодействия с крупными промышленными 

предприятиями, потенциальными работодателями. Они принимают ак-

тивное участие в обновлении учебного оборудования, что позволяет 

сократить период адаптации выпускников на предприятии.
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ПОБЕДИТЕЛИ 2021 ГОДА

Новые грани себя

Дмитрий Кадочников, преподаватель Екатеринбургского 
экономико-технологического колледжа:
— Любой конкурс  — это лифт для саморазвития. На занятиях я стал 

активнее применять различные технологии.

Андрей Чистов, преподаватель Ликино-Дулёвского 
политехнического колледжа:
— Опыт участия в конкурсе показал, что любой успешный проект — 

это результат планирования всех действий и стараний талантливых 

и профессиональных людей. А также их доверия внутри команды.

Ольга Васильева, преподаватель Нижегородского 
губернского колледжа:
— Открыла для себя новое направление развития — создание обучающих 

VR-тренажеров по логистике. После участия в конкурсе я также открыла 

новые грани себя.

Тем временем

При строительстве М-12 у села 

Окулово Нижегородской области 

обнаружили поселение бронзо-

вого века.

Полторы сотни предметов быта 

второго тысячелетия до нашей 

эры. По мнению археологов, 

местные жители тогда занима-

лись рыболовством, но главным 

было скотоводство. Таких круп-

ных находок той поры здесь еще 

не было.

ЭКОЛОГИЯ

ПРЕДСТАВЬ, ЧТО ТЫ МЭР

Михаил Пинкус, 
Татьяна Ткачёва

Всероссийская онлайн-олим-
пиада по экологии и окружаю-
щему миру для школьников с 1 
по 6 класс проходит в эти дни в 
регионах России в рамках нац-
проекта «Экология».

В прошлом году огонь уни-
чтожил более 10 миллионов 
гектаров леса. Поэтому основ-
ная задача интеллектуальных 
состязаний — рассказать ребя-
там в игровой форме, как вести 
себя в лесу и что делать, если 
начался пожар. Есть, например, 
кейс «Реши проблему», когда 
детям предлагают почувство-
вать себя в роли мэра и принять 
ряд решений, чтобы не допу-
стить лесных пожаров. 

В Челябинской области 
экотренинг пройдет в шестых 
классах златоустовской шко-
лы №4. Как сообщила старший 
госинспектор по  охране окру-
жающей среды нацпарка «Тага-
най»  Екатерина Беберштейн, в 
интерактивной форме школь-
никам покажут и расскажут, 
что такое экопривычки, при-
родные ресурсы и как важно их 
разумное потребление. «Нужно 
говорить об этом детям. Ведь до 
80 процентов природных по-
жаров происходит по вине лю-
дей», — замечает Екатерина.

Челябинских школьников 
учат азам безопасности. В ка-
кую сторону нельзя убегать от 
огня в лесу и как быстро опре-
делить направление ветра. По-
кажут, как работают ранцевый 
огнетушитель и тепловизор, 
что такое воздуходувка.

«У нас есть специальные на-
стольные игры, — говорит Ека-
терина. — К примеру, дети, раз-
делившись на «медведей» и «ло-
сей», соревнуются в знании фак-
тов из жизни зверей. Или по оче-
реди читают карточки со спор-
ными утверждениями и отвеча-
ют, «правда это или миф», зара-
батывая командные баллы». 

В Тамбове экоактивисты 
встретились с шестиклассника-
ми школы № 24. После интерак-
тивного урока ребята выполни-
ли задания онлайн-олимпиады 
на платформе Учи.ру. Вопросы 
были сгруппированы в десять 
блоков по разным темам. Итоги 
подведут 26 апреля.

«Дети очень живо откли-
каются на разговор о пробле-
мах экологии, что происходит 
вокруг, — рассказал «РГ» коор-
динатор Всероссийской обще-
ственной организации волонте-
ров-экологов «Делай!» в Там-
бовской области Максим Бул-
гаков. — Мы рассказали им, ка-
кие угрозы связаны с четырьмя 
стихиями и что можно сделать, 
чтобы защитить природу». 

Максим Булгаков — тре-
тьекурсник технологическо-
го института Тамбовского го-
сударственного технического 
университета.  Волонтеры ре-
гулярно устраивают квизы и 
мастер-классы, субботники, 
высаживают деревья. 20 апре-
ля в университете пройдет сбор 
электролома — можно прине-
сти ненужную технику и бата-
рейки. А осенью университет 
в третий раз планирует стать 
площадкой для Всероссийского 
экологического диктанта.  
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В Кабардино-Балкарии под современными яблоневыми садами занято уже более 20 тысяч гектаров. И урожайность на них выше на 35—50 тонн 
с гектара. Однако экологическая нагрузка на почву и на атмосферу при интенсивном садоводстве возрастает многократно. Это реальная тенденция, 
связанная с изменением климата. Ученые нашли выход и из этой ситуации. А у фермеров появится дополнительный заработок.

А К Ц Е Н Т

Российские фермеры смогут продавать 
углеродные квоты энергоемким
компаниям, не успевающим перейти
на современные чистые технологии 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Прокуроры через суд вернули государству объекты Севморпути, 
стратегический завод на Алтае, участки побережья в Сочи и на Байкале

Не частная собственность
Иван Егоров

З
а последний год прокуро-
ры добились возвращения 
в собственность государ-

ства большого количества зе-
мель, а также активов стратеги-
ческих и системообразующих 
предприятий, контроль над ко-
торыми был утрачен в 90-е годы 
во время приватизации. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Генпрокуратуре, в 
прошлом году после массовых 
проверок прокуроры выяви-
ли свыше 146 тысяч наруше-
ний закона при распоряжении 
объектами государственной и 
муниципальной собственно-
сти. При этом наиболее массо-
вое распространение получи-
ли случаи злоупотребления при 
совершении сделок с земельны-
ми участками. 

По этим и другим случаям 
прокуроры направили более 15 
тысяч исков и заявлений. Как 
подчеркнули в надзорном ве-
домстве, 13 тысяч исков суды 
уже удовлетворили.

К примеру, в Сочи коммерче-
ская фирма незаконно завладе-

ла крупным участком на берегу 
Черного моря площадью более 
2,5 гектара. Коммерсанты соби-
рались построить там гостини-
цы и апартаменты. Но эта зем-
ля ранее была выделена прави-
тельством России для развития 
территории образовательного 
центра «Сириус». 

По иску прокурора Арбит-
ражный суд Краснодарского 
края признал недействитель-
ным договор аренды спорного 
объекта недвижимости. 

Возвращаются в собствен-
ность государства и земли Со-
чинского национального парка. 
Прокуратура Сочи направила 
в суд свыше 340 исковых заяв-
лений об истребовании земель-

ных участков площадью более 
90 гектаров. Уже рассмотрено 
и удовлетворено 75 исков. Та-
кие же процессы происходят 
на Байкале. По искам Байкаль-
ской межрегиональной приро-
доохранной прокуратуры го-
сударству возвращено более 
455,5 га земель территории 
центральной экологической 
зоны озера Байкал стоимостью 
более 280 млн рублей.

Кроме того, как стало из-
вестно «РГ», прокурорам уда-
лось добиться возвращения го-
сударству крупных транспорт-
ных объектов. Так, Арбитраж-
ный суд Красноярского края 
по иску Западно-Сибирской 
транспортной прокуратуры 

признал незаконным использо-
вание ПАО «Горно-металлурги-
ческая компания «Норильский 
никель» 30 речных, морских 
причалов и причала спецгрузов 
Дудинского морского порта. 
В иске прокуратуры в частно-
сти отмечалось, что «запреще-
но приватизировать портовые 
гидротехнические сооружения 
и объекты, в том числе обслу-
живающие Северный морской 
путь». В итоге по решению суда 
все объекты транспортной ин-
фраструктуры Севморпути в 
Дудинке были возвращены го-
сударству.

Также, как сообщил «РГ» ис-
точник в правоохранительных 
органах, в прошлом году после  
проверки правомерности выбы-
тия из госсобственности было 
возвращено государству гра-
дообразующее стратегическое 
предприятие ОАО «Кучуксуль-
фат». Это предприятие, распо-
ложенное в Алтайском крае, — 
единственный в России произ-
водитель природного сульфата 
натрия.

Выяснилось, что его преоб-
разование в акционерное обще-

ство прошло с нарушением за-
кона и без разрешения прави-
тельства РФ. 

Кроме того, одним из основ-
ных акционеров стратегиче-
ского предприятия стала кипр-
ская офшорная компания. Все 
это послужило основанием для 
обращения в суд первого заме-
стителя Генпрокурора РФ об ис-
требовании госимущества из 
чужого незаконного владения. 
Акционеры предприятия пыта-
лись доказать, что оно относит-
ся к химической, а не к добыва-
ющей промышленности. Одна-
ко комбинат с момента своего 
основания в 1960 году занима-
ется именно добычей минераль-
ных солей сульфата натрия. В 
свою очередь, озеро Кучук, где 
добываются минеральные соли, 
является сырьевой базой пред-
приятия. 

Рассмотрев доводы сторон, 
Арбитражный суд Алтайского 
края удовлетворил иск надзор-
ного ведомства и истребовал 
уникальный имущественный 
комплекс из чужого незаконно-
го владения в пользу государ-
ства.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Волноваха возвращается 
к мирной жизни

Требуются начальники

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото)
«Российская газета», Волноваха

Э
лектричество и кад-
ры — такие две основ-
ные проблемы выде-
ляют власти Волно-
вахи, которая еще 
недавно находилась 
под контролем Укра-
ины. После жесто-
ких боев и обстрелов 

здесь уже идет восстановление, 
и город постепенно возвращает-
ся к мирной жизни. К электро-
энергии в Волновахе подклю-
чены здание администрации, 
больница, банк, школа и дет-
ский садик. Но этого мало.

— Отсутствие электроэнер-
гии — серьезная проблема. Сей-
час «лежит» 75 километров 
сети 110 киловольт. Линия нахо-
дится в зоне боевых действий, 
поэтому доступа ремонтным 
бригадам туда пока нет. Только 
когда удастся вытеснить укра-
инские войска, можно будет ее 
восстанавливать. Причем для 
подъема основных опор, воз-
можно, придется использовать 
вертолеты. Пока же обходим-
ся генераторами и протянутой 
от поселка Тельманово линией 
в 10 киловольт. Этого, конечно, 
недостаточно, — говорит пер-
вый замглавы Докучаевска Ру-
слан Долбачев, курирующий 
восстановительный процесс в 
Волновахе.

Между тем в городе торже-
ственно открылась школа. Это 
сделано для того, чтобы поско-
рее возобновить учебный про-
цесс, и школьники могли, не те-
ряя год, получить дипломы уже 
образца ДНР. Но из-за военных 
действий, возможно, какое-то 
время учебный процесс будет 
здесь идти дистанционно.

В центре города установле-
ны таксофоны, с которых мож-
но бесплатно позвонить по но-

мерам ДНР и России. А в зда-
нии администрации, которая 
стала своеобразным «остров-
ком жизни», заработал роутер. 
Волновахцы теперь могут там 
по вай-фаю подключиться к ин-
тернету. Также в городе действу-
ет министерство доходов и сбо-
ров, ведется прием и регистра-
ция предпринимателей и фирм. 
В Волновахе можно открыть 
счет в республиканском банке. 
В местных магазинах сейчас, 
как и везде в ДНР, покупатели 
расплачиваются и рублями, и 
гривнами. А принимаемые на 
работу сотрудники смогут по-
лучить пластиковые карточки.

Правда, проблема с кадрами 
пока не решена. Кстати, сейчас 
в Волновахе не хватает началь-
ников.

— Ищем людей, в том чис-
ле руководителей, на админи-
стративные должности. Дело в 
том, что прежнее руководство 
отсюда сбежало, оставив город 
на произвол судьбы. Если кто и 
остался — то это специалисты на 
уровне начальников отделов. Из 
руководящего состава вообще 
никого найти не можем. Депута-
тов последних созывов — тоже. 
Еще очень нужны такие специ-
алисты, как токари и инженеры 
со спецобразованием, — говорит 
Руслан Долбачев.

Пока за порядком в городе 
наблюдают военные патрули. 
Но начинает работать и поли-
ция. Причем 25 бывших сотруд-

ников МВД сейчас помогают 
полицейским ДНР на волонтер-
ских началах. Волонтеры про-
ходят проверку и впоследствии 
могут быть трудоустроены.  

После боев в городе появи-
лись и специфические вакан-
сии. Например, центр занято-
сти набрал 20 человек для раз-
бора завалов. Работы предстоит 
много.

Еще одна проблема — трупы. 
Когда корреспондент «РГ» по-
пал в Волноваху в первый раз, 
город был ими буквально зава-
лен. К наступлению теплых дней 
улицы очищены от мертвых тел. 
Правда, трупы еще остались 

под завалами, но сейчас этой 
проблемой активно занимают-
ся госпредприятие «Ритуал», 
полиция и прокуратура. Прово-
дится идентификация тел, при 
необходимости берутся пробы 
ДНК. На кладбище разминиро-
ван и подготовлен участок, где 
идут захоронения. 

Также в городе все еще про-
водится разминирование. На 
улицах и на значимых объек-
тах инфраструктуры уже по-
работали саперы. Но в Волно-
вахе осталось много опасных 
«сюрпризов», оружия и бое-
припасов. Россыпи патронов 
буквально валяются под но-
гами. А знакомый ополченец 
Александр, например, расска-
зал корреспонденту «РГ» о 
том, что он недавно остановил 
в городе 12-летнего мальчиш-

ку на велосипеде с автоматом 
на плече.

— Сначала думал, игрушеч-
ный АК. Оказалось — настоящий. 
С примкнутым полным магази-
ном. Спрашиваю пацана, где 
взял. Говорит, нашел. Таких «на-
ходок» будет еще немало, — го-
ворит ополченец.

Кстати, волновахские вла-
сти уже думают о том, как мож-
но использовать уничтоженную 
украинскую военную технику, 
которую сейчас убирают с улиц. 

— Специалисты-металлурги 
говорят, что пустить на пере-
плавку ее не так просто, пото-
му что при изготовлении бро-
нетехники использовался спе-
цифический металл с добавка-
ми. Пока хотим просто стащить 
разбитые и сгоревшие машины 
в одно место. А в дальнейшем, 
возможно, создадим музей-ме-
мориал под названием «Кто с 
мечом к нам придет, тот от меча 
и погибнет», — делится планами 
Руслан Долбачев.

Кстати, удивительный факт: 
несмотря на ожесточенные бои, 
в городе уцелел памятник гвар-
дейцам-танкистам, освободи-
телям Волновахи. Ничуть не по-
страдавший Т-34 возвышается 
на постаменте над сгоревшей 
украинской техникой.

По последней переписи в 
Волновахе было примерно 27 
000 жителей. Теперь в городе 
осталось 10 000 — 13 000 чело-
век. При этом разрушено при-
мерно 85 процентов жилого 
фонда. Чтобы восстановить го-
род, планируется построить но-
вый микрорайон в северной ча-
сти Волновахи, где есть земли, 
предназначенные под застрой-
ку, и проведены необходимые 
коммуникации. На первых по-
рах, скорее всего, здесь появят-
ся двухэтажные быстровозво-
димые каркасные дома. В даль-
нейшем в городе начнется более 
основательная застройка. 

Корреспонденты «РГ» ста-
ли свидетелями выдачи первых 
пенсий в Волновахе в здании 
местной почты. Как рассказали 
сотрудники почты, деньги сюда 
привозят под охраной. Причем 
доставку не останавливают 
даже обстрелы. 

Получателям пенсии снача-
ла нужно пройти регистрацию 
в администрации города. Там 
сверяются паспортные данные 
и составляются списки пенсио-
неров. Пенсию можно полу-
чить по украинскому паспорту. 
Причем размер первой россий-
ской пенсии с учетом установ-
ленного в ДНР курса 2,5 рубля 
за гривну, оказывается,  выше 
украинской. Одна из женщин 
рассказала о размере своей но-
вой пенсии. 

— Я получила более 15 000 
рублей. Это пенсия по группе 
за два месяца. То есть больше 
семи с половиной тысяч руб-
лей в месяц. На Украине я по-
лучала 2800 гривен в месяц. 
И сейчас вышло даже немного 
больше, чем раньше. Возмож-
но, в дальнейшем пенсия ста-
нет еще больше. А в сентябре 
мне будет 60 лет, и я смогу по-
лучать пенсию по возрасту, — 
говорит Татьяна, работавшая 
телефонисткой на железной 
дороге.

Воспользовавшись случаем, 
она попросила передать приве-
ты родным из России.

— Привет родственникам из 
Москвы. Леночка, сестра, при-
вет! Привет Евпатории, тете, 
Сибири, всем родным. У нас все 
нормально. Мы живы, здоровы, 
не переживайте за нас. Полу-
чила первую пенсию. Надеюсь, 
скоро наступит мир, все уладит-
ся, наши дети и внуки пойдут в 
школу, и все будет хорошо, — го-
ворит Татьяна.  

Бои позади, теперь в Волновахе 
налаживают мирную жизнь и реша-
ют бытовые проблемы.

А К Ц Е Н Т

По последней переписи в Волновахе 
было примерно 27 000 жителей. 
Теперь в городе осталось 10 000 — 
13 000 человек

А К Ц Е Н Т

Решением суда все объекты транспорт-
ной инфраструктуры Северного морско-
го пути в Дудинке — 30 портовых прича-
лов — были возвращены государству 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников рассказал 
о предотвращенных 
терактах и вербовщиках — 
неонацистах из Украины

Задержали 
диверсанта

Иван Егоров

Международные террористические организации про-
должают предпринимать попытки дестабилизировать 
обстановку в России.

Об этом во вторник на заседании Национального 
антитеррористического комитета, которое касалось 
вопросов безопасности в Сибири, заявил председа-
тель НАК, директор ФСБ Александр Бортников. По его 
данным, террористы также пытаются вовлекать в свои 
ряды жителей Сибири и трудовых мигрантов из Цен-
тральной Азии для подготовки терактов и террористи-
ческой деятельности. 

Всего же, по словам Бортникова, за последние 
четыре года в Сибири было предотвращено 9 преступ-
лений террористической направленности, в том числе 
4 теракта. Их собирались совершить на объектах ор-
ганов власти и образовательных организаций сторон-
ники запрещенных в России международных террори-
стических организаций, и в том числе террористиче-
ского движения «Колумбайн». Также была пресечена 
деятельность 18 законспирированных ячеек, члены 
которых пропагандировали идеологию терроризма и 
занимались вербовкой сторонников. Кроме того они 
собирали деньги для террористов и финансирова-
ния преступлений. 
Всего за террори-
стическую деятель-
ность было задер-
жано 283 человека. 

Особо председа-
тель НАК обратил 
внимание на фак-
ты вовлечения в 
свои ряды членами 
украинских неона-
цистских группи-
ровок российской 
молодежи и склонение ее к совершению преступлений, 
в том числе с использованием самодельных взрывных 
устройств. По его словам, в условиях проведения специ-
альной военной операции на Украине и в Донбассе НАК 
уделяет особое внимание повышению профилактиче-
ской работы с теми, кто наиболее восприимчив к терро-
ристической пропаганде. При этом директор ФСБ потре-
бовал от всех участников этой работы исключать фор-
мализм и шаблонный подход, внедрять современные 
формы и методы профилактического воздействия.

Кроме того, во вторник стало известно о задержа-
нии в Подмосковье сторонника «Правого сектора», 
служившего в украинских войсках в 2017—2019 годах. 
У задержанного обнаружены зажигательные устрой-
ства для возможных диверсий на объектах критиче-
ской инфраструктуры в столичном регионе.

 Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, задержанный не про-
сто служил в ВСУ — он окончил курсы диверсионной 
подготовки по стандартам НАТО на Яворовском по-
лигоне подо Львовом под руководством иностранных 
инструкторов. Награжден тремя государственными 
наградами Украины за участие в боевых действиях в 
Донбассе. В 2019 году за «особые успехи» в качестве 
поощрения указом президента Зеленского уроженец 
Москвы был принят в украинское гражданство. 

В конце января 2022 года он неожиданно вернулся 
в Россию.  

Задержанный 
москвич-участник 
АТО готовил 
диверсии в 
Подмосковье

МВД Граждан ДНР, ЛНР 
и Украины не накажут 
за нарушение правил 
пребывания в РФ

Беженцы 
со статусом

Иван Петров

Многие граждане Украины, Донецкой и Луганской на-
родных республик в связи со сложившейся ситуацией 
ограничены в возможности выезда за пределы Россий-
ской Федерации. В связи с этим они находятся в России 
«с нарушением установленных правил пребывания». Та-
кое положение дел констатировали в МВД России. И тут 
же предложили решение. «Они могут в целях урегулиро-
вания своего правового положения обратиться в терри-
ториальные органы МВД России по вопросу постановки 
на миграционный учет по месту пребывания, продления 
срока временного пребывания на территории РФ или 
оформления разре-
шительных доку-
ментов на прожива-
ние», — пояснили в 
министерстве.

Официальный 
представитель МВД 
России Ирина Волк 
обратила внима-
ние, что к таким 
вынужденным на-
рушителям меры 
административно-
го воздействия при-
меняться не будут. 
«Кроме того, указанным гражданам предоставляется 
возможность подачи заявления о выдаче разрешения 
на временное проживание или вида на жительство по 
удостоверяющим личность документам, даже если они 
с истекшим сроком действия», — указала Волк.

Недавно о важных послаблениях в отношении бе-
женцев с Украины, ДНР и ЛНР сообщал первый зам-
главы МВД России Александр Горовой. По его словам, 
всем полицейским стоит особо внимательно органи-
зовать работу с такими гражданами. Предписано ока-
зывать им максимальное содействие в оформлении 
необходимых документов. Помогут сотрудники поли-
ции и в продлении статуса гостей. Кроме того, отмеча-
лось, что граждане Украины и двух народных респуб-
лик смогут заниматься в РФ трудовой деятельностью 
без оформления патентов. При этом имеющиеся у них 
документы, в том числе водительские удостоверения 
и свидетельства о регистрации транспортных средств, 
будут признаваться на всей территории России. «В 
кратчайшие сроки следует упорядочить эту работу и 
обеспечить внимательное отношение к каждому бе-
женцу из ДНР, ЛНР и Украины», — поручал Горовой.  

Вынужденные 
нарушители могут 
подать заявление  
о выдаче разреше-
ния на временное 
проживание

АВТОМОБИЛИ 

Эксперты 
считают 
необходимым 
вернуть 
контроль 
за превышением 
средней 
скорости

ДВИЖЕНИЕ 
ПО СТРЕЛКЕ 
Владимир Баршев

Эксперты считают необхо-
димым вернуть на дороги 
контроль за превышением сред-
ней скорости. Такое мнение 
было озвучено на заседании Об-
щественной палаты по вопро-
сам о фото- и видеофиксации 
нарушений Правил дорожного 
движения. 

Напомним историю вопро-
са. У нас довольно активно ис-
пользовали камеры именно для 
вычисления превышения сред-
ней скорости. Технологически 
это довольно просто: одна каме-
ра фиксирует время въезда ав-
томобиля на контролируемый 
участок, другая камера фикси-
рует его время выезда. Делим 
расстояние на время — полу-
чаем скорость. Однако такой 
контроль вошел в противоречие 
с действующим законодатель-
ством. А именно с необходи-
мостью указания конкретного 
времени и места совершения 
нарушения. На это указал Вер-
ховный суд, после чего при-
менение таких камер стало не-
возможным. 

Тем не менее эксперты, 
причем в том числе защищаю-
щие права автомобилистов, от-
метили, что такой способ вы-
явления нарушений более эф-
фективен, чем просто фиксация 
скорости автомобиля в кон-
кретном месте.

Надо понимать, что фикса-
ция средней скорости букваль-
но стала методом усиленного 
сбора штрафов. Ведь эту сред-
нюю скорость начали фиксиро-
вать на участках, превышаю-
щих 70 километров. 

Кстати, у автоэкспертов 
также есть другие претензии к 
подобной фиксации наруше-
ний. А именно, человек может 
проехать некий участок доро-
ги, где скорость ограничена 90 
км/ч, на скорости 150 км/ч. За-
тем остановиться в кафе, вы-
пить кофе и дальше продолжить 
движение со скоростью 150 
км/ч. И ему ничего за это не бу-
дет. То есть не будет исполнять-
ся главная функция правил дви-
жения: никто не должен остать-
ся без ответственности за их на-
рушение. 

В то же время участники за-
седания напомнили, что многие 
камеры установлены не столько 
для того, чтобы воспитать води-
телей, сколько для того, чтобы 
получить с них доход. Напри-
мер, на трассе М2, по словам 
главы рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобилистов» 
Петра Шкуматова, стоит знак 
ограничения скорости 50 км/ч. 
И поставлен он был тогда, когда 
на данном участке велись ре-
монтные работы. Но работ нет, 
проезд открыт, а знак стоит. А 
за ним стоит камера. На всей 
дороге ограничение скорости 
110 км/ч, а на этом участке — 50 
км/ч. По мнению Петра Шкума-
това, это ловушка. 

Таких мест на российских 
дорогах много. Многие экспер-
ты также высказали мысль, что 
если мы принимаем фиксацию 
нарушения с помощью автома-
тических камер как доказанное 
событие, то необходимо пове-
сить персональную ответствен-
ность за такое решение на того, 
кто его вынес. 

Действительно, инспектор 
одним взглядом оценил картин-
ку на мониторе и принял реше-
ние, что автовладелец виноват. 
К сожалению, как напомнили 
эксперты, несмотря на упро-
щенный порядок штрафов че-
рез портал госуслуг, он остался 
довольно сложен. Штраф вы-
носят у нас по одной картинке 
с камеры фотовидеофиксации, 
а чтобы его обжаловать, нуж-
но совершить большое количе-
ство ритуальных действий. Экс-
перты напомнили, что возмож-
ность отменить ошибочный 
штраф тем, кто его вынес, так 
до сих пор и не предусмотрена в 
Кодексе об административных 
правонарушениях.  

Контроль средней 
скорости вошел 
в противоречие 
с действующим 
законодатель-
ством
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Заведующий Центра изучения стран Ближнего и Среднего Востока 
Вячеслав Белокреницкий о будущем договоренностей Пакистана и России в энергетической сфере

Шариф пост принял
Владислав Шабловский

В
о вторник приступил к 
своим обязанностям но-
вый глава пакистанского 

правительства. Лидер оппози-
ции Шахбаз Шариф стал пре-
мьером после того, как депута-
ты вынесли вотум недоверия 
Имрану Хану. Обстановка в Па-
кистане остается напряжен-
ной: многочисленные сторон-
ники Хана вышли на протесты 
в разных уголках страны, а сам 
бывший глава правительства 
требует проведения внеочеред-
ных парламентских выборов.    

Специально для «Российской 
газеты» политический кризис 
в Пакистане прокомментиро-

вал доктор исторических наук, 
профессор, заведующий Цен-
тра изучения стран Ближнего и 
Среднего Востока Вячеслав Бе-
локреницкий: 

— На данный момент поли-
тическая ситуация в Пакиста-
не зависит от решения Имрана 
Хана и его партии «Пакистан Те-
хрик-е-Инсаф» («Пакистанское 
движение за справедливость 
(ПДС)»): покинуть националь-
ное собрание или остаться в пар-
ламенте. Судя по прессе, в рядах 
партии наметился раскол. Одна 
часть ее руководства, в частно-
сти, бывший министр инфор-
мации Фавад Чодри, стоит за не-
медленное сложение своих пол-
номочий всеми членами партии, 

что означало бы, скорее всего, 
переход к непарламентской, 
уличной борьбе. Эта радикаль-
ная точка зрения опирается на 
то, что после отстранения Хана 
от власти множество людей вы-
шли на улицы. Это дает радика-
лам повод думать, что, выйдя за 
стены парламента, они добьют-
ся больших результатов. Другие 
члены партии, такие как быв-
ший министр иностранных дел 
Шахом Махмудом Куреши, заяв-
ляют о необходимости провести 
консультации, чтобы решить: 
подавать ли партии заявление 
о выходе из парламента или 
остаться в нем. Куреши говорит, 
что все будет зависеть от реше-
ния Хана: как он решит, так они 

и сделают. Из некоторых сооб-
щений в прессе следует, что Хан 
уже решил покинуть парламент.  

Если это так и Имран Хан 
окончательно выведет партию 
из нижней палаты парламента, 
то это будет означать серьез-
ное обострение внутриполити-
ческой ситуации, громкие заяв-
ления лидеров о том, что новое 
правительство состоит из про-
дажных, коррумпированных, 
управляемых из-за рубежа лю-
дей. Если ситуация пойдет по 
этому пути, то Пакистан ждут 
массовые волнения, уличные 
манифестации, возможен рост 
насилия и террора и в конечном 
счете — вмешательство армии, 
которая «будет вынуждена» на-
вести порядок.

Особо следует сказать о 
роли пакистанской армии. Она 
сыграла, по всей видимости, 
большую роль в нынешней си-
туации. Конституционный кри-
зис развивался бы иначе, если 
бы не молчаливая поддержка оп-
позиции со стороны армии и ее 
главы, начальника штаба сухо-
путных войск генерала Камара 
Джаведа Баджву. Военное руко-
водство (армия) и гражданское 
в лице Имрана Хана, судя по 
итогам, разошлись в подходе к 
внешнеполитическим делам. Па-

кистанская армия заинтересо-
вана в поставках американско-
го оружия. Хан, следуя политике 
предшествующих гражданских 
правительств, пытался сохра-
нить тесные связи с Китаем и бо-
лее активно, чем предшествен-
ники, использовал возможность 
углубления отношений с Росси-
ей. Флагманом крепнувшего при 
нем российско-пакистанского 
партнерства стал проект соору-
жения с российской помощью 
протяженного трубопровода 
для прокачки сжиженного при-
родного газа от главного порта 
Пакистана Карачи до крупней-
шего промышленного центра на 
севере страны Лахора. Договор о 
строительстве «Пакистанского 
потока» был уже на грани подпи-
сания, оставались формально-
сти, для обсуждения которых, в 
частности, Имран Хан заплани-
ровал свой визит в Москву. 23—
24 февраля он посетил Россию 
и провел переговоры с Влади-
миром Путиным. 

Все это вызвало сначала 
подспудное недовольство, а по-
том и открытое противодей-
ствие со стороны США. Вашинг-
тон не заинтересован ни в про-
китайской, ни в пророссийской 
политике Исламабада. Амери-
канцы отговаривали Хана от 

поездки, но тот их не послушал. 
Эти вопросы выплыли на по-
верхность, когда решалась судь-
ба правительства Хана. Можно 
сказать, что оно ушло в отставку 
под давлением критики со сто-
роны кругов, несогласных с та-
ким внешнеполитическим пово-
ротом Исламабада.

Между тем перспективы от-
ношений России и Пакистана в 
стратегическом плане остаются 
благоприятными. Заинтересо-
ванность Пакистана в газовом 
проекте с Россией велика. Паки-
стан зависим от импорта энерго-
ресурсов. Даже если правитель-
ство Хана не возобновит свою 
деятельность, пакистано-рос-
сийские связи будут динамич-
но развиваться. Нужно иметь в 
виду, что общественное мнение 
в Пакистане настроено в поль-
зу хороших отношений с Росси-
ей и одновременно очень крити-
чески настроено к США и их по-
литике в отношении Пакистана. 
Нынешнее правительство Шах-
база Шарифа, в силу конъюнк-
турных политических причин, 
возможно, не будет сохранять 
как приоритетную цель сохра-
нение тенденции к установле-
нию тесных связей с Россией, 
но и нарушать имеющиеся до-
говоренности оно тоже не бу-
дет. Варианты развития ситуа-
ции в Пакистане — от самого ра-
дикального (военный перево-
рот) до более-менее нормально-
го. Мне представляется более ве-
роятным решение Имрана Хана 
в пользу сочетания парламент-
ской и внепарламентской борь-
бы, но безусловно одно — он бу-
дет добиваться того, чтобы вы-
боры состоялись, и как можно 
быстрее.  

ГЕОПОЛИТИКА Индия не согласилась примкнуть к антироссийской 
коалиции Запада

Отказали рычаги
Игорь Дунаевский

С
ША делают все бо-
лее серьезную став-
ку на развитие парт-
нерства с Индией, 
причем пытаются 
использовать его 
не только для сдер-
живания Китая, но 
теперь и  России. 

Нью-Дели же не спешит стано-
виться внешнеполитическим 
придатком Вашингтона по при-
меру европейских стран, а стре-
мится проводить собственный 
курс с опорой на националь-
ные интересы. Такое впечатле-
ние сложилось по итогам серии 
встреч в Вашингтоне, где прини-
мали высокопоставленных ви-
зитеров из Индии — главу МИД 
Субраманьяма Джайшанкара 
и министра обороны Раджнат-
ха Сингха. Они участвовали в 
переговорах в формате «2+2» 
с американскими коллегами. 
Кроме того, их принял прези-
дент Джозеф Байден, а по видео-
связи к встрече присоединился 
индийский премьер Нарендра 
Моди.

Как рассказали в Белом 
доме, лидеры двух стран «обя-
зались укреплять отношения 
путем сотрудничества по чи-
стой энергетике, технологиям, 
в военной сфере, а также расши-
рять экономические связи и 
связи между людьми». Кроме 
того, проведен обмен мнения-
ми по конфликту на Украине и 
его влиянию на поставки продо-
вольствия в мире.

Многие западные СМИ уже 
отмечали, что заявления Байде-
на об изоляции России на деле 
касаются только ее отноше-
ний с Западом. Но подавляю-
щее большинство государств 
Азии, Африки и Латинской 
Америки продолжают взаимо-
действовать с Москвой, вклю-
чая две крупнейшие по насе-
лению страны мира — Китай и 
Индию, что заметно ограничи-
вает способность США и их со-
юзников оказывать влияние на 
Россию.

Поэтому в Вашингтоне не 
скрывают попыток убедить Пе-
кин и Нью-Дели присоединить-
ся к антироссийской кампании 
Запада. Если судить по заявле-
ниям из Пекина, на китайском 
направлении шансы на это не-
велики.

В большей степени США хо-
тят рассчитывать на Индию. 
Но хотя ситуация вокруг Укра-
ины и являлась основным под-
текстом состоявшихся перего-
воров, разворот американцев 
к Индии обусловлен не только 
этим и произошел не вчера. Ва-
шингтон в последние годы стал 
рассматривать Нью-Дели как 
один из краеугольных камней 
своей политики по сдержива-

нию Китая в регионе, для чего 
принялся развивать двусто-
ронние связи с Индией. Про-
цесс этот проходил не без слож-
ностей — в Вашингтоне критико-
вали правительство Моди за на-
ционализм, иногда озвучивали 
назойливые претензии к соблю-
дению демократических норм и 
прав человека.

Тем не менее сотрудниче-
ство набирает обороты, а вла-
сти Индии проявляют к нему яв-
ный интерес. Моди заявил, что, 
по его мнению, Соединенные 
Штаты будут «интегральной 
частью» развития Индии в сле-
дующие 25 лет, поскольку две 
страны являются «естествен-
ными партнерами». Спектр об-
суждавшихся на переговорах 
тем говорит сам за себя.

Представители Индии и 
США договорились расширять 
военное сотрудничество, в том 
числе вместе разрабатывать 
БПЛА воздушного базирования, 
увеличивать масштабы прово-
димых совместных учений во-
енно-морских, военно-воздуш-
ных и сухопутных сил. Кроме 
того, как следует из совместно-

го заявления, «министры под-
черкнули важность создания 
всеобъемлющей структуры, в 
рамках которой военные полу-
чат возможность обменивать-
ся информацией в режиме ре-
ального времени по всем об-
ластям». Это коснется обмена 
данными по космосу и сотруд-
ничества в киберпространстве. 
Отдельное направление, как 
указал глава Пентагона, это 
стремление США участвовать в 
военной модернизации Индии и 
стать ее ключевым партнером в 
поставках вооружений.

Американцы, как расска-
зал госсекретарь Энтони Блин-
кен, также предлагают Индии 
технологическую и финансо-

вую помощь в переходе к «зе-
леной» энергетике. Объем дву-
сторонней торговли составляет 
около 150 миллиардов долларов 
в год, а для развития экономи-
ческого сотрудничества плани-
руется встреча руководителей 
компаний двух стран.

Наконец, обсуждались во-
просы региональной безопас-
ности — от совместного проти-
водействия терроризму до ра-
боты альянса Quad, в который 
входят Австралия, Индия, США 
и Япония. Кстати, по данным 
американских СМИ, в конце 
мая планируется встреча лиде-
ров этого формата в Японии, на 
которой Байден и Моди прове-
дут личные переговоры.

Во многом это выглядит 
перечислением «пряников», 
которые Соединенные Штаты 
готовы предложить Индии в об-
мен на требуемый ими отказ от 
сотрудничества с Россией. Осо-
бенно в том, что касается воору-
жений, значительную часть ко-
торых Индия закупала у России, 
и энергетики.

Но Блинкен, пускай осто-
рожно, напомнил и о существо-
вании «кнута». Помимо угроз 
санкций он, стоя рядом с индий-
скими коллегами, стал публич-
но читать им лекцию за якобы 
рост нарушений прав челове-
ка со стороны правительства и 
полицейских структур в Индии. 
Гости вступать в спор на каме-
ры не стали, но в Нью-Дели ра-
нее уже давали понять, что та-
кое морализаторство считают 
вмешательством во внутренние 
дела страны.

Поэтому Индия, проявляя 
большой интерес к сотрудни-
честву с США, в тоже время 
демонстративно отказывает-
ся разменивать его на право 
проводить самостоятельную 
внешнюю политику. В частно-

сти, Нью-Дели не стал в угоду 
Вашингтону присоединяться 
к антироссийской кампании 
Запада в ущерб собственным 
интересам. Глава МИД Индии 
Субраманьям Джайшанкар на 
пресс-конференции жестко 
давал отпор журналистам, ко-
торые предлагали ему осудить 
действия России. Когда про-
звучал вопрос о возможности 
отхода Нью-Дели от военного 
и экономического сотрудни-
чества с Москвой, он ответил: 
«Мы делаем собственные вы-
воды и оценки. И поверьте мне, 
у нас имеется приличное по-
нимание того, что отвечает на-
шим интересам, как их защи-
щать и продвигать». А министр 
обороны Индии Раджнатх Син-
гх в интервью Hindustan Times 
подчеркнул, что его страна и 
Россия являются «естествен-
ными союзниками». При этом, 
указал он, это не должно отри-
цательно влиять на сотрудни-
чество Индии с США.  

Министры обороны Индии Раджнатх 
Сингх (слева) и США Ллойд Остин 
договорились расширять военное 
сотрудничество. 

А К Ц Е Н Т

Вашингтон стал рассматривать 
Нью-Дели как один из краеугольных 
камней своей политики 
по сдерживанию Китая в регионе

А К Ц Е Н Т

Военное руководство Пакистана 
и гражданское в лице Имрана Хана 
разошлись в подходе 
к внешнеполитическим делам

«ПЕРЕДОВАЯ» ЕВРОПА 
НА ПЕРЕДОВОЙ
Верховный представитель ЕС по иностранным де-
лам и политике безопасности Жозеп Боррель дважды 
за последние дни заявил, что война, идущая сейчас 
на Украине, должна быть выиграна на поле боя. И для 
этого Киеву надо предоставить всё вооружение, ко-
торое требуется для победы. Анализ того, что, как 
и когда Евросоюз способен поставить Украине, — во-
прос отдельный. Хотя задача сформулирована и будет 
по возможности выполняться — это не оговорка по-
жилого дипломата и не его личное мнение, а позиция 
объединенной Европы. 

Интересен политический аспект. «Гражданская 
сила» была определяющей категорией для Евросоюза. 
То есть конфликты, даже самые острые, должны были 
решаться политико-дипломатическим путем. Полу-
чается, что Европейский союз отказывается от тради-
ционного для него 
подхода. Главный 
вопрос — как это по-
влияет на перспек-
тивы европейской 
интеграции.

Справедливости 
ради отметим, что 
в феврале и нача-
ле марта европей-
ские политические 
деятели довольно 
активно пытались 
воздействовать на ход событий. Это произошло по-
сле полной бездеятельности в конце прошлого — на-
чале этого года, когда Европа делегировала всю рабо-
ту США. Представители нескольких стран — прежде 
всего Франции и Германии, но и некоторых других — 
посещали Россию, чтобы предотвратить начало бое-
вых действий. Правда, усилия направлялись не на то, 
чтобы разрешить противоречия вокруг Донбасса, 
то есть убедить обе стороны пойти на сближение по-
зиций. Снижения напряженности хотели добиться 
именно от России. По уверениям европейских пред-
ставителей, они склоняли к гибкости и Владимира Зе-
ленского, но никаких осязаемых последствий из это-
го не проистекло. Европейцы с самого начала исхо-
дили из того, что в конфликте есть правые (Украина) 
и неправые (Донбасс и Россия). Отсюда и специфика 
дипломатии. 

Как бы то ни было, сейчас всё это уже неактуально. 
Заявления Борреля фиксируют то, что и так понятно 
уже давно: отношения России и Европы пребывают 
в фазе по сути военного противостояния. И целью яв-
ляется военная победа. 

Европейская интеграция — продукт военно-поли-
тических катастроф, которые постигли Старый Свет 
в первой половине прошлого века. Две мировые вой-
ны принесли Европе многочисленные бедствия и ли-
шили ее центральной позиции в международных де-
лах. В 1945 году появилось твердое желание избежать 
такого впредь. Процесс экономического объединения 
под эгидой постепенно наращивавших свое влияние 
европейских институтов должен был решить две зада-
чи. Во-первых, раз и навсегда ликвидировать угрозу 
новых войн между ведущими европейскими держава-
ми, прежде всего Францией и Германией. Во-вторых, 
сложить воедино потенциал западноевропейских 
стран для сохранения их международного влияния. 
К концу пятидесятых годов, когда возникло Европей-
ское экономическое сообщество, способность даже 
самых крупных европейских государств по отдель-
ности воздействовать на мировую повестку резко со-
кратилась.

Эти задачи решались при помощи умелого сочета-
ния политических и экономических инструментов. 
Главное заключалось в том, что Европа принципи-
ально отказывалась от военной силы как способа ре-
шения каких-либо внутренних проблем. И это подра-
зумевало изменение политического менталитета, 
поскольку ведущие европейские нации на протяже-
нии всей своей истории отличались пристрастием к 
экспансионизму и 
высокой степенью 
агрессивности. Ка-
салось это всех, но 
в первую очередь, 
конечно, Герма-
нии. Вопрос внеш-
ней безопасности 
(всё-таки шла хо-
лодная война) ре-
шал американский 
«патрон», и это 
всех устраивало. 
Западная Европа, 
естественно, не-
сла часть бремени, 
но основная ответ-
ственность лежала на США, что позволяло Европей-
скому сообществу укрепляться и развиваться в мир-
ных условиях внутри большого противостояния. И 
эта «матрешка» играла решающую роль для европей-
ского благополучия — и в экономическом, и в геопо-
литическом смысле. 

С концом мировой конфронтации исчезла внеш-
няя угроза и перед Европой открылись возможности 
для экспансии. Но не стало и прежнего баланса — вну-
тренний мир для себя под крышей старшего товари-
ща, отвечавшего за внешний контур в рамках проти-
востояния сверхдержав. Невоенные формы влияния, 
блестяще зарекомендовавшие себя в сообществе, ста-
ли основной его политики вовне. Пропускаем этап 
роста напряженности, связанной с тем, что в России 
продвижение евроатлантических институтов нор-
мативно-политическими способами воспринима-
лась всё равно как экспансия недружественной силы. 
В результате сформировалась сегодняшняя ситуа-
ция, когда Евросоюз пришел к выводу, что на Украине 
нужна военная победа.

Европа на глазах перестраивается на военные рель-
сы. Это снова происходит в координации с США, но 
именно Старый Свет на передовой — сначала в эко-
номических, а теперь и в настоящих боевых действи-
ях. Понятно, что основная причина тут — российский 
фактор. Однако понятно, что прежним Европейский 
союз уже не будет. Ремилитаризация началась. В аван-
гарде как раз Германия, которая по понятным причи-
нам дольше всех воздерживалась от возвращения на 
исторически более привычную траекторию — держа-
вы с мощной военной традицией. Но сейчас прежние 
ограничения снимаются. А именно эти ограничения, 
повторюсь, стояли у истоков европейской интеграции 
после Второй мировой войны. Какой станет впредь эта 
самая интеграция — один из наиболее важных компо-
нентов будущего развития Европы и мира.  

Сегодня Европа 
на глазах 
перестраивается 
на военные 
рельсы

С концом мировой 
конфронтации 
исчезла внешняя 
угроза и перед 
Европой откры-
лись возможности 
для экспансии 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Имран Хан по-прежнему популярен у многих пакистанцев, которые недовольны его отстранением от власти.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНФЛИКТ  

Германия 
обсуждает 
отправку 
танков 
на Украину

НЕ ПОМНИТЬ 
О ПРОШЛОМ
Василий Федорцев

Политики в Германии уже не 
первый день обсуждают вопрос 
о поставках Украине тяжелых 
вооружений — танков, гаубиц 
и БМП. Окончательного реше-
ния еще нет, но Берлин к нему 
активно подталкивают. Немец-
кие журналисты тем временем 
вспоминают историю, а генера-
лы предупреждают об опасно-
сти третьей мировой войны.

В начале недели министр 
иностранных дел Германии Ан-
налена Бербок заявила, что Ки-
еву требуется больше вооруже-
ний, и прежде всего тяжелых. По 
словам Бербок, сейчас не вре-
мя для отговорок и действовать 
надо прагматично. На заявление 
министра сразу же откликнулся 
немецкий оборонный концерн 
Rheinmetall. Если будет решение 
правительства, то компания го-
това поставить на Украину 50 
устаревших танков «Леопард 
1» и еще примерно столько же 
БМП «Мардер». Об этом в ин-
тервью изданию Handelsblatt 
сообщил председатель правле-
ния Армин Паппергер, добавив, 
что первый «Леопард» может 
быть отправлен примерно через 
шесть недель.

Берлин, однако, окончатель-
ного решения еще не принял. 
Поставок тяжелого оружия тре-
буют в первую очередь «Зеле-
ные», в то время как возглав-
ляющая правительство СДПГ 
и третий участник правящей 
коалиции, свободные демокра-
ты, занимают более сдержан-
ную позицию. По словам канц-
лера Олафа Шольца, Германия 

в данном вопросе не намерена 
спешить и будет действовать по 
согласованию с партнерами по 
НАТО и ЕС, учитывая при этом 
также и возможные риски для 
собственной безопасности.

Журналист издания Focus 
Ульрих Райц почти уверен, что, 
медля с поставками тяжелых 
вооружений, Берлин опасается 
прямого конфликта с Россией, 
в котором Германия окажется 
воюющей стороной. О том, что 
поставки танков и гаубиц могут 
привести к эскалации и расши-
рению конфликта, в Германии 
сейчас говорят многие. Напри-
мер, бывший советник канц-
лера Ангелы Меркель генерал 
Эрих Вад считает, что такой шаг 
способен привести напрямую 
к третьей мировой войне. «Мы 
сейчас активно занимаемся во-
енной риторикой, с благими 
намерениями. Но этими благи-
ми намерениями, как известно, 
вымощена дорога в ад, — гово-
рит Вад в интервью агентству 
dpa. — И если мы не хотим тре-
тьей мировой, то нам надо вый-
ти из этой логики военной эска-
лации».

По словам главы издания The 
Pioneer Габора Штейнгарта, не-
мецкая внешняя политика «по-
пала в прицел разжигателей», 
которые пытаются использо-
вать конфликт на Украине для 
того, чтобы дискредитировать 
российско-германское прими-
рение после Второй мировой 
войны и вытеснить у Герма-
нии чувство вины за нападение 
вермахта на СССР. Штейнгарт 
считает эту тенденцию крайне 
опасной и призывает немцев 
не поддаваться воинственным 
«барабанам ненависти» и не по-
вторять в третий раз свою ис-
торическую ошибку. Немецкие 
оппозиционные журналисты, 
придерживающиеся крайних 
левых взглядов, высказыва-
ются с еще большей прямотой. 
«Впервые с 1944 года немецкие 
танки отправятся на Украину и 
будут стрелять в русских сол-
дат. Реванш за Вторую мировую 
идет полным ходом», — отмеча-
ет редактор немецкой версии 
интернет-издания WSWS Петер 
Шварц. Однако в центральной 
прессе подобные исторические 
параллели встретить практи-
чески невозможно — сравне-
ния с прошлым там считаются 
неуместными, если только они 
не направлены против России. 
С точки зрения официально-
го Берлина, ведущему борьбу 
Киеву надо помочь если не вы-
играть, то хотя бы не проиграть 
его схватку с Москвой.  

Впервые с 1944 
года немецкие 
танки могут отпра-
виться на Украину 
и будут стрелять 
в русских солдат

Надо объединиться, выстоять 
и победить

Украина должна была 
сыграть роль копья, 
острие которого нахо-

дится у сердца военно-полити-
ческого стержня «не Запада» — 
России. Это серьезная борьба. 
Нас хотели бы ослабить и уни-
чтожить, жалея, что этого не 
сделали в 1990-е годы. Предсто-
ит тяжелый период. Но такова 
судьба России — стоять на пере-
довых рубежах. Надо объеди-
ниться, выстоять и победить. 
Думаю, что Запад вынужден бу-
дет смиряться с более скром-
ными позициями в мировой си-
стеме.

На переговорах, которые 
Россия ведет с Украиной, в 
частности, обсуждается 
перечень стран, которые мо-
гут стать гарантами безъ-
ядерного, нейтрального ста-
туса Киева. Но могут ли эти 
договоренности стать га-
рантией того, что Украина 
опять не превратится в «ан-
ти-Россию», и нам не пона-
добится через определенный 
промежуток времени ее вновь 
денацифицировать?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Пока такие до-
говоренности с Украиной мо-
гут оказаться только передыш-
кой перед новыми вызовами, 
которые встанут перед Росси-
ей, если мы не решим «укра-
инский вопрос». Мы же не ре-
шили проблемы с Украиной в 
начале 1990-х годов, мы не ре-
шили проблемы в 2000-е. Эти 
проблемы мы до конца не ре-
шили даже в 2014 году. 

И мы теперь точно зна-
ем, что западные партнеры, 
во-первых, не заслуживают до-
верия, во-вторых, недоговоро-
способны. Я уже не говорю о 
руководстве Украины, которое 
волнообразно деградировало 
все эти 30 лет. Сейчас мы даже 
не знаем, с кем нам там иметь 
дело, кроме каких-то отдель-
ных персоналий и украинского 
президента, которые, скорее 
всего, управляются извне. То 
же самое может быть и в буду-
щем. Поэтому Украина, конеч-
но, может принимать от других 
стран гарантии безопасности. 
И мы должны вести перегово-
ры. Но для России единствен-
ной гарантией нашей безопас-
ности станет, во-первых, пол-
ная демилитаризация того тер-
риториального образования, 
которое останется, с запретом 
этой стране обладать тяже-
лыми вооружениями. И, во-в-
торых, создание на террито-
рии Украины на максимально 
большей, но никак не всей тер-
ритории Украины, дружеских 
правительств.

Для приемлемости такого 
варианта для мировых игроков 
нужно будет, конечно же, дого-
вариваться и о внешних гаран-
тиях безопасности. Но в любом 
варианте это как бы маленькая 
часть большого решения. Это 
первое.

Второе. Сейчас, как мне ка-
жется, мы пока не решили глав-
ную проблему, которая заклю-
чается в демилитаризации и 
денацификации Украины, и 
освобождении Донбасса. Ее 
придется решать военным пу-
тем, переговоры на этом этапе 
мало к чему приведут. Но нуж-
но учитывать, что западные ру-
ководители киевского режима 
будут любыми способами затя-
гивать военную операцию, пы-
таясь нанести максимальный 
ущерб России, и воевать до по-
следнего украинца.

Не произойдет ли «сирииза-
ция» конфликта на Украине? 
Не завязнем ли мы там, как 
это было в Афганистане?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: : «Афганизация» 
Украины это цель части наших 
западных соперников, во вся-
ком случае, цель США. Они не 
скрывали такой цели и в Си-
рии, но не получилось. Сейчас 
нам нужно понимать, что дли-
тельные  военные действия в 
интересах США. Но нам нуж-
но решить основные военные 
задачи.

Естественно, я не готов со-
ветовать нашему военно-по-
литическому руководству, но 
со стороны, мне кажется, что 
нужно как можно быстрее за-
вершить разгром основных 
группировок вооруженных сил 
Украины, уничтожить ее во-
енную инфраструктуру. И со-
здать на значительной части 
территории Украины достаточ-
но пророссийские режимы. Это 
означает, с моей точки зрения, 
что попытки дойти до западной 
границы, как предлагают неко-
торые наши обозреватели, и за-
тем контролировать всю Укра-
ину, контрпродуктивны. Укра-
ина и в советские времена в 
значительной степени жила на 
субсидии. Сейчас Украина об-
нищала. Это самая бедная стра-
на в Европе по ВНП на душу на-
селения, и брать на себя такую 
ношу мне представляется неце-
лесообразным. Кроме прочего, 
надо понимать, что ресурсы, 
вложенные в развитие Сиби-
ри и Дальнего Востока, гораз-
до перспективнее. Ситуацию 
на Западе нам нужно просто за-
фиксировать таким образом, 
чтобы исключить с этой сто-
роны военную угрозу. Украина 
по необходимости отвлекает 
нас от развития гораздо более 
перспективного восточного 
направления. Нужно думать, 
как минимизировать это нега-
тивное влияние.

Русофобия — бытовая, поли-
тическая на Западе стала 
нормой.  В отношении Евро-
пы введен в политический 
обиход даже термин «Чет-
вертый рейх».  Не считае-

те ли вы преждевременными 
такие выводы?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Об исторических 
корнях нынешнего обостре-
ния я говорил в начале нашей 
беседы. Русофобия в Европе 
имеет глубокие исторические 
корни. Но нынешний всплеск 
феноменален, хоть и сходен с 
антисемитизмом, охотой на 
ведьм прошлых веков. Связан 
он с тем обстоятельством, как 
мне кажется, что на Западе, 
особенно в Европе, нарастал 
и нарастает ком нерешенных 
проблем. Социальных, поли-
тических, экономических. Ны-
нешние элиты не справляются 
с их решением. Главная из них 
— это сокращение и абсолют-

ное обнищание среднего клас-
са, который составляет основу 
западных обществ. Нынешняя 
форма правления не выдержи-
вает этого давления. При этом 
демократиям, вопреки расхо-
жему мнению об обратном, 
очень часто, а особенно сей-
час, нужен внешний враг. Ан-
тироссийские настроения на-
качивали уже полтора десяток 
лет. На какое-то время панде-
мия ковида отвлекла европей-
ские элиты. Но ковид прора-
ботал только два года. Я не раз 
писал о том, что, когда ковид 
стал завершаться, нужно ждать 
вспышки новой войны. Сейчас 
украинский конфликт, конеч-
но же, мощный способ отвле-
чения западных публик от вну-
тренних проблем. Это с одной 
стороны.

С другой стороны, в Евро-
пе понимают, что выстроен-
ные ими планы развития сры-
ваются. Европейцы за 70 лет, 
которые прошли с окончания 
Второй мировой войны, за-
были свою историю и думали, 
что попали в ситуацию вечно-
го мира. Они сами себя угова-
ривали, что расширение НАТО 
не приведет к войне. Хотя люди 
подобные мне десятилетиями 
предупреждали об опасности. 
И теперь для Европы букваль-
но перевернулся мир. И воз-
никшая на это злость обруши-
вается, в том числе на Россию. 
Мы перевернули спокойную 
картинку европейского обы-
вателя.

Мы поставляем на Запад газ.  
А коллективный Запад по-
ставляет Украине оружие, 
чтобы та из этого оружия 
убивала российских солдат. 
Нужно ли нам сегодня разо-
рвать этот порочный круг?  

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Экономические 
отношения России с Западом 
пересматриваются де-факто 
— это совершенно объектив-
ный, растянутый во времени 
процесс. Сейчас просто нужно 
посчитать, насколько России 
ускоренный разрыв выгоден.

Но, видимо, рано или позд-
но, а скорее, рано, нам придет-
ся ставить вопрос о перекры-
тии каналов поставки воору-
жений на Украину, что являет-
ся абсолютно враждебным со 
стороны Запада актом. Это мо-
жет привести к необходимости 
эскалации ударов по военным 
объектам уже вне Украины. И 
по транспортным артериям. 
И, конечно, нужно перебить 
все транспортные артерии на 
западе Украины. Но это уже за-
дача военно-политического ко-
мандования.

А при затягивании конфлик-
та на Украине будет возрастать 
вероятность так называемой 
горизонтальной и вертикаль-
ной эскалации. То есть расши-
рения конфликта. А, может 
быть, даже перевода его на бо-
лее высокий и страшный уро-
вень вооружений. Этот вопрос, 
к сожалению, встает все более 
остро.

Мы должны понимать, что 
живем в мире, в котором во-
обще не существует правил и 
приличий. Они разрушены. Мы 
имеем дело с западными элита-
ми, которые потеряли всякие 
ориентиры.

Самый яркий для меня при-
мер — это замораживание акти-
вов Центрального банка Рос-
сии. Ладно, что это сам по себе 
бандитский акт. Но ведь этот 
бандитский акт направлен 
против ядерной сверхдержавы. 
Такое, в принципе, даже в тео-
рии международных отноше-

ний, в теории ядерного сдер-
живания считалось невозмож-
ным. Это акт войны. И это уже 
открывает совершенно беско-
нечные возможности для отве-
та. Например, просто переве-
сти этот уровень на встречную 
угрозу, и потребовать не толь-
ко обратно денег, но и компен-
сации.

Я подозреваю, что наше ру-
ководство рассматривает раз-
личные варианты. Но, с моей 
точки зрения внешнего наблю-
дателя, захват активов уже яв-
ляется абсолютной «казус бел-
ли». Я сильно подозреваю, что 
если мы и наши западные парт-
неры вовремя не остановимся, 
то конфликт перейдет на со-
вершенно новый уровень.

Но ситуация может оказать-
ся еще опаснее. Когда у нас был 
Карибский кризис, мы все-та-
ки имели дело с ответственны-
ми политическими деятелями, 
прошедшими Вторую мировую 
войну. Сейчас уровень полити-
ческих элит на Западе несрав-
ненно ниже. Даже в США, где 
еще сохранялись остатки стра-
тегического видения. Я сейчас 
почти не вижу в Америке при-
знаков реалистического мыш-
ления. Может быть, только в 
районе Пентагона. Я недоста-
точно осведомлен о том, что 
происходит там внутри. Но то, 
что делают американцы, при 
том, что американская правя-
щая элита еще и глубоко рас-
колота, вызывает оторопь. Не 
ясно, как с этой администра-
цией вести «игру» на повыше-
ние ставок и на выход на ком-
промисс.

Мне кажется, что сейчас 
риск эскалации до уровня все-
общей войны быстро возраста-
ет. Это растянутый во времени 
Карибский кризис.

Кто сегодня наши естествен-
ные союзники? И насколько 
можно им доверять?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ:  За нас косвенно 
или прямо большая часть мира. 
Против нас большой Запад, ко-
торый тоже рано или поздно 
начнет сыпаться.  За нас огром-
ное количество стран, которые 
довольны тем, что мы подо-
рвали и подрываем господство 
США и Запада. Большинство 
стран мира готовы с нами взаи-
модействовать и сотрудничать. 
Конечно, нужно учитывать их 
пока еще существенную зави-
симость от той структуры эко-
номических отношений, кото-
рая была навязана всему миру 
в годы доминирования Запада. 
Сначала в несоветском мире, 
а затем и в мире после распа-
да Советского Союза. Поэтому 
выход из этой системы стоит 
дорого и займет время.

Но у нас важные сильные 
стороны в геополитической 
борьбе.  В прошлом сопер-
ничестве с США и Западом у 
нас были огромные пассивы. 
Например, так называемые со-
юзники из Восточной Европы, 
дорогие и ненадежные. Что бы-
стренько выяснилось. Мы чу-
довищные деньги растрачи-
вали на режимы соцориента-
ции в «третьем мире». И, на-
конец, у нас были враждебные 
отношения с Китаем. Сейчас 
у нас с Китаем, а это уже вто-
рая, а скоро будет первой дер-

жавой мира, отношения, кото-
рые являются и дружескими, 
и почти союзническими. У нас 
прекрасные отношения с вели-
кой державой мира — Индией. 
Поэтому просто надо спокой-
но относиться к той ситуации, 
которую мы проживаем.

Когда-нибудь, я надеюсь, и 
на Западе поймут, что та отча-
янная борьба за продолжение 
господства, которую они зате-
яли, теряя свои позиции, бес-
смысленна. Но сейчас они на-
деются выбить Россию, выбить 
тот стержень, на котором во 
многом зиждется «не Запад».

Есть такое известное выра-
жение: «Англичанка гадит». 
Его приписывают иногда Су-
ворову. Только теперь эта 
«англичанка» еще и коллек-
тивная, включающая кол-
лективный Запад. Есть ли 
России чем ответить такой 
«англичанке»?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Я думаю, что нам 
стоит ответить презритель-
ным молчанием. Пускай гадят. 
Нам стоит обращать внимание 
все-таки в большей степени не 
на то, что они гадят, а на то, чем 
мы сами занимаемся. Они бу-
дут гадить всегда, пока суще-
ствуют. Главное, что нам нуж-
но помнить, не «увлекаясь» 
борьбой с теми, кто гадит, это 
то, что мы должны заниматься 
подъемом собственной стра-
ны. В том числе и в первую оче-
редь, повторюсь, восточных об-
ластей России. Для этого на ка-
кой-то период надо уйти в «кре-
пость» Россию, открытую для 
сотрудничества с теми, с кем 
бы мы хотели и можем сотруд-
ничать, но закрытую для тех, 
кто вредит.

Глобализация сейчас сфор-
мировала некий образ «че-
ловека мира». То есть того, 
у которого нет националь-
ного, нет какой-то привяз-
ки к Родине. Изменят ли 
события на Украине, с ва-
шей точки зрения, эту тен-
денцию?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Глобализация 
создала и десятилетия развива-
ла, в первую очередь на Западе, 
человека, теряющего связь со 
своей родиной. С другой сторо-
ны, глобализация одновремен-
но создала большой слой лю-
дей, которые вообще отказы-
ваются от основных человече-
ских ценностей.

Сейчас уже лет 5—6 идет 
быстрый процесс экономиче-
ской деглобализации. Он очень 
резко усилился во время ко-
вида. Украинский кризис еще 
больше катализирует этот про-
цесс. Я думаю, что в ближайшее 
время у этих «людей мира» нет 
будущего. Они будут и у нас, и 

во всем остальном мире терять 
позиции. На первый план будут 
выходить национальные силы, 
национальные лидеры, нацио-
нальные интересы, националь-
ные ценности. Сейчас мы, в том 
числе своими действиями на 
Украине, содействуем возвра-
щению мира из виртуального 
и глобального в реальный и на-
циональный.

Европейцы, например во 
Франции, сейчас фактически 
отрезаны от любой альтер-
нативной, не прозападной 
информации. С вашей точки 
зрения, что будет с некогда 
глобальными информацион-
ными сетями?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Сейчас идут про-
цессы национализации интер-
нета. Попытки Запада объявить 
нам информационную блокаду 
только ускорят этот процесс. 
Он будет дробиться. Об этом 
можно говорить с горечью. Об 
этом можно говорить с радо-
стью. Но это объективный про-
цесс. Равно как очень скоро, 
я думаю, будут дробиться ги-
гантские цифровые компании. 
Потому что совершенно оче-
видно, что и они будут в той или 
иной степени национализиро-
ваны. Информационное про-
странство: а) национализиру-
ется; б) перестает быть надеж-
ным источником поступления 
информации. Это происходит 
уже давно.

Мне кажется, что сейчас 
идет очень интересный про-
цесс, связанный с тем, что ко-
личество информации или дез-
информации, которое поступа-
ет каждому человеку, приводит 
к росту значения уровня чело-
веческого интеллекта, ума и 
интуиции, а не просто знаний. 
Не думаю, что искусственный 
интеллект сможет заменить че-
ловеческий.

На Западе пытаются инфор-
мационно изолировать Россию 
и потому что она является и ре-
альным социально-моральным 
вызовом той новой мораль-
ной атмосфере, которую по-
следние годы создавали элиты 
большинства западных стран. 
Мы нормальные. Мы нацио-
нальные. Мы за суверенитет. 
Мы за любовь между мужчиной 
и женщиной. Поэтому нас уже 
блокировали, а сейчас пытают-
ся блокировать еще сильнее.

Хорошо известна строч-
ка Интернационала — «весь 
мир насилья мы разрушим 
до основанья, а затем...». Ну, 
предположим, нам удастся 
разрушить тот мир наси-
лья, однополярный, который 
был сформирован американ-
цами. А что будет затем?

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Будет частич-
ное возвращение к нормально-
сти, к нормальным ценностям. 
В России мы от них не отказы-
вались.

О контурах будущего. Ду-
маю, если мир не скатится к 
всеобщей ядерной войне, то 
это будет будущее групп госу-
дарств и индивидуальных госу-
дарств. Будущего объединен-
ной Европы я просто не преду-
сматриваю. США, я думаю, бу-
дут развиваться, хотя и будут 
терять свои позиции. В Азии 
потихонечку будет создавать-
ся новый центр мира, условно 
«Большая Евразия», к которо-
му, я надеюсь, мы и примкнем, 
оставив за собой «петровскую» 
страницу нашей истории. По-

лучали мы от Европы немало. 
Мы должны ей быть благодар-
ны. Но больше от нее нам брать 
почти нечего. И мы это сейчас 
видим, в том числе и в мораль-
ной, и в политической, и в эко-
номической сферах. Пережив 
нынешний международный 
кризис, я надеюсь, мы найдем 
новые возможности сотрудни-
чества с европейскими госу-
дарствами. Они соседи, они бу-
дут возвращаться к нормаль-
ности. А это означает, что будут 
восстанавливаться те элемен-
ты в их культуре, которые нас 
объединяют.

Но для того чтобы дожить до 
такого светлого будущего, надо 
избежать термоядерной ката-
строфы, с достоинством пере-
жить начинающиеся трудно-
сти, не допустить раскола в об-
ществе.  У нас будет жесткий 
политический режим и другая 
экономика. Мужику нужно, на-
конец, перекреститься. Петух 
клюнул.  

Сергей Караганов: Когда-нибудь, я надеюсь, и на Западе поймут, что та отчаянная борьба за продолжение 
господства, которую они затеяли, теряя свои позиции, бессмысленна.

А К Ц Е Н Т

Мы должны понимать, что живем 
в мире, в котором вообще не существует 
правил и приличий. Они разрушены. 
Мы имеем дело с западными элитами, 
которые потеряли всякие ориентиры

А К Ц Е Н Т

Я сейчас почти не вижу
в Америке признаков реалистического 
мышления. Может быть, только 
в районе Пентагона

Америка продвигала национальные 
интересы во Вьетнаме, Ираке 
и Сирии. Теперь очередь Украины. 
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СОЦЗАЩИТА Установлен 
новый порядок помощи 
нуждающимся семьям 
с детьми

Апрельские 
выплаты

Любовь Проценко

Новый порядок выплаты ежемесячных пособий на де-
тей из нуждающихся семей утвержден вчера в столи-
це. Как сообщила пресс-служба мэра и правительства, 
сделано это в соответствии с указом президента РФ 
Владимира Путина. Мэр Сергей Собянин подписал по-
становление, по которому для детей всех возрастов те-
перь установлен единый размер пособий, который за-
висит только от дохода семьи. 

Напомню, 140 тысяч нуждающихся семей москви-
чей и прежде получали пособия на детей. Как пояснили 
в департаменте труда и соцзащиты населения, размер 
пособия им назна-
чался в зависимо-
сти от возраста ре-
бенка и категории 
семьи. Средний раз-
мер пособия на де-
тей от 0 до 18 лет 
сейчас составляет 
6,7 тысячи рублей, 
а в возрасте от 3 до 7 лет — 15,5 тысячи рублей. Новше-
ство же состоит в том, что с 1 апреля этого года, вместо 
множества однотипных выплат с разными суммами 
устанавливается единый размер пособий в зависимо-
сти от нуждаемости семьи по аналогии с существую-
щей выплатой на детей от 3 до 7 лет. В зависимости от 
уровня дохода семьи (он должен быть не больше про-
житочного минимума на каждого члена семьи), выпла-
та может быть 50, 75 или 100 процентов от величины 
прожиточного минимума ребенка, который сейчас в 
Москве составляет 16 074 рубля. Таким образом, семья 
может иметь выплату на ребенка в размере 8087 ру-
блей, 12 131 или 16 174 рубля. Подать заявления на эти 
пособия можно с 1 мая 2022 года в электронном виде 
через личный кабинет на mos.ru, а получать выплату — 
уже с 1 апреля 2022 года. 

Москвичи, которые получают пособия на детей по 
прежним правилам, продолжат получать их и дальше 
до достижения ребенком 3, 8 и 18 лет соответственно 
при ежегодной автоматизированной проверке их дохо-
да и имущественной обеспеченности. В то же время на-
чиная с 1 мая они вправе обратиться с заявлением на-
значить им выплаты по новому порядку. Если их право 
на это подтвердится, то с 1 апреля они будут получать 
выплату в новом размере, при отказе просто продол-
жат получать ранее установленную им помощь. Спе-
циалисты подчеркнули, что переход на выплаты по 
новым правилам выгоден семьям, у которых действи-
тельно низкий уровень доходов.   

РАКУРС Как избавиться от шумных авто и мотоциклов  под окнами дома

Это не сон
Сергей Буланов

Н
аселение Северного, Се-
веро-Восточного, Запад-
ного округов и Новой 

Москвы в течение января — ап-
реля этого года жалуется  в 
«Мосэкомониторинг» на шум 
от автомобилей. Как свиде-
тельствует портал открытых 
данных столичного правитель-
ства, по большинству адресов, 
о которых идет речь,  экспер-
ты выявили превышение пре-
дельных нормативов. А впереди 
тепло,  сезон уличных «шумахе-
ров» и байк-заездов… Экспер-
ты, опрошенные «РГ», уверены: 
даже при нынешних почти сим-

волических наказаниях управу 
на громких водителей можно 
найти. 

Как уже писала наша газе-
та, осенью прошлого года мэр 
Сергей Собянин внес в Мосгор-
думу пакет поправок в сто-
личное и федеральное законо-
дательство, направленных на 
соблюдение тишины. Ведь пока 
водителей громких байков и 
авто можно привлечь к ответ-
ственности только по статье 
8.23 КоАП РФ «Эксплуатация 
механических транспортных 
средств с превышением норма-
тивов», по которым им грозит   
предупреждение или штраф 
500 рублей. Для многих горо-

дов и в особенности для Моск-
вы это выглядит абсурдным: 
доходы владельцев спорткаров 
и байков, как и их цена,  про-
сто несоизмеримы с наказа-
нием. По  проекту Сергея Со-
бянина ситуация изменится, 
если власти регионов наделить 
правом устанавливать более 
жесткую административку: от 
5 тысяч рублей и выше, причем 
штраф   привязать к мощности 
двигателя. В Мосгордуме с эти-
ми предложениями в принципе 
согласились члены всех фрак-
ций. Но вопросы по частностям 
остались: например, кто имен-
но должен администрировать 
нарушения — федеральные ве-

домства или региональные? 
В итоге, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичного пар-
ламента, законопроект прошел 
пока лишь первое чтение. Со-
ответственно законодательная 
инициатива в Госдуму еще не 
внесена. В Мосгордуме обсу-
ждение законопроекта продол-
жается. По прежнему тестиру-
ется в районе Чистых прудов и 
камера с шумомером, уточнили 
в пресс-службе Центра органи-
зации дорожного движения. Но 
штрафы с ее использованием  не 
оформляются.  

Значит  ли это, что в пред-
стоящем весенне-летнем сезо-
не горожане не смогут защитить 
свой покой? Нет, считает адво-
кат Владимир Постанюк. По его 
мнению,  жителям домов, ко-
торых замучили шумные авто-
компании, не надо стесняться 
звонить в полицию. «Сначала 
следует зафиксировать внеш-

ний вид машины или мотоцикла 
и номера, — советует правовед. — 
После этого  полиция вправе на-
ложить штраф — тот самый, 500 
рублей, а в отдельных случаях 
и отправить авто или байк на 
спецстоянку». По словам пред-
ставителя «Единого центра за-
щиты», члена Ассоциации юри-
стов России Кирилла Резника, 
рев двигателей обычно связан 
с изменениями в конструкции 
ТС: владелец для соответствую-
щего эффекта специально уста-
навливает прямоточную си-
стему выхлопа. Если  инспек-
тор ГИБДД выяснит, что это  не 
предусмотрено конструкцией, 
«ревущий» байк прямым хо-
дом отправят  с вашего двора на 
спецстоянку. У хозяина возник-
нут проблемы: прямоток надо 
согласовывать со специальной 
лабораторией. У тех, кто  попы-
тается  обойти это требование, 
регистрацию ТС аннулируют.   

ОФИЦИАЛЬНО 

В Москве стало 
проще менять 
фасады 
и витрины

ПЕРЕДЕЛКИНО

Александр Мелешенко

Правила проведения перепла-
нировок в многоквартирных 
домах столицы стали проще. 
Постановление на этот счет 
подписал мэр Сергей Собянин. 
Послабления в первую очередь 
коснулись коммерческих поме-
щений, чтобы помочь предпри-
нимателям сократить издерж-
ки. Владельцам квартир тоже 
станет легче задним числом 
узаконить перепланировки. 

Теперь для проведения пере-
планировки не нужно согласо-
вывать проект с Москомархи-
тектурой, даже если речь идет 
об изменении внешнего облика 
фасадов, например, установ-
ке новых витрин. Раньше это 
было обязательным требовани-
ем, создававшим немало слож-
ностей коммерсантам. Напри-
мер, вы решили открыть кафе 
на месте швейной мастерской и 
задумали сделать панорамное 
остекление, чтобы с улицы хо-
рошо было видно помещение. В 
некоторых случаях это может 
касаться и владельцев квартир 
— например, если вы затеяли 
перепланировку с изменением 
фасада. Конечно, никаких гло-
бальных перемен послабление 
не разрешает — если решите не 
просто заменить витрину, а сде-
лать окна побольше, то придет-
ся пройти куда больше согла-
сований. Плюс получить разре-
шение в Мосжилинспекции все 
равно нужно. Из цепочки просто 
исчезло одно ведомство. 

Появилось и еще одно по-
слабление. Раньше у поэтажных 
планов нежилых помещений 
и других документов БТИ был 
максимальный срок действия 
пять лет. И если в помещении 
проводилась перепланиров-
ка, а срок действия документов 

истекал, то предпринимателю 
приходилось заказывать по-
вторные обмеры. Теперь же срок 
не имеет значения, то есть за по-
вторными обмерами обращать-
ся не нужно. По решению мэра 
до конца года вводится морато-
рий на штрафы при согласова-
нии уже сделанных переплани-
ровок. Это распространенная 
история — люди сначала сносят 
перегородки, меняют комна-
ты местами или проводят дру-
гие манипуляции, а потом идут 
в Мосжилинспекцию. Если ни-
чего недопустимого не было 
сделано, то особых проблем не 
будет — перепланировку согла-
суют. Но только после того, как 
заплатите штраф. Для физлиц 
он составляет от 2 до 2,5 тысячи 
рублей, для должностных от 4 
до 5 тысяч, а для юрлиц от 40 до 
50 тысяч. 

Однако до конца года эти 
штрафы взимать не будут. Пред-
принимателям такая мера поз-
волит согласовать ранее сделан-
ные работы без потери 40—50 
тысяч рублей. Рядовые моск-
вичи тоже смогут сэкономить. 
В жилищной инспекции, одна-
ко, подчеркивают, что штраф не 
возьмут только в случае, если 
вы заявите о перепланиров-
ке сами. Если же незаконную 
перепланировку выявит ведом-
ство, например, во время про-
верки после жалобы соседей, то 
придется раскошелиться, как и 
раньше. 

Ну и, конечно, согласовать 
задним числом можно толь-
ко допустимую перепланиров-
ку. Например, если вы сдела-
ли дверной проем не в несущей 
стене или разделили комнату 
на две с помощью новой перего-
родки. Если же пострадали несу-
щие стены или ванная перееха-
ла на место гостиной, а лоджия 
превратилась в полноценную 
часть квартиры, то все придется 
восстанавливать как было. 

Подробности о допустимых 
видах и других нюансах пере-
планировок можно узнать на 
сайте Мосжилинспекции: mos.
ru/mgi.   

 ОБРАЗОВАНИЕ В школах с 1 сентября откроют 
аэрокосмические классы

Москва — Кассиопея

ДОРОГИ Северный дублер 
Кутузовского проспекта 
запустят в 2023 году

Семь минут 
от МКАД 
до «Сити»

Любовь Проценко 

Близится к финишу сооружение уникальной трассы — 
Северного дублера Кутузовского проспекта. Длиной 
эта дорога в общей сложности — 20 километров, треть 
из которых проходит по сути по эстакадам, путепрово-
дам и мостам. Осмотрев стройку, мэр Москвы Сергей 
Собянин выразил надежду, что в 2023 году основные 
работы будут завершены. 

«Это первая платная магистраль в городе, которая 
строится за счет инвесторов, — напомнил глава столи-
цы. — Треть проекта уже проинвестирована. Мы полу-
чим новую дорогу от МКАДа до «Сити» за семь — де-
сять минут, где не будет светофоров, в то время как 
сейчас на этот путь тратится от 30 минут и больше». 

Проходит трасса от развязки в районе пересечения 
МКАД с Молодогвардейской улицей вдоль путей Смо-
ленского (Белорусского) направления МЖД до ТТК и 
Шелепихинской набережной. Строительство началось 
в 2019 году на основании концессионного соглашения 
между правительством Москвы и «Новой концессион-
ной компанией».  Общий объем инвестиций, необхо-
димых для сооружения дороги, — порядка 68 миллиар-
дов рублей. «Основная сложность новой магистрали 
— в плотном прохождении вдоль железной дороги, — 
рассказал заммэра Андрей Бочкарев. — Поэтому проек-
тировщики фактически совместили автодорогу с же-
лезнодорожной веткой, что позволило вписать проект 
в застройку». Сделать это удалось, включив в проект 
12 путепроводов и эстакад, а также арочный мост че-
рез Москву-реку. Возведение этого моста — одна из 
ключевых задач стройки: на нем планируется две по-
лосы движения в сторону области и три полосы — в сто-
рону делового центра «Москва-Сити».

Директор «Новой концессионной компании» Де-
нис Янев сообщил, что к концу этого года планируется 
завершить все искусственные сооружения и 80 про-
центов дорожной части. Важная деталь: прежде чем за-
няться строительством платного Северного дублера, 
столица построила бесплатный Южный дублер, моск-
вичи дали ему новое название — проспект Генерала До-
рохова, в честь генерал-лейтенанта Ивана Дорохова, 
героя Отечественной войны 1812 года.   

Сергей Собянин: Это будет первая платная магистраль 
в городе, которая строится за счет инвесторов.

Теперь для прове-
дения переплани-
ровки не нужно 
согласовывать 
проект с Моском-
архитектурой

Подать заявления 
на пособия можно 
с 1 мая 2022 года 

Советы москвичам
Что делать с ревом авто в тихих дворах?
Артем Косоруков, руководитель Яндекс.Кью сообщества 
«Политология»:
— Если около вашего дома регулярно в ночное время ездят шумные ав-

томобили или мотоциклы, следует решать проблему системно. Напри-

мер, регулярно обращаться в полицию по номеру «112» или хотя бы 2—3 

раза за сезон вместе с соседями направлять официальное обращение 

через сайт Госавтоинспекции на нарушение допустимых режимов 

громкости автомобилистами и мотоциклистами, прикрепляя к обраще-

нию фото- и видеоматериалы (благо, что смартфоны есть у всех). До-

стигнуть положительных результатов поможет  организация специаль-

ных или сезонных рейдов ГИБДД по улицам и районам, жители которых 

массово пишут жалобы на шум.

Светлана Кубиевич, старший преподаватель кафедры право-
вого регулирования бизнеса и прикладной юриспруденции 
университета «Синергия»:   
— Даже если шумный автомобиль не ездит, а просто стоит во дворе, и 

вас беспокоит несущаяся из него громкая музыка, стоит вызвать поли-

цию. Как правило, наряд в таких случаях приезжает. Сотрудники ГИБДД 

могут меломана оштрафовать.

Ирина Огилько

С 
н о в о г о  у ч е б н о -
го года в столич-
ных школах откро-
ются аэрокосми-
ческие классы. Ра-
ботать они будут 
н а  б а з е  п р о е к та 
«Инженерный класс 
в московской шко-

ле». Насколько интересует мо-
сковских старшеклассников 
космос, чему будут учить и кого 
готовить такие классы, выяснил 
корреспондент «РГ». 

Как рассказала заммэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова, такой проект стал воз-
можен благодаря подписанно-
му совместному соглашению 
между департаментом образо-
вания и науки Москвы и Госу-
дарственной корпорацией по 
космической деятельности 
«Роскосмос». Как отметила ви-
це-мэр, предпрофессиональ-
ные классы в столице пользу-
ются большой популярностью, 
сейчас в них обучаются более 
50 тысяч человек. «Откры-
тие аэрокосмических классов 
— это очень перспективное и 
востребованное направление 
для нашей страны. Ученики бу-
дут углубленно изучать тех-

нические предметы, для них 
будут организованы дополни-
тельные курсы по направле-
ниям, связанным с аэрокос-
мической отраслью». А глава 
Госкорпорации «Роскосмос» 
Дмитрий Рогозин добавил, что 
одна из важнейших задач сего-
дня — воспитание будущих спе-
циалистов, которые придут в 
космическую отрасль. Имен-
но поэтому стандарт проекта 
и образовательные програм-
мы обучения для аэрокосми-
ческих классов разрабатыва-
ют совместно специалисты 
«Роскосмоса» и департамента 
образования и науки Москвы. 
Уже известно, что ребята, ко-
торые придут в аэрокосмиче-
ские классы, будут углубленно 
изучать математику, физику, 
информатику, аэродинамику, 
баллистику, геоинформатику 
и другие прикладные электив-
ные курсы. Преподавать про-
фильные предметы им будут 

специалисты ведущих вузов 
и организаций  ракетно-кос-
мической промышленности, 
входящих в Госкорпорацию. 
Среди них — «Российские кос-
мические системы», Научно-
производственное объедине-
ние имени С.А. Лавочкина, Ра-
кетно-космическая корпора-
ция «Энергия», Центр подго-
товки космонавтов имени Ю.А. 
Гагарина, Государственный 
космический научно-произ-
водственный центр имени М.В. 
Хруничева. Что касается по-
следнего, то он более трех лет 
дружит с соседями — ученика-
ми образовательного комплек-
са «Протон». Как рассказала 
«РГ» директор образователь-
ного комплекса Самира Кара-
ханова, сотрудники предпри-
ятия — частые гости в школе: 
проводят уроки, рассказыва-
ют о своей работе, новых изоб-
ретениях. «Думаю, что наша 
дружба отчасти могла послу-

жить отправной точкой в реа-
лизации нового образователь-
ного проекта. Новые аэрокос-
мические классы, а в нашей 
школе они откроются в 10-м и 
11-м классах, как раз смогут 
увлечь ребят темой космиче-
ских разработок и исследова-
ний», — считает Караханова.

Даниил Хромушин, уче-
ник 10-го инженерного клас-
са «Протона», для себя это уже 
решил точно: «В этом году я де-
лал проект «3D-модели косми-
ческой станции с искусствен-
ной гравитацией», — расска-
зал он «РГ». — Было интерес-
но, ведь даже попить воды в 
условиях невесомости слож-
но. Моя разработка, возмож-
но, поможет будущим космо-
навтам решить самые простые 
задачи». Сожалеет, что таких 
классов у них не было, одинна-
дцатиклассница этой же шко-
лы Ирина Назарова: «Я снача-
ла увлекалась гуманитарными 
науками, медициной. Но к 10-
му классу поняла, что техни-
ческое направление мне бли-
же, — делится девушка. — По-
следний мой проект — это раз-
работка программного обес-
печения для построения трас-
сы искусственного спутника. 
Написала программу, которая 
рассчитывает траекторию по-

лета по заданным параметрам. 
Мой проект победил. Я заклю-
чила договор о целевом обу-
чении. Так, я сдаю ЕГЭ, посту-
паю в МАИ и одновременно 
пойду работать в Центр име-
ни Хруничева». По словам ве-
дущего инженера- конструкто-
ра КБ «Салют» Антона Матве-
ева, это яркий пример сотруд-
ничества производственного 
комплекса и школы. «Уверен, 
что с открытием аэрокосми-
ческих классов таких случаев 
будет больше, — полагает Мат-
веев. — Ведь ребята смогут по-
смотреть профессию изнутри, 
узнать о разработках. Откры-
тие таких классов позволит 
ускорить путь в аэрокосмиче-
скую отрасль, готовить моти-
вированных специалистов».

Напомню, что сейчас в сто-
личных школах открыты пред-
п р о ф е с с и о н а л ь н ы е  м е д и -
цинские, инженерные, акаде-
мические, кадетские, педаго-
гические, предприниматель-
ские, медиа- и ИТ-классы. Из 
общего числа школ, а их 530 в 
столице, в 400 образователь-
ных комплексах открыты пред-
профильные классы, которых в 
городе уже более тысячи.  

Предпрофессиональные классы 
пользуются популярностью: в них 
обучаются более 50 тысяч ребят.

А К Ц Е Н Т

Ученики будут углубленно изучать 
математику, физику, информатику, 
аэродинамику
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСЛУГИ Спрос на аренду 
мест для хранения может 
вырасти

Складно 
получается

Санкции могут подогреть интерес к аренде складских 
площадей и меняют их структуру, отмечают участни-
ки рынка.

Застройщики в марте в преддверии подорожания 
и сложностей с логистикой активно запасали строй-
материалы, отметили участники DIYForum. Однако 
компании, специализирующиеся на складском рынке, 
роста интереса к своим площадям со стороны застрой-
щиков не заметили. По-видимому, речь идет больше о 
небольших компаниях, занимающихся, например, за-
городным строительством. Для хранения закупленных 
впрок товаров не требуются огромные площади: что-
то можно хранить на открытой площадке, в контей-
нерах, что-то в крайнем случае можно разместить на 
условиях субаренды, отмечает руководитель отдела 
складских и индустриальных помещений «Джонс Лэнг 
ЛаСаль» Евгений Бумагин. 

При этом прогнозируется рост интереса к складам 
со стороны производственных компаний, которые бу-
дут производить и локализовывать продукцию, слож-
ную для доставки из других стран, считает коммерче-
ский директор компании «Ориентир» Александра Се-
лезнёва. Также сохраняются потребности новых арен-
даторов из сфер онлайн-ретейла и фуд-ретейла. 

Складской рынок сейчас очень активный, хотя сде-
лок на нем существенно меньше, отмечает Бумагин. 
Растет объем так называемой скрытой вакантности: 
по контракту арендатор не может выйти из договора, 
но при наличии альтернативного клиента, обоюдном 
согласии и участии в переговорах арендодателя го-
тов переуступить свой контракт. Также увеличивается 
доля краткосрочной субаренды. «Сейчас очень много 
неопределенности, поэтому краткосрочные стратегии 
являются более выигрышными и безопасными», — го-
ворит Бумагин. Интереса к складам на границе с Кита-
ем не наблюдается, добавляет он: компании все же на-
деются на восстановление старых цепочек поставок в 
ближайшем будущем. 

Склады вслед за офисами становятся «гибкими», 
считают в UNK corporate interiors. Уход части ино-
странных компаний и санкции рождают потребность 
в складах, которые быстро адаптируются под хране-
ние различных товарных групп. Идут запросы на по-
мещения, которые подойдут для хранения различных 
товарных групп, «склады, рассчитанные сразу на весь 
рынок», где есть возможность изменения конфигура-
ции и температурного режима, говорит управляющий 
партнер компании Николай Миловидов.  

ТРЕНД Россияне скупают 
жилье в Турции и ОАЭ

Окнами 
на восток

Спрос на покупку недвижимости за рубежом резко 
вырос за последние пару месяцев. При этом популяр-
ность европейских стран упала. 

С конца февраля спрос на зарубежную недвижи-
мость вырос почти в два раза, говорит вице-прези-
дент Russia Sotheby’s International Realty Елена Ма-
риничева. Во-первых, из-за желания покупателей по-
лучить второе гражданство. Такие программы есть, 
например, в Турции, ОАЭ, Таиланде, Грузии. Величи-
на вложений — от 100 тысяч долларов (в Грузии). Вто-
рое гражданство зачастую облегчает передвижение 
по миру, дает право безвизового въезда во многие 
страны. 

Вторая причина — желание сохранить капиталы 
при волатильности на валютном рынке. Вложив сред-
ства в апартаменты, можно получать по 3—8% дохо-
да в год. 

Спрос на недвижимость перераспределится, отме-
чает Мариничева: европейский рынок стремитель-
но закрывается из-за сложности денежных перево-
дов, так что россияне покупают недвижимость преж-
де всего в странах, не вошедших в список недруже-
ственных. «Эта тенденция будет сохраняться в бли-
жайший год даже при условии отмены санкционных 
ограничений», — считает эксперт.

Представители элит предпочитают покупать жи-
лье и коммерческие объекты в ОАЭ (рост спроса со 
стороны россиян здесь вырос в марте почти на 40%), 
рассказывает гендиректор «АБЦ» Евгений Лашков. 
Однако большинство покупателей из России предпо-
читают страны, где стоимость жилья в 3—4 раза ниже. 
Это Турция, Грузия и Северный Кипр, достаточно по-
пулярны Египет, Таиланд и Панама. 

На Кипре общее число сделок с недвижимостью 
(не только со стороны россиян) в марте выросло на 
треть, сообщает основательница агентства Antaria 
Real Estate Марина Поповиду. Поскольку для получе-
ния вида на жительство надо купить жилье на сумму 
более 300 тысяч евро, большинство сделок проходят 
выше этой отметки. «Продвинутые» покупатели уже 
используют для оплаты криптопереводы, отмечает 
Поповиду. Цены с начала года поднялись на 10—15%, 
но аренда подорожала еще больше, доходность не-
движимости приближается к 10%.  

КОШЕЛЕК В какую недвижимость можно вложить небольшую сумму

Квадратное уравнение

А
жиотажный спрос на не-
движимость в марте на-
половину объясняет-

ся желанием покупателей спа-
сти свои накопления. При этом 
спросом пользуются не только 
квартиры. 

На покупку квартиры накоп-
лений не всегда хватает, а брать 
кредит при нынешних став-
ках достаточно рискованно. На 
рынке появились предложения 
от застройщиков покупать жи-
лье «вскладчину». Конечно, не 
для собственного проживания, 
а в качестве инвестиций. По-
сле ввода дома в эксплуатацию, 
поясняют в компании, кварти-
ра будет продана по более вы-
сокой цене, а каждый инвестор 
получит прибыль от продажи. 
Основное достоинство таких 
вложений — можно инвестиро-

вать относительно небольшую 
сумму, от 1 млн рублей.

«Сейчас активно можно за-
ходить в покупку дорогостоя-
щих объектов путем паевых вз-
носов на покупку актива и даль-
нейшей их реализации», — отме-
чает инвестиционный советник 
компании «ПФО Холдинг» Ру-
слан Исмаилов. 

Однако, решаясь на такие 
вложения, стоит внимательно 
изучить документы. И учесть, 
что если дом вдруг окажется 
проблемным и дело дойдет до 
выплаты компенсаций доль-
щикам, то те, кто явно покупал 
квартиру не для проживания, 
могут не вернуть денег — их вло-
жения могут счесть коммерче-
скими. 

Самостоятельно скидывать-
ся на покупку квартиры с дру-

зьями тоже весьма рискованно. 
Инвесторы могут позже разой-
тись во мнениях, например, по 
поводу времени или цены про-
дажи. 

Найти же человека, который 
захочет выкупить одну долю 
в квартире, будет достаточно 
сложно, отмечает гендиректор 
«АБЦ» Евгений Лашков. 

Для вложений небольших 
средств вариантов немного. 
Имеют смысл инвестиции в 
приобретение машино-мест 
и кладовок, отмечает Лашков. 

Бизнес на покупке и сдаче в 
аренду парковочных мест в по-
следние годы активно развива-
ется, сообщает «ИНКОМ-Не-
движимость». Далеко не все но-
воселы в состоянии купить од-
новременно с квартирой маши-
но-место и вынуждены арендо-
вать его. 

Сдавать же парковочное ме-
сто даже удобнее, чем кварти-
ру: оно не требует ухода или 
ремонта, налог ниже. В начале 
года средняя стоимость новой 
«однушки» в столице была со-
поставима со стоимостью вось-
ми парковочных мест, каждое 
из которых можно сдавать в 
среднем по 12 тысяч рублей, со-
общал пресс-центр компании. 
Однако прибыль от перепрода-
жи машино-места вряд ли будет 
превышать 10%, отмечает Лаш-
ков. Спрос на парковочные ме-
ста увеличился, так как их сред-
няя стоимость сопоставима с 
размером банковских вкладов, 
говорит Исмаилов.  

При желании купить именно 
жилье можно рассмотреть по-
купку комнат или же квартир в 
небольших городах. Даже в Мо-
сковской области, по данным 
«МИЭЛЬ», можно найти жилье 
по цене лишь чуть больше мил-
лиона. Например, за 1,15 млн 
рублей можно купить комна-
ту в Солнечногорске, за 1,5 млн 
рублей во Фрязине, за 1,3 млн 
продается «двушка» в Лухови-
цах. Если брать в целом по Рос-
сии, то одни из самых дешевых 
квартир, по данным компании, 
продаются в Нижнем Тагиле — за 

«однушку» просят всего 740 ты-
сяч рублей, за «двушку» — 1 млн. 
В поселке Орловской области 
можно купить двухкомнатную 
квартиру за 750 тысяч рублей, 
в самом Орле — «однушку» в 17 
кв. м за 1,1 млн. 

Можно вложиться и в ку-
рортное жилье. Так, в Крыму 
есть апартаменты в 16 кв. м за 
1,19 млн рублей (до моря око-
ло 500 метров). Можно заклю-
чить договор с местной управ-
ляющей компанией об их сдаче 
отдыхающим. А в селе в 11 км от 
моря за 1,5 млн рублей продает-
ся «двушка» с мебелью и быто-
вой техникой. 

Однако надо учитывать, что 
цены на жилье в небольшом 
городе могут и падать, отме-
чает Лашков. При этом сто-
имость аренды привязана к 
местным зарплатам, которые 
в большинстве случаев ниже 
средних по России. Поэтому ин-
вестировать в такое жилье не 
имеет особого смысла, считает 
эксперт. 

В нынешней ситуации вла-
дельцам небольшого капита-
ла лучше до середины лета дер-
жать деньги на депозите, счи-
тает основатель компании 
Realiste Алексей Гальцев. А за-
тем можно вложиться в земель-
ный участок. 

По данным «МИЭЛЬ», в том 
же Подмосковье можно приоб-
рести землю от шести соток и 
больше, уложившись в 500 ты-
сяч рублей. К примеру, в сотне 
километров от МКАД участки 
в окружении леса и неподале-
ку от водоемов продаются за 
200—250 тысяч рублей, в 50 км 
от МКАД — за 320—350 тысяч. В 
окрестностях каждого города 
есть районы с недооцененной 
землей, которая через год мо-
жет подорожать на 20—30%, от-
мечает Гальцев.  

БИЗНЕС Застройщики возвращаются к запуску 
новых проектов

Жилая подстройка

П
осле шоковой оста-
новки в начале мар-
та строительная от-
расль постепенно 
приходит в себя — к 
концу марта чис-
ло запусков новых 
проектов начало 
расти.

В начале весны запуски но-
вых проектов строительства 
жилья резко снизились. По дан-
ным Единого ресурса застрой-
щиков (ЕРЗ), в первую неде-
лю весны было зафиксирова-
но четырехкратное снижение 
вывода новых проектов. Од-
нако ко второй половине мар-
та застройщики начали чув-
ствовать себя увереннее, ко-
личество новых проектов су-
щественно выросло, что, прав-
да, не компенсировало провал 
начала месяца. В итоге за март 
было запущено 233 новых дома. 
Это на 30% ниже как по срав-
нению с февралем нынешнего 
года, так и с мартом 2021-го. 

В марте компания заморози-
ла старт продаж новых объек-
тов, поставила на паузу про-
дажи и в части действующих 
проектов, готовность которых 
менее 75%, рассказывает зам-

гендиректора «Унистрой» Ис-
кандер Юсупов. Причины — 
сложности с прогнозированием 
себестоимости строительства 
из-за изменений курсов валют, 
нарушение логистических це-
почек, поиск аналогов импорт-
ного оборудования. Сейчас се-
бестоимость стройки переста-
ла быть нестабильной, поэто-
му часть отложенных объектов 
была запущена, намечены сро-
ки запуска новых проектов. 

От прежних планов по строи-
тельству жилья власти отказы-
ваться не намерены. Регионам 
ставится задача не ухудшить 
результаты прошлого года, ска-
зал недавно в интервью теле-
каналу «Россия 24» вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин. Хотя 
бы за счет инерции. По итогам 
первого квартала было введено 
25 млн кв. м жилья, это рекорд 

для первых месяцев года, когда 
обычно небольшой ввод, отме-
тил Хуснуллин. Если бы не ны-
нешняя ситуация, за год было 
бы построено более 100 млн кв. 
м, и это был бы новый годовой 
рекорд. Большую ставку в пра-
вительстве делают на индиви-
дуальное жилищное строитель-
ство и развитие ипотеки. Если 
принятых для поддержки строи-
тельной отрасли мер будет не 
хватать, будут приниматься но-
вые, добавил Хуснуллин. 

В конце марта планы застрой-
щиков приостановились и по 
«техническим причинам»: уже 
было объявлено о субсидирова-
нии кредитов по проектному фи-
нансированию до 15%, но их вы-
дача пока не началась. Поэтому 
банки изучают документацию, 
которую предоставляют девело-
перы, но решения не выдаются, 

отметил президент НОСТРОЙ 
Антон Глушков. В апреле, надеет-
ся он, эта мера поддержки на-
чнет работать и строительство 
войдет в плановый график.

Вместе с тем застройщики 
уже вынуждены снижать свою 
прибыль, отметил Глушков. 
Прошлый год был достаточно 
успешный для строительных 
компаний. Но в 2022 году ры-
ночные цены, по его словам, 
стабилизировались, а себестои-
мость продолжает расти. Кроме 
того, банки увеличили требова-
ния к доле собственных средств 
застройщика при получении 
проектного финансирования — 
если в прошлом году компании 
необходимо было иметь 10% 
собственных средств, то сейчас 
банки требуют 30%. Если в бли-
жайшее время ситуация с клю-
чевой ставкой и уровнем инфля-
ции не уменьшится, то застрой-
щикам могут понадобиться 
меры поддержки в этом плане. 

В ближайшее время цены на 
квартиры на первичном рынке 
стабилизируются на текущих 
уровнях и дальше будут плавно 
корректироваться вверх на уро-
вень инфляции, считает первый 
замгендиректора «ЮгСтрой-

Империал» Станислав Нико-
ленко. Из-за субсидирования 
ипотеки на новостройки (а мно-
гие компании планируют до-
полнительно предлагать поку-
пателям собственные програм-
мы субсидирования) ожидается 
переток покупателей на первич-
ный рынок, вырастет разрыв в 
ценах между новыми и вторич-
ными квартирами. 

Учитывая ипотечные став-
ки и падение доходов населе-
ния, снижение спроса, вероят-
но, продолжится до конца года, 
считает директор группы корпо-
ративных рейтингов агентства 
НКР Александр Диваков. В связи 
с этим девелоперы будут огра-
ничивать ввод жилья в эксплуа-
тацию, чтобы не допустить сни-
жения цен. «По нашим оценкам, 
ожидать удешевления жилья в 
ближайший год вряд ли придет-
ся, так как на девелоперов будет 
сильно давить удорожание себе-
стоимости строительных мате-
риалов, а вторичный рынок бу-
дет ориентироваться в том чис-
ле на цены первичного рынка», 
— говорит эксперт.  

В начале марта число новых проек-
тов жилых комплексов упало 
в четыре раза.

Если на покупку квартиры средств не хватает, можно вложить деньги в машино-место, земельный участок 
или выбрать жилье в другом городе. 

А К Ц Е Н Т

Сдавать машино-место даже удобнее, 
чем квартиру

А К Ц Е Н Т

Девелоперы будут ограничивать ввод 
жилья в эксплуатацию, чтобы не допу-
стить снижения цен

ТЕХНОЛОГИИ 

«Умный дом» 
перейдет 
на российское 
оборудование

БЕЗ 
ГЛУПОСТЕЙ
Сложности с поставками обо-
рудования из-за границы не 
станут препятствием для раз-
вития систем «умного дома», 
считают эксперты. Российский 
рынок таких устройств готов к 
импортозамещению.

Объявленные санкции, ко-
нечно, внесут изменения в ра-
боту строительной отрасли, од-
нако это не будут какие-то кри-
тичные корректировки, гово-
рит председатель Комиссии по 
вопросам развития индустрии 
стройматериалов, технологий 
и промстроительства Обще-
ственного совета при минстрое 
Александр Ручьев. Застройщи-
ки будут плавно переходить на 
российские системы «умный 
дом», отечественные цифровые 
технологии, а также на анало-
ги и комплектующие из Азии и 
других дружественных стран. 

Нет позиций, которые хотя 
бы в среднесрочной перспек-
тиве невозможно заместить, 
считает эксперт. «В России си-
стемы «умный дом», техноло-
гии бесконтактного взаимо-
действия начали развиваться 
давно, и эта тенденция усили-
лась на фоне пандемии. Рынок 
умных устройств и приложе-
ний стал высококонкурентным 
— предложения для жителей 
новостроек презентуют сотни 
стартапов и крупные компа-
нии», — говорит Ручьев. 

В программной составляю-
щей «умного дома» почти в 
100% случаев используются 
отечественные разработки, го-
ворит сооснователь компании 

«Юникорн» Алексей Южаков. В 
части домофонов, видеокамер и 
другого инженерного оборудо-
вания доля зарубежной продук-
ции достаточно велика, однако 
активно развивается произ-
водство российских аналогов. 
Также российские компании 
уже не первый год переводят 
из Китая в нашу страну произ-
водство iot-устройств (так на-
зываемый интернет вещей). 

Застройщики элитной не-
движимости традиционно тяго-
тели к импортному оборудова-
нию, отмечает Южаков. Но при 
использовании цифровой плат-
формы открытого типа, разра-
ботанной с учетом интеграции 
практически с любыми устрой-
ствами, переход на российское 
оборудование также не станет 
сложной задачей.  

Проблем с сохранением 
рынка датчиков в России не бу-
дет — на этом рынке были пред-
ставлены преимущественно ки-
тайские устройства, отмечает 
доцент кафедры информатики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Алек-
сандр Тимофеев. Незначитель-
ные трудности могут возник-
нуть только с дорогим оборудо-
ванием от Cisco или высокоточ-
ными сенсорами. 

Дефицита устройств, веро-
ятно, не возникнет, возмож-
ны лишь временные перебои 
с поставкой комплектующих, 
однако они подорожают, от-
мечает управляющий партнер 
коммуникационного агентства 
B&C Agency Иван Самойлен-
ко. В секторе телекома импор-
тозависимость составляет по-
рядка 80%. «Наверняка замена 
будет найдена в том же Китае. 
Но вырастут цены — ведь логи-
стика изменилась, а стоимость 
перевозок выросла в несколько 
раз», — говорит Самойленко. 

Проблемы могут возник-
нуть не столько с оборудовани-
ем, сколько с сервисами, поз-
воляющими им пользоваться, 
считает Тимофеев. Популяр-
ность «умного дома» выросла с 
возможностью управления им 
через приложения в телефоне. 
Теперь же пользователи могут 
столкнуться с проблемой при 
внесении абонентских плате-
жей, блокированием разработ-
чиками части функций, огра-
ничением работы зарубежных 
«облачных» сервисов.  

Управление домом через телефон 
может осложниться при использо-
вании зарубежных сервисов.
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Александр Солженицын

Н
акануне дня инау-
г у р а ц и и  Ре й га-
на 20 января 1981 
года к нам в Кавен-
диш дозвонились 
из Вашингтона: в 
этот день Прези-
дент хочет позво-
нить мне из Белого 

дома, буду ли я у телефона? Та-
кой звонок был демонстраци-
ей. Я набросал, чтО примерно 
ему скажу:

«Господин Президент! Вы и 
без меня сегодня богаты вся-
кими добрыми пожелания-
ми. Но и я желаю Вам — слав-
ного и твёрдого правления. 
А в частности и особенно же-
лаю — не только как русский, 
но и как член угрожаемого че-
ловечества — чтобы Вы всегда 
отчётливо отделяли, где Со-
ветский Союз и где Россия; 
где коммунизм, а где русский 
народ.»

Однако Президент — не по-
звонил. Видно, решено было, 
что такая демонстрация  — 
слишком резка для начала.

А не прошло двух месяцев — 
стрелял в него молодой него-
дяй. И как, если не Божьим чу-
дом, объяснить: пуля в санти-
метре от сердца — и такое бы-
строе выздоровление 70-летне-
го человека? Ещё острей стало 
наше сочувствие к нему.

…В следующие месяцы при-
ходили ко мне — не прямые от 
Рейгана, но через влиятельных 
вашингтонских лиц — предло-
жения обсудить возможную 
нашу с ним встречу: при каких 
условиях принял бы я пригла-
шение нового Президента посе-
тить Белый дом? Я отвечал всем 
посредникам одинаково, и с со-
вершенной прямотой: если при 
встрече будет возможность су-
щественного разговора — я го-
тов приехать; если планиру-
ется символическая церемо-
ния — нет.

…Суета со встречей взорва-
лась в начале апреля [1982]. 
Сперва — окольные телефон-
ные слухи из Вашингтона: яко-
бы вместо предполагавшейся 
личной встречи с Президен-
том (а уж за ней многолюдного 
ужина) — планируется ланч, где 
я — в числе десятка приглашён-
ных, кажется, отставных дисси-
дентов.

Мы не поверили, тут что-то 
не так: я же заранее всем «раз-
ведчикам» ясно ответил, что 
ни для какой церемонии в Ва-
шингтон не поеду, — тем бо-
лее для символики компаней-

ского ланча. Затем сообщили 
нам, что Ричард Пайпс, ныне — 
советник в Белом доме, и на 
важном месте, — не может ра-
зыскать наш телефон (его нет 
в справочниках) и просит ему 
позвонить. Странно, телефон 
наш Белому дому известен. Аля 
позвонила, это было 7 апреля. 
Пайпс торопливо объявил, что 
Солженицына приглашают 11 
мая на президентский завтрак 
с семью-восемью «предста-
вителями национальностей», 
о чём официальное письмо 
придёт через неделю. Ничего 
сверх того не объяснял, ниче-
го встречно не спрашивал, — и 
Аля, разумеется, разговор не 
длила.

Ну что же, вот и очевидная 
ясность: не ехать. Придёт обе-
щанное приглашение — и по-
шлём отказ.

Куда там! На следующий 
день в «Вашингтон пост» ста-
тья — и сразу трезвон повсюду — 
Президент собирался встре-
чаться с Солженицыным, но 
его отговорили, будет только 
завтрак с группой диссидентов.

Вот как? — отговорили?
«Некоторые чиновники 

рейгановской администрации 
посоветовали Белому дому не 
устраивать частной встречи 
с Солженицыным теперь, так 
как он стал символом крайнего 
русского национализма, кото-
рый ненавистен многим совет-
ским правозащитникам.»

(Так это они и есть — «пред-
ставители национальностей»?)

Ай да пресса! Роберт Кайзер 
(«Вашингтон пост») выдавал 
подлинную причину, как и по-
чему была подменена встре-
ча с Президентом. Конечно, 
Пайпс испытывал ко мне лич-
ную ненависть и проявлял её 
последовательно, и всюду, — 
он не мог простить мне кри-
тики его извращённой Исто-
рии России, принимал её как 
личное оскорбление (в «Фо-
рин Эффэрс» я и правда не 
слишком галантно уподобил 
его «волку с виолончелью»). 
Но и сам Пайпс действовал не 
как отдельность, а выражал на-
строения американской «эли-
ты», её густой струи, — и я был 
лишь физическим символом 
отвратительной им России — 
России, которая была растоп-
тана в Семнадцатом году, и ка-
жется навсегда, и не смела воз-
родиться ни в какой, даже ду-
ховной, форме, ни даже мысль 
о ней, исторической, — а в моих 
книгах возрождалась, и как 
будто живо. Подменной про-
цедурой президентского зав-

трака не только меня унижали, 
это бы на здоровье, — но указы-
вали, каково отведут место и 
чаемой нами России, будущей. 
До какого же глубокого паде-
ния докатилось русское имя 
на Западе, если над нами тут 
устраивают такие балаганные 
номера?

Однако спасибо за выболт, 
без вашей бы болтовни вас и за 
хвост не схватить.

Так ещё за месяц до встре-
чи не только было нам ясно, 

что я не еду, но и складывалось 
отказное письмо. Аля, взвол-
нованная всем событием на-
много больше меня, да ещё 
всевременно будоражимая 
телефоном, — то и дело прино-
сила мне варианты отказных 
фраз, многие и вошли в пись-
мо, это мы вместе составили. 
Задача письма была — пред-
ставить весь расклад сжато, 
но в его подлинном не-личном 
масштабе. И при том — не оби-
деть Президента, жалко, что 
его втянули в игру против воли 
и против его собственного ви-
дения. И чтоб это внятно зву-
чало для соотечественников. 
И внушительно для Старой 
Площади.

Формулировка Пайпса- 
Кайзера давала мне возмож-
ность, и даже обязывала, от-
ветить шире, чем на одну эту 
подмену.

Тем самым — письмо стано-
вилось вынужденным, но круп-
ным, и даже вызывающим, 
шагом.

Следующие недели часто 
звонил к нам телефон, и всё но-
вые долетали перемены, пере-
хватные вести, предположе-
ния, вопросы. Вот уже узнаём, 
что набирают компанию — 
как бы специально во вражду 
и унижение мне. А из Белого 
дома — удивительно — так и нет 
обещанного письма (Аля пожи-
мает плечами: «неприлично»).

Но пока нет приглашения — 
не на что и слать отказ.

Тем временем сенаторы-до-
брожелатели, расчуяв, чтО 
происходит, — потребовали, 
чтобы к программе была бы до-

бавлена отдельная встреча со 
мной, перед ланчем, хотя бы са-
мая краткая. (А — зачем мне та-
кое? И вовсе не нужно.) Но и эта 
вся попытка, с куцей 15-минут-
ной аудиенцией, мучительно 
томилась в Белом доме: очень 
боялись даже самой короткой 
отдельной встречи, — и эта до-
бавочная оговорка так и не вы-
рвалась из канцелярских недр, 
а припорхнула ко мне опоздав-
шей телеграммой, уже в самый 
день ланча, 11 мая.

Приглашение же на ланч в 
конце концов пришло… в виде 
картонки входного билета, без 
единого пояснительного слова.

У нас — большое облегчение.
Но не то — в Белом доме.
Если б сами они не дали 

утечки, что Солженицын ожи-
дается у Президента, — то сей-
час тихо замяли бы, и всё. А те-
перь — должны как-то объяс-
нять мой неприезд? И — в самые 
короткие дни.

Телефонные судорожные со-
гласования достигли нас. Спер-
ва — Белый дом предлагает свою 
формулировку для прессы: 
«Солженицыну не позволило 
приехать его расписание.»

Мы — отклонили.
Вослед — рано-рано утром 

10-го, уже накануне ланча, — от 
главного президентского со-
ветника, настойчиво: переду-
майте! приезжайте!

Нет, невозможно.
…Днём 10-го, уже зная мой 

отказ, Пайпс вилял в ГосДепе, 

что Солженицын завтра прие-
дет. А затем решили, вероятно, 
вовсе не давать официального 
разъяснения от Белого дома, 
лишь пустить «утечку».

И в «Вашингтон пост» пред-
ставили такой жалкий выверт: 
«Солженицын недоволен, что 
пресса узнала о приглашении в 
Белый дом раньше него.» Мало-
вато, не тянет. Тогда — ещё огры-
зочек: нашёл неуместным при-
числение его к диссидентам.

Это — вместо всей содержа-
тельности моих доводов.

Тем вынуждали нас — огла-
сить суть дела, то есть полное 
письмо. 

Мы решили: достойно будет 
напечатать только в скромной 
вермонтской газете, а дальше — 
заметят, не заметят, — ничего не 
предлагать нарасхват прессе и 
агентствам.

И — что ж? У вермонтской 
газеты переняли многие круп-
ные американские. (Столич-
ная кайзеровская, в буднем 
выпуске, текст и тут, конечно, 
изрезала и исказила, — но неза-
висимая редакция воскресного 
выпуска «Вашингтон пост» по-
местила письмо полностью.)

Так окончилась эта навязан-
ная нам больше чем на месяц 
побочная нервотрёпка. 

Кипели режиссёры и участ-
ники, что я не приехал и всё 
им испортил, — уж как кипели. 
Вот странно: если они за «пра-
ва человека» и против навязы-
вания воли другому, — так вот я 
и осуществил самое скромное 
из прав человека: не поехать по 
приглашению на завтрак.

…Подпортил им и генерал 
Григоренко, бывший среди них 
на том завтраке: написал пись-
мо Президенту, что испытыва-
ет глубокое чувство вины, что 
потрясён «хитрыми и грязны-
ми шагами» организаторов, 
подменивших встречу Прези-
дента со мной, и считает мой 
неприезд правильным.

(Но — подхвачено было Со-
ветами: «принимаемый в Бе-
лом доме как желанный гость 
Солженицын», — а поправки, 
конечно, не будет, и кто, когда 
разберётся? ложь присыхает на 
десятки лет.

Я укорил Рейгана амери-
канскими генералами, метя-
щими в случае атомной вой-
ны уничтожать избиратель-
но русских, — и в тех же имен-
но днях, на парадной перво-
майской странице «Советской 
России» (1982, 2 мая) — навер-
ху во всю ширь все вожди на 
мавзолейской трибуне, вни-
зу — подвал какого-то поэта 
услужающего, Виталия Ко-
ротича («Свет и надежда пла-
неты» — «Советская Россия, 
2 мая, 1982. — Прим. ред.), в 
жанре травли с подлогом: «г-н 
Солженицын, выдворенный из 
Советской страны… публику-
ет фразу, обращённую к нам с 
вами : «Подождите, гады! Бу-
дет на вас Трумэн! Бросят вам 
атомную бомбу на голову!» — 
И откуда ж моим соотече-
ственникам знать, что это — 
сцена из «Архипелага», часть 
V, глава 2, — это летом 1950 на 
пересылке в Омске зэки кри-
чат вертухаям, когда их, «рас-
паренное, испотевшее мясо, 
месили и впихивали в воро-
нок», и жизнь им «была уже не 
в жизнь… не жаль было и са-
мим сгореть под одной бомбой 
с палачами». — И этот яд разли-
вается в Советском Союзе по 
миллионам мозгов: «Солже-
ницын призывает сбросить на 
нашу страну атомную бомбу!»

И когда ж ещё через эти 
новые глыбы лжи переби-
раться?)

А в общем-то Пайпс своего 
добился: нашу встречу с Рейга-
ном — расстроил, и ставил себе 
это в заслугу.  

На символическую церемонию 
Солженицын не соглашался — 
главным был диалог с Рейганом.

Из письма Рейгану: «Я люблю своё отечество — и оттого хорошо понимаю, что и другие также любят своё».

А К Ц Е Н Т

Я укорил Рейгана американскими 
 генералами, метящими в случае 
 атомной войны уничтожать 
 избирательно русских 

В издательстве «Время» выхо-
дит книга Александра 
Солженицына «Угодило зёр-
нышко промеж двух жерно-
вов. Очерки изгнания». Это 
первое отдельное издание 
мемуарной прозы писателя, 
посвященной самому малоиз-
вестному периоду его биогра-
фии с 1974 по 1994 год, от 
момента высылки из СССР до 
возвращения на родину. Этот 
отрезок его жизни оброс все-
возможными мифами, иска-
жающими наше представле-
ние о том, какую обществен-
но-политическую и нрав-
ственную позицию занимал 
Александр Солженицын, ока-
завшись за границей. 
В «Очерках изгнания» 
перед нами предстает 
Солженицын-патриот, кото-
рый своими взглядами ока-
зался так же неугоден «сво-
бодному» Западу, как был 
неугоден коммунистической 
идеологии.  
В предлагаемом читателям 
«РГ» фрагменте рассказыва-
ется об истинной подоплеке 
скандальной истории 1982 
года — несостоявшейся встре-
че Солженицына и президента 
США Рональда Рейгана. Кому 
она была опасна и кто сделал 
все, чтобы ее сорвать? 
Русофобия политических элит 
США не сегодня родилась — 
сегодня она просто стала 
слишком очевидна.

ТОЛЬКО В «РГ» Почему Александр Солженицын не смог поговорить 
с  президентом США Рональдом Рейганом

Сорванная встреча

ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ РЕЙГАНУ

Кавендиш, 3 мая 1982

Дорогой господин Президент!

Я восхищаюсь многими аспектами Вашей деятельно-

сти, радуюсь за Америку, что у неё наконец такой 

Президент, не перестаю благодарить Бога, что Вы не 

убиты злодейскими пулями.

Однако я никогда не добивался чести быть принятым в 

Белом доме — ни при Президенте Форде (этот вопрос 

возник у них без моего участия), ни позже. За послед-

ние месяцы несколькими путями ко мне приходили 

косвенные запросы, при каких обстоятельствах я го-

тов был бы принять приглашение посетить Белый дом. 

Я всегда отвечал: я готов приехать для существенной 

беседы с Вами, в обстановке, дающей возможность 

серьёзного эффективного разговора, — но не для 

внешней церемонии. Я не располагаю жизненным 

временем для символических встреч.

Однако мне была объявлена (телефонным звонком 

советника Пайпса) не личная встреча с Вами, а ланч с 

участием эмигрантских политиков. Из тех же источ-

ников пресса огласила, что речь идёт о ланче «для со-

ветских диссидентов». Но ни к тем, ни к другим писа-

тель-художник по русским понятиям не принадлежит. 

К тому же факт, форма и дата приёма были установле-

ны и переданы в печать прежде, чем сообщены мне. 

Я и до сегодняшнего дня не получил никаких разъяс-

нений, ни даже имён лиц, среди которых приглашён 

на 11 мая.

Ещё хуже, что в прессе оглашены также и варианты, и 

колебания Белого дома, и публично названа, а Белым 

домом не опровергнута формулировка причины, по 

которой отдельная встреча со мной сочтена нежела-

тельной: что я являюсь «символом крайнего русского 

национализма». Эта формулировка оскорбительна 

для моих соотечественников, страданиям которых я 

посвятил всю мою писательскую жизнь.

Я — вообще не «националист», а патриот. То есть я лю-

блю своё отечество — и оттого хорошо понимаю, что и 

другие также любят своё. Я не раз выражал публично, 

что жизненные интересы народов СССР требуют не-

медленного прекращения всех планетарных совет-

ских захватов. Если бы в СССР пришли к власти люди, 

думающие сходно со мною, — их первым действием 

было бы уйти из Центральной Америки, из Африки, из 

Азии, из Восточной Европы, оставив все эти народы их 

собственной вольной судьбе. Их вторым шагом было 

бы прекратить убийственную гонку вооружений, но 

направить силы страны на лечение внутренних, уже 

почти вековых ран, уже почти умирающего населения. 

И уж конечно открыли бы выходные ворота тем, кто 

хочет эмигрировать из нашей неудачливой страны.

Но удивительно: всё это — не устраивает Ваших близ-

ких советников! Они хотят — чего-то другого. Эту про-

грамму они называют «крайним русским национализ-

мом», а некоторые американские генералы предлага-

ют уничтожить атомным ударом — избирательно рус-

ское население. Странно: сегодня в мире русское на-

циональное самосознание внушает наибольший 

страх: правителям СССР — и Вашему окружению. 

Здесь проявляется то враждебное отношение к Рос-

сии как таковой, стране и народу, вне государствен-

ных форм, которое характерно для значительной ча-

сти американского образованного общества, амери-

канских финансовых кругов и, увы, даже Ваших со-

ветников. Настроение это губительно для будущего 

обоих наших народов.

Господин Президент. Мне тяжело писать это письмо. 

Но я думаю, что если бы где-нибудь встречу с Вами 

сочли бы нежелательной по той причине, что Вы — па-

триот Америки, — Вы бы тоже были оскорблены.

Когда Вы уже не будете Президентом, если Вам 

придётся быть в Вермонте — я сердечно буду рад 

встретить Вас у себя.

Так как весь этот эпизод уже получил исказительное 

гласное толкование и весьма вероятно, что мотивы 

моего неприезда также будут искажены, — боюсь, что 

я буду вынужден опубликовать это письмо, простите.

С искренним уважением, 

А. Солженицын
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«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (Акционерное общество) 
(«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), (универсальная лицензия 
на осуществление банковских операций, выданная Банком России, 
№ 1810 от 02.12.2020, ОГРН: 1022800000079, ИНН: 2801023444, 
место нахождения: г. Благовещенск, Амурская область, адрес: Рос-
сийская Федерация, 675000, Амурская область, г. Благовещенск, ул. 
Амурская, д. 225) в соответствии со статьей 23.5 Федерального за-
кона от 02.12.1990 № 395-1 «О банках и банковской деятельности» 
уведомляет о том, что Единственным акционером «Азиатско-Тихо-
океанский Банк» (АО) (решение № 2 от 29 марта 2022 года) при-
нято решение о реорганизации «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(АО) в форме присоединения к нему Публичного акционерного 
общества «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» (ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК»), (универсальная лицензия на осуществление банков-
ских операций, выданная Банком России, № 1189 от 26.03.2021,  
ОГРН: 1025500000624, ИНН: 5503016736, место нахождения: го-
род Москва, адрес: 115114, город Москва, Жуков проезд, д. 23, 
1 этаж пом. 18; 2 этаж пом.3). 

1. О форме реорганизации, порядке и сроке ее проведения. 
Порядок реорганизации кредитных организаций регламенти-

рован Федеральным законом от 02.12.1990 № 395-1 «О банках 
и банковской деятельности», Федеральным законом от 26.12.1995  
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах», Инструкцией Банка Рос-
сии от 02.04.2010 № 135-И «О порядке принятия Банком России 
решения о государственной регистрации кредитных организаций 
и выдаче лицензий на осуществление банковских операций», По-
ложением Банка России от 29.08.2012 № 386-П «О реорганизации 
кредитных организаций в форме слияния и присоединения» и ины-
ми нормативными правовыми актами Банка России.

Он включает следующие основные этапы: 
—  принятие решения о реорганизации Единственным акционе-

ром «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), принятие реше-
ния о реорганизации внеочередным Общим собранием акци-
онеров ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК»; 

—  уведомление Банка России, налоговых органов и кредиторов 
о принятых решениях; 

—  направление документов в Банк России для принятия реше-
ния о государственной регистрации изменений в учредитель-
ные документы присоединяющей кредитной организации, 
связанных с реорганизацией; 

— внесение в Единый государственный реестр юридических 
лиц записи о прекращении деятельности ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК» и о государственной регистрации изменений в учредитель-
ные документы «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО). 

Реорганизация «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) осущест-
вляется в форме присоединения к нему ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ 
БАНК». Решение о реорганизации ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» 
и «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) приняты Единственным 
акционером «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), внеочередным 
Общим собранием акционеров ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» со-
ответственно. 

Реорганизация ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК» и «Азиатско-
Тихоокеанский Банк» (АО) считается завершенной в дату внесе-
ния в Единый государственный реестр юридических лиц записи 
о прекращении деятельности присоединяемой к «Азиатско-Тихо-
океанский Банк» (АО) кредитной организации — ПАО «КВАНТ 
МОБАЙЛ БАНК». В результате данной реорганизации «Азиат-
ско-Тихоокеанский Банк» (АО) станет правопреемником всех прав 
и обязанностей ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК». 

С учетом требований действующего законодательства Россий-
ской Федерации предполагаемый срок завершения реорганизации 
— июнь 2022 года. Указанный срок может быть изменен в ходе ре-
ализации процедуры реорганизации. 

2. Об организационно-правовой форме, о месте нахождения 
кредитной организации, к которой осуществляется присоединение, 
о перечне банковских операций, которые осуществляет и предпо-
лагает осуществлять такая кредитная организация. 

Организационно-правовая форма «Азиатско-Тихоокеан-
ский Банк» (АО), к которому осуществляется присоединение  
ПАО «КВАНТ МОБАЙЛ БАНК», — акционерное общество. 

Место нахождения «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), к ко-
торому осуществляется присоединение: г. Благовещенск, Амурская 
область. 

Адрес «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), к которому осу-
ществляется присоединение: Российская Федерация, 675000, Амур-
ская область, г. Благовещенск, ул. Амурская, д. 225. 

По завершении реорганизации «Азиатско-Тихоокеанский 
Банк» (АО) его организационно-правовая форма, полное и сокра-
щенное фирменные наименования, место нахождения (почтовый 
адрес) и реквизиты не изменятся. 

Перечень банковских операций, которые осуществляет и пред-
полагает осуществлять «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО):

—  Привлечение денежных средств физических и юридических 
лиц во вклады (до востребования и на определенный срок).

—  Размещение привлеченных во вклады (до востребования и на 
определенный срок) денежных средств физических и юриди-
ческих лиц от своего имени и за свой счет.

—  Открытие и ведение банковских счетов физических и юриди-
ческих лиц.

—  Осуществление переводов денежных средств по поручению 
физических и юридических лиц, в том числе банков-корре-
спондентов, по их банковским счетам.

—  Инкассация денежных средств, векселей, платежных и рас-
четных документов и кассовое обслуживание физических 
и юридических лиц.

—  Купля-продажа иностранной валюты в наличной и безналич-
ной формах.

—  Привлечение драгоценных металлов физических и юриди-
ческих лиц во вклады (до востребования и на определенный 
срок), за исключением монет из драгоценных металлов.

—  Размещение привлеченных во вклады (до востребования 
и на определенный срок) драгоценных металлов физических 
и юридических лиц, за исключением монет из драгоценных 
металлов, от своего имени и за свой счет.

—  Открытие и ведение банковских счетов физических и юриди-
ческих лиц в драгоценных металлах, за исключением монет 
из драгоценных металлов.

—  Осуществление переводов по поручению физических и юри-
дических лиц, в том числе банков-корреспондентов, по их 
банковским счетам в драгоценных металлах. 

—  Осуществление переводов денежных средств без откры-
тия банковских счетов, в том числе электронных денежных 
средств (за исключением почтовых переводов).

3. О печатном издании, в котором будет опубликовываться ин-
формация о существенных фактах (событиях, действиях), затраги-
вающих финансово-хозяйственную деятельность «Азиатско-Тихо-
океанский Банк» (АО).

В процессе реорганизации информация о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО), будет разме-
щаться в печатном издании — «Российская газета», а также на сайте 
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) в сети Интернет по адресу: 
www.atb.su. 

4. Гарантии соблюдения прав кредиторов «Азиатско-Тихооке-
анский Банк» (АО) в связи с реорганизацией. 

Кредитор «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) — физическое 
лицо в связи с реорганизацией «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(АО) вправе потребовать досрочного исполнения соответствую-
щего обязательства, а при невозможности досрочного исполнения 
— прекращения обязательства и возмещения убытков, если такое 
обязательство возникло до даты опубликования «Азиатско-Тихо-
океанский Банк» (АО) в печатном издании, предназначенном для 
опубликования сведений о государственной регистрации юриди-
ческих лиц (журнале «Вестник государственной регистрации»), 
сообщения о принятом решении о реорганизации «Азиатско-Тихо-
океанский Банк» (АО).

Кредитор «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) — юриди-
ческое лицо в связи с реорганизацией «Азиатско-Тихоокеанский 
Банк» (АО) вправе потребовать досрочного исполнения или пре-
кращения соответствующего обязательства и возмещения убытков, 
если такое право требования предоставлено юридическому лицу 
в соответствии с условиями заключенного с «Азиатско-Тихоокеан-
ский Банк» (АО) договора. 

Указанные выше требования направляются кредиторами «Ази-
атско-Тихоокеанский Банк» (АО) в письменной форме в течение 
30 дней с даты опубликования «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(АО) в печатном издании, предназначенном для опубликования 
сведений о государственной регистрации юридических лиц (жур-
нале «Вестник государственной регистрации»), сообщения о при-
нятом решении о реорганизации «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(АО) по адресу «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО): Российская 
Федерация, 675000, Амурская область, г. Благовещенск, ул. Амур-
ская, д. 225.

Удовлетворение требований кредиторов будет производиться 
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО) в порядке и сроки, установ-
ленные действующим законодательством Российской Федерации. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление кредиторов 
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» 

(Акционерное общество) о принятом 
решении о реорганизации 

«Азиатско-Тихоокеанский Банк»  
(Акционерное общество)

Контактный телефон «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО): 
+7 (4162) 220402. 

Адрес электронной почты «Азиатско-Тихоокеанский Банк» 
(АО): ATB@ATB.SU. 

«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (АО).
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МУЗЫКА

Олег Митяев 
провел 
фестиваль

КРЕПИТЕСЬ, 
ЛЮДИ,
СКОРО ЛЕТО  
Александр Алексеев

Песни под гитару обо всем, что 
нас тревожит, кого мы любим 
и что происходит вокруг — на 
качественные и душевные сти-
хи, что в этом жанре, наверное, 
самое главное, — особое досто-
яние русской музыкальной и 
поэтической культуры. Лучшие 
бардовские песни можно было 
услышать и в минувшие вы-
ходные в московском киноклу-
бе «Эльдар», где прошел двух-
дневный фестиваль «Крепитесь 
люди, скоро лето».

Конечно, он привлек вни-
мание уже своим названием, 
взятым из популярной пес-
ни Олега Митяева. Да и состав 
участников оказался очень 
представителен: Сергей Ники-
тин, Александр Суханов, Дмит-
рий Харатьян,  Вадим Егоров, 
Леонид Сергеев, Тимур Шаов и 
многие другие. 

Накануне фестиваля его 
вдохновитель и художествен-
ный руководитель Олег Митяев 
вместе с бардами Вадимом Его-
ровым, Алексеем Хомчиком и 
актером Дмитрием Харатьяном 
пообещали, что на фестивале 
будут представители разных 
поколений, и для тех, кто не 
сможет побывать здесь, будет 
организована онлайн-трансля-
ция… После чего они ответили 
на вопросы обозревателя «РГ».

Бардовскую песню сегодня 
можно назвать новой народ-
ной. Не хотели бы вы поэто-
му сделать фестиваль «Кре-
питесь люди, скоро лето» уже 
и международным? Чтобы и 
в других странах лучше узна-
вали и понимали нашу песен-
ную культуру, да и русскую 
душу…

ОЛЕГ МИТЯЕВ: Ну, не знаю… Ко-
нечно, в каждой стране есть 
свои барды. И в Италии, и в 
Германии. Они даже встреча-
лись с  Окуджавой. Причем,  
мы узнали, что  Булат Шалво-
вич стал лауреатом фестиваля 
в Сан-Ремо… И в Польше мы 
потом выступали, в Кракове на 
площади, и это был незабывае-
мый концерт. Зрители воспри-
нимали все это как очень попу-
лярные польские песни… Ко-
нечно, хотется, чтобы все это 
продолжалось. Но что будет 
дальше, не знаю.  Кстати,  у нас 
будет только шестой фести-
валь, а вот Грушинских состоя-
лось уже 56. Шесть полузакры-
тых, но 50 — официальных. И 
туда тоже приезжали люди со 
всех стран. И американцы пели 
Высоцкого, и хоры появлялись 
из Германии — чего только не 
было… Ведь это тяга к настоя-
щей поэзии.
АЛЕКСЕЙ ХОМЧИК: Если можно, до-
бавлю. Я помню, как мы гастро-
лировали по городам Амери-
ки (речь о уже современном 
проекте «Песни нашего века». 
— Прим. А.А.). Да, в основном 
пели для русскоязычных зри-
телей. Но приходили и амери-
канцы, что-то записывали в 
свои тетрадочки. У них русская 
поэзия вызывала такое восхи-
щение и такой трепет, какие 
у нашей публики возникают 
нечасто. Пытались уточнять 
произношение и подпевали 
песням Высоцкого и Окуджа-
вы… Так что если б такое полу-
чилось, было бы здорово…  

СОБЫТИЕ В российские музеи вернулись шедевры 
с заграничных выставок

А Кандинский дома?

Инга Бугулова,
Мария Голубкова 

Р
о с с и й с к и е  м у з е и 
встретили шедевры, 
ставшие невольными 
заложниками поли-
тической ситуации, — 
финская таможня, на-
помним, задержала в 
связи с санкциями три 
фургона, которые вез-

ли домой картины с выставок в 
Италии и Японии. Первым цен-
ный груз получил Эрмитаж, а на 
следующий день — московские 
музеи. Корреспонденты «РГ» 
побывали на процедуре распа-
ковки экспонатов.

То ,  ч т о  п р о и з о ш л о  н а 
финско-российской границе, 
— прецедент, который заставит 
задуматься о международном 
культурном обмене. Причем не 
только российские музеи, но и 
европейских коллег. Такое мне-
ние выразила директор Тре-
тьяковской галереи Зельфира 
Трегулова: «Эта ситуация дает 
основания полагать, что такое 
может происходить и далее. 
До этого инцидента все были 
уверены, что подобное невоз-
можно».

Машины, которые везли экс-
понаты из российских собра-
ний, участвовавшие в трех за-
рубежных выставках, просто-
яли на границе почти неделю. 
Однако специальное разъясне-
ние по этому поводу дала Евро-

комиссия. В нем четко сказано, 
что к культурному обмену санк-
ции отношения не имеют.

— Конечно, это задержание 
вызвало у всех серьезную тре-
вогу и обеспокоенность, — про-
должает Зельфира Трегулова. 
— Но, с другой стороны, мы по-
нимали, что никаких юридиче-
ских оснований эти действия 
под собой не имели, ведь наши 
экспонаты посчитали предме-
тами роскоши и антиквариа-

та! И спасибо в первую очередь 
юридической службе Эрмита-
жа, которая очень хорошо про-
работала этот вопрос и под-
твердила абсолютную нелеги-
тимность произошедшего. Мак-
симально содействовали По-
сольство России в Финляндии и 
Министерство культуры РФ.

В Третьяковку вернули три 
полотна. Все они отсутствова-
ли более трех месяцев, поэто-
му сверка состояния сохранно-
сти — так официально называет-
ся процедура — была особенно 
пристальной. Первой из плотно 
запечатанного музейного ящи-

ка достали «Красную площадь» 
Кандинского — небольшую кар-
тину, которая где только за свою 
жизнь не побывала (об этом 
рассказывают многочислен-
ные стикеры на ее тыльной сто-
роне), но в такое приключение 
попала впервые. Хранители и 
реставраторы детально — с фо-
нариком и лупой — осмотрели 
шедевр и заверили: он вернулся 
домой в том же состоянии, в ко-
тором уехал.

Второй ящик — больше мет-
ра, в нем — «Заключенный» ки-
сти Николая Ярошенко. При 
транспортировке Третьяковка 
использует свой метод обеспе-
чения безопасности — картину 
упаковывают в специальный 
конверт, а само полотно пере-
ворачивают так, чтобы стекло 
касалось не рисунка, а обрат-
ной стороны холста. Уже на ме-
сте его вставляют в раму как по-
ложено.

Еще одна картина принад-
лежит Музею-заповеднику 
«Абрамцево», но на выставку в 
итальянскую Удину она отправ-

лялась вместе с экспонатами 
Третьяковской галереи, — это 
«Видение отроку Варфоломею» 
Михаила Нестерова. На свое ме-
сто она вернется сразу же — «ее 
очень ждут», рассказывают в 
Абрамцево. А вот Кандинский и 
Ярошенко займут свои места в 
основной экспозиции после не-
большого «отдыха». 

В Петербурге накануне жур-
налистам тоже показали цере-
монию встречи полотен. Она 
проходила в хозяйственной ча-
сти Зимнего дворца, куда посто-
ронних обычно не пускают. Но в 
этот день в Черном проезде гру-
зовую фуру с эмблемой Эрмита-
жа на лобовом стекле встречали 
десятки телекамер и, наверное, 
около сотни человек. Первым 
к фургону подошел сотрудник 
таможенной службы, который 
проверил целостность пломб. 
Затем их сняли с замков и две-
ри распахнулись… Но шедевры, 
конечно, никто не увидел — они 
тщательно упакованы в ящики 
с надписью FRAGILE — «хруп-
кое». На каждом ящике — указа-
ние владельца. Первым, кстати, 
бережно спустили и отвезли в 
распаковочную ящик с этикет-
кой «Павловск». Всего в машине 
находилось около десятка пред-
метов из Музея-заповедника 
«Павловск», еще девять экспо-
натов — из Эрмитажа, по одному 
— из ГМЗ «Гатчина» и «Царское 
Село».

— На выставке «Гран Тур. 

Мечта об Италии от Венеции до 
Помпей» были скульптуры Ка-
новы, картины Виже-Лебрен, 
Энгра — это был некий русский 
флаг, развевающийся над Ита-
льянскими галереями в Мила-
не, и в этом — один из смыслов 
тех выставок, которые мы дела-
ем, — рассказал директор Эрми-
тажа Михаил Пиотровский.

Он особенно подчеркнул, 
что слаженная работа по воз-
вращению ценностей в Россию 
подтвердила очень важную 
вещь, «что в нынешнем действу-
ющем международном праве 
культурные и выставочные об-
мены имеют особый статус и не 
подчиняются, по крайней мере 
на сегодня, даже санкционным 
требованиям».

В Москве предметы из своих 
собраний также встретили 
ГМИИ им. Пушкина и Музей 
Востока. Что же касается кол-
лекции Морозовых, остающей-
ся пока в Париже, то, по сло-
вам Зельфиры Трегуловой, над 
ее возвращением «идет самая 
интенсивная работа, а в свя-
зи с произошедшим в Финлян-
дии все будет оформлено с мак-
симальным соблюдением всех 
необходимых норм».  

Хранители и реставраторы, 
осмотрев картины, заверили: они 
в удовлетворительном состоянии. 

А К Ц Е Н Т

После небольшого «отдыха» полотна
вернутся в постоянную экспозицию 
Третьяковской галереи

ДВЕ БЕСКОНЕЧНОСТИ
Репортаж о вечере в Центральном доме актера имени 
А. А. Яблочкиной, на котором в минувшее воскресе-
нье чествовали Александра Анатольевича Ширвиндта 
и представляли его новую книгу «Отрывки из обрыв-
ков», можно было бы назвать по-разному. 

 Например, «Песни о Ширвиндте». Потому что, как 
и положено на торжествах, в честь выдающегося те-
атрального деятеля, впоследствии именуемого писа-
телем, был исполнен ряд важных вокальных произ-
ведений. Детский хор «Увертюра» под руководством 
О. Островской вместе с симфоническим оркестром 
«Менделеев Филармоника», которым дирижировал 
Е. Рубцов, начал этот вечер бессмертным творением 
Серафима Туликова «Родина». Александр Жигалкин, 
один из директоров ЦДА, который блестяще справил-
ся с ролью ведущего, вместе с Сергеем Плотовым лишь 
слегка поправили слова: «Ширвиндт, тебе мы песню 
поем…» Звонкие детские голоса уносили эту осанну 
прямо к небесам. А завершил трехчасовой марафон 
музыки и слова Ан-
дрей Максимков, 
который вместе с 
тем же С. Плотовым 
предложил счастли-
вой и разомлевшей 
публике не менее 
монументальное 
сочинение, подво-
дящее итог всему, 
что было сказано 
за этот вечер. Имя 
Ширвиндт, преоб-
разуемое в неко-
торых куплетах в 
«Ширвиндт — ты», 
вселяло бессмыс-
ленную надежду на 
то, что каждый из 
нас может носить эту фамилию,но никогда не сможет 
стать Александром Анатольевичем.

 Этим заметкам легко было бы придумать и другое 
название — к примеру, «Клубная жизнь». Честно гово-
ря, давно не видел в Центральном доме актера такого 
стечения профессиональной публики, которая, похо-
же, искренне радовалась друг другу. И знакомых лиц 
в зале было куда больше незнакомых. Разумеется, нас 
всех собрал любимый писатель, представляющий свою 
новую книгу, — как известно, друзья моего друга мои 
друзья. Но в театральном сообществе такие простые 
максимы не работают. Они в состоянии вызвать лишь 
наигранную приветливость. Но в данном случае все 
было не так. Радовались тому, что давно не виделись. 
Что собрались в привычном для себя месте, в котором 
было тепло и уютно в любые непростые времена. Где 
шутки, свойственные театру, делали жизнь добрее, а 
их творцов увереннее. И поэтому неслучайно Констан-
тин Райкин прочитал для героя этого вечера стихотво-
рение Давида Самойлова «Скоморохи»: «Народу на-
дежду внушат скоморохи/И смехом его напитают, как 
млеком. //Воспрянет старуха с козой на аркане, /Торго-
вые люди, стрельцы, лесорубы, / И даже боярин в брус-
ничном кафтане. /И ангелы грянут в небесные трубы». 
Чтобы снизить эмоциональный накал зрительско-
го восторга, Александр Анатольевич напомнил о дру-
гих строках Д. Самойлова, которые он процитировал 
в своей книге по праву личного знакомства с их авто-
ром: «Увы! Наш путь недолог! / И помни: как халтуру/
Господь нас спишет с полок/ И сдаст в макулатуру».

А после этого начал рассказывать о тех непревзой-
денных капустниках и их авторах, которые сочиняли 
в 60—70-е годы прошедшего столетия в самых разных 
творческих клубах двух столиц. Эти воспоминания 
лишь частично разбросаны по страницам разных книг 
нашего писателя, — но надо сказать, что его устное 
творчество не уступает литературному. Тут бы доба-
вить, что порой и превосходит его, — но воздержусь от 
капли яда, присущей театральным критикам. Просто 
потому, что Ширвиндт ответит на это куда более изоб-
ретательней и жестче. К тому же вокруг его литератур-
ного творчества уже сложилась группа фанатов, к ко-
торым могу причислить и себя. Но ярче всех восторг 
его писательским 
даром выразила 
Виктория Токаре-
ва. Неожиданно по-
звонив ему, она ска-
зала: «Шура, при-
вет, это Токарева. 
Я тут книжку твою 
прочитала. Что я 
могу тебе сказать? 
Ты просрал свою 
жизнь. Чем только 
ты не занимался, а 
надо было писать». 
Представление 
«Отрывков из об-
рывков» украшали 
первоклассные артисты — В. Кожухарова, Н. Рожкова, 
А. Колган, А. Олешко, П. Налич, Б. Струлев, Е. Маргу-
лис, Ф. Добронравов, В. Маленко… Ну где, кроме как в 
творческом клубе, их можно собрать вместе? 

 Есть еще один вариант названия — «Шура — идеал 
человека»! Так решил выдающийся советский, а по-
том российский драматург и поэт Александр Воло-
дин. Повторю всем известную интерпретацию этого 
текста, рассказанную Ширвиндту самим Володиным. 
Когда его прочитал внук Александра Моисеевича, то 
в его детской версии слова эти звучали следующим 
образом: «Шура и делал человека»! Что вполне спра-
ведливо, так как всю жизнь Шура делал самого себя, 
своих детей, внуков и правнуков, а кроме того, бесчис-
ленное количество учеников, лишь малая часть кото-
рых смогла поместиться в зрительном зале. Правда, 
было бы неверно не отметить, что самого Шуру «дела-
ла» и его жена, Наталья Николаевна Белоусова. 

 Но, в конце концов, решил использовать для на-
звания слова самого писателя. Он сказал не без гру-
сти в самом начале вечера: «Если количество прожи-
тых мною лет — 88 — повернуть на девяносто градусов, 
то получится два обозначения бесконечности». Бес-
конечность — сродни бессмертию! А о чем еще может 
мечтать творческий человек. Но Ширвиндт при всей 
хрупкости своего внутреннего мира, который он защи-
щает кажущимся цинизмом и подлинной изысканной 
иронией, — реалист. Он знает, что бессмертия не до-
стичь ни продолжением рода, ни творческими «поле-
тами во сне и наяву». 

 На 33-й странице своих «Отрывков», упомянув о 
разных текущих событиях, Ширвиндт назвал их ме-
лочами. «А вот что королева Елизавета II и Михаил 
Ефимович Швыдкой одновременно, не сговариваясь, 
бросили пить, настораживает по-настоящему». Спа-
сибо, дорогой Александр Анатольевич! За компанию — 
отдельное спасибо!  

Ширвиндт при 
всей хрупкости 
своего внутренне-
го мира, который 
он защищает 
кажущимся 
цинизмом, —
реалист

Давно не видел 
в Центральном 
доме актера
такого стечения
публики, которая 
искренне радова-
лась друг другу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Олег Митяев: Интерес к авторской 
песне — это ведь и тяга к настоящей 
поэзии. 
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В этом году на фестивале были и 

бесплатные места – их отдавали 

подопечным Московского депар-

тамента социальной защиты насе-

ления: детям-сиротам, тем, кто 

остался без попечения родителей, 

пенсионерам, инвалидам и отдель-

но – врачам.  И, кажется, впервые 

за два дня здесь выступило так 

много артистов и групп – 37. На их 

концерты в «Эльдаре» пришли 

1215 человек, а трансляция в соци-

альной сети ВКонтакте собрала 

почти 118 тысяч просмотров. При-

ятно, что интерес к авторской пес-

ни возрождается.

КИНО «Родители строгого режима» о том, что такое плохо

Крошка мэр к отцу пришел
Валерий Кичин

Р
ежиссер и продюсер Ники-
та Владимиров предлагает 
фильм, каких теперь не де-

лают, — «Родители строгого ре-
жима» по сценарию Андрея Та-
ратухина и Юлии Крутовой. Это 
простой, линейный, то есть по-
следовательный, без режиссер-
ских кунштюков рассказ о ма-
териях элементарных и необхо-
димых, но вдруг оказавшихся в 
дефиците. О чести и честности. О 
родительском долге. О блудном 
сыне. Картина предельно внят-
ная, по авторскому посылу и 
условности близкая к притче, по 
жанру — к семейной комедии, со-
гретой тем, что режиссер филь-
ма — внук ведущей актрисы.

Евгений Ткачук здесь в роли 
мэра уютно тонущего в снегах 

городка. Телевидение мэра пре-
возносит — готовится к близ-
ким выборам-перевыборам. 
Проиграть мэру нельзя: под суд 
пойдет не только он, но и его по-
мощники в мэрии, и все местное 
полицейское начальство, а его 
нажитые непосильным трудом 
угодья переформатируют в дет-
ские сады и ветеранские госпи-
тали. Об этих угодьях увлечен-
но рассказывают народу добро-
вольные расследователи в ин-
тернете.

Папа и мама такого мэра уже 
устали слушать проклятия в ад-
рес сыночка — народ характери-
зует его словами, какие по теле-
видению всегда запикивают. И 
они принимают решение, ко-
торое приведет весь фильм на 
грань ненаучной, но наглядной 
фантастики: запирают его в за-

решеченной комнате, чтобы ис-
чезнувший мэр не смог переиз-
браться. Кормят через решет-
ку, выгуливают на цепи, раздо-
быв для этого приспособлен-
ный к морозу полноразмерный 
детский комбинезончик. Разъ-
яренный мэр, конечно, бушует, 
но дни бегут быстро, и захватив-
шие его террористы снова обер-
нутся папой и мамой, которые, 

бывало, ставили сына в угол. 
Воспоминания о тех невинных 
денечках сделают свое дело. И 
заодно откроют родителям не-
которые тайны о том, насколь-
ко безоблачное детство было 
невинным, и из каких забав рас-
тут сомнительные житейские 
философии.

Чем дальше движется дей-
ствие фильма, тем оно неверо-
ятнее, а чем невероятнее, тем 
нам лучше: на экране удовле-
творяются наши самые сокро-
венные желания. Финал бу-
дет совсем фантастическим, 
но сказка, как известно, — и 
ложь, и урок. И я не стану здесь 
рядиться в эстета, который 
найдет в нарочито простодуш-
ной картине много поводов для 
злого остроумия. Такое кино 
хочется смотреть с открытой 
душой — оно обезоруживает 
уже тем, что точно угадывает 
настроения своего времени и 
выражает их, в сущности, тем 
же языком детских песен совет-
ской поры, которые составили 
его саундтрек. Так сказать, сол-
нечный круг, небо вокруг, кто 
бы спорил! Это кино вернуло 
своего зарвавшегося героя в 
его детство и так напомнило о 
забытых многими фундамен-

тальных истинах, на которых и 
стоит земля.

Такой фильм целиком по-
лагается на актеров. На Алису 
Фрейндлих и Александра Ада-
башьяна, как на море, мож-
но смотреть бесконечно. Аб-
солютно ненормальная орга-
ника обоих недостижима для 
большинства их коллег — здесь 
нет ни грана «игры», притвор-
ства, «двойного существова-
ния», и любому сумасбродству 
их персонажей безоговорочно 
веришь. Совершенно ясно, кто 
в этом дуэте ведет партию пер-
вой скрипки, но столь же ясно, 
что во всем живет и всем правит 
настоящая, преданная, много-
летняя любовь. Евгений Тка-
чук, актер совсем другого поко-
ления, вписывается в это трио 
без зазоров и фальши. В герои-
не Ольги Медынич — мэрской 
супруге — легко угадываются 
многие примелькавшиеся на ТВ 
персонажи. И даже эпизодиче-
ский артист Владимир Сычев 
безукоризненно играет смыш-
леные глазки коррумпирован-
ного и потому трусливого поли-
цейского чина.

Наконец, нетипичный для 
наших дней метраж картины. 
Зрители XXI столетия привык-
ли запасаться бортпайком в 
виде колы и попкорна на все 
два, а то и три часа томитель-
ного действа. Здесь эти муки не 
понадобятся: фильм хоть и вы-
разителен, но лаконичен: как 
это бывало во времена Чулюки-
на, Рязанова и Гайдая, он закон-
чится раньше, чем вам придет 
в голову посмотреть на часы.
Фильм на экранах кинотеатров 
— с 14 апреля.  Это кино хочется смотреть с открытой душой — оно обезоруживает уже тем, что угадывает настроения времени. 

«
М

В
К

»

А К Ц Е Н Т

Фильм целиком полагается на актеров. 
На Алису Фрейндлих и Александра 
Адабашьяна, как на море, 
можно смотреть бесконечно



14 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 апреля 2022
среда № 79 ( 8727 )

Образование
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОБЛЕМА  На каком языке 
говорят наши школьники

Не то слово 

Елена Новоселова

Каждый десятый российский школьник постоянно ис-
пользует ненормативную лексику. Треть это делают, 
когда не находят подходящих слов, чтобы выразить 
свои эмоции, а 11,6 процента юных респондентов — 
когда на душе очень плохо. Это данные опроса, прове-
денного Ассоциацией учителей литературы и русского 
языка. Они были обнародованы на круглом столе в Рос-
сийской академии образования. В исследовании при-
няли участие более двух с половиной тысяч школьни-
ков и студентов от 8 до 19 лет.

Последний неровный процент особенно тревожит 
специалистов, поскольку говорит о том, что ребята ча-
сто остаются один на один с серьезными психологиче-
скими проблемами. К тому же исследование показало: 
дети, в отличие от взрослых, испытывают дискомфорт, 
когда посылают кого-нибудь «далеко и надолго».

— Когда мы спросили детей, что о них думают окру-
жающие, 62 процента ответили: «Я невоспитанный, 
необразованный, малокультурный». Значит, прекрас-
но осознают, что делают что-то недозволенное, — ком-
ментирует профессор кафедры ЮНЕСКО РГПУ им. 
Герцена Людмила Дудова.

Но оставим пока в покое азы подростковой психо-
логии, из которых ясно, зачем недорослю нужно шо-
кировать окружаю-
щих зелеными воло-
сами и специфиче-
ским сленгом. Про-
сто прислушаемся 
к детям. «Зачем ты 
ругаешься матом?» 
— «Так я чувствую 
себя большим. Так 
говорят в СМИ и ин-
тернете. Так гово-
рят дома»… Они как 
будто иронизируют 
над нами. И имеют 
полное право, по-
скольку, по данным 
ВЦИОМ, 70 процен-
тов взрослых матерятся. Мало того, почти 20 процен-
тов школьников принесли мат из дома.

Большинство опрошенных учителей убеждены: не-
цензурные слова в школе — уже не просто лингвисти-
ческая, а социальная проблема. Беда в том, что исполь-
зование таких выражений перестало восприниматься 
как что-то из ряда вон. Посмотрите на учениц: ни один 
мускул на лице не дрогнет, когда рядом выстраивают 
трехэтажные рулады одноклассники. А некоторые де-
вочки могут и конкуренцию составить.

— В сознании юного человека разрушилось пред-
ставление о норме: идеологической, стилистической, а 
часто и о нравственной, — убежден руководитель Цен-
тра русского языка и славистики РАО Сергей Богда-
нов. — Дети не ругаются матом. Они, увы, на нем разго-
варивают. Недалеко до того, чтобы начать и думать на 
запретном языке.

Размышляя о размытости стилистических границ 
в публичных выступлениях, известный филолог, пре-
подаватель филфака СПбГУ  и научный руководитель 
интернет-портала «Культура письменной речи» Свет-
лана Друговейко-Должанская привела в пример две 
песни одного популярного у молодежи исполнителя. 
Обе о любви. Первая - о большом и серьезном чувстве, 
но с нецензурными словами. Вторая — на стихи Мари-
ны Цветаевой, но в саркастической манере. По мнению 
лингвиста, нас хотят убедить, что поэтическим словам 
не хватает эмоций, чтобы говорить о такой глубине, а 
мат уже не воспринимается как ругательство.

Что греха таить, русисты обожают поговорить об 
обсценной лексике. Это действительно огромное поле 
для исторических изысканий. Однако хочется все же 
снизить пафос утверждения, что мат — чуть ли не уни-
кальное национальное достояние. 

— Это заблуждение. Все эти конструкции есть во 
всех языках мира, — заявил профессор филфака СПбГУ 
Валерий Мокиенко. — Впрочем, процитирую классика: 

«Брань неискоренима». Помните Ильфа и Петрова и 
короткое слово, которое было написано на бюсте Жу-
ковского? Его стирали, но слово появлялось вновь.

Что же делать? С подростками запреты не проходят, 
тут только убеждение.

 — Действовать по принципу: давайте выучим те сло-
ва, которые не надо произносить? Ну это не для здраво-
мыслящих людей! - считает профессор Рязанского го-
суниверситета им. Есенина Юлия Южакова.

Оградить детей от всех ресурсов, где можно 
научиться этим словам, тоже не получится. Они зна-
ют, куда «сходить» за этим, лучше нас. Наверное, 
единственное правильное решение — четко расставить 
границы: то есть растолковать детям, в каких ситуа-
циях возможно употребить крепкое словцо, а где это 
исключено. А еще создать в обществе «немоду» на мат. 
Должна быть культура брани, хотя сама по себе брань 
бескультурна. Вот такой парадокс.  

Урок по требованию

Кроме того, впервые 
в профстандарте учи-
телей закреплены тре-

бования для разных подуровней 
квалификации педагогов. 

— Мы говорим о трех под-
уровнях квалификации «учи-
тель». Уже на первом учитель с 
высшим образованием должен 
уметь адресно работать с ода-
ренными детьми, с теми, кто по-
пал в трудную ситуацию, быть в 
состоянии помочь семье в вос-
питании ребенка, — поясняет 
Духанина. — А учитель с самой 
высокой квалификацией уже 
должен создавать собственные 
образовательные ресурсы и 
многое другое.  

По словам заслуженно-
го учителя России, директо-
ра Центра образования № 109 
и академика РАО Евгения Ям-
бурга, сегодня учитель дол-
жен уметь работать с разными 
детьми. Даже одаренным ребя-
там, как правило, нужна очень 
серьезная поддержка. 

 — У нас реально здоровых 
детей только 12,5 процентов. 
Это не значит, что все осталь-
ные клинически больны, но 
они — между нормой и патоло-
гией, так сказать, с особенно-
стями развития, — говорит Ям-
бург. — Пока только в двух вузах 
— Московском педагогическом 
госуниверситете и Москов-
ком городском педагогическом 
университете — на каждом фа-
культете ввели основы дефекто-
логии. Но это необходимо в каж-
дом университете и колледже, 
где учат на педагогов! 

Сегодня появляются дети, 
которые не вписываются в 
учебный процесс, отмечает экс-

перт. Но педагог должен уметь 
справляться и с этим. 

Евгений Ямбург уверен: 
сегодня учитель, кем бы он ни 
был, должен знать основы де-
фектологии и психологии, но не 
для диагностики, а для работы в 
зоне ближайшего развития де-
тей, в противном случае — крах. 

 — Мне пришлось недавно 
защищать одну учительницу, 
— рассказал Евгений Алексан-
дрович. — У нее в первом классе 
ребенок с синдромом дефицита 
внимания и гиперактивностью 
(СДВГ). Бегает, кричит, никого 
не слушает. Учительница в отча-
янии ставит его в угол и заклеи-
вает рот скотчем. Это, конечно, 
недопустимое насилие. Но она 
не может выгнать его из клас-
са: если он в коридоре, условно, 
сломает ногу, ответственность 
будет на ней. Учительница идет 
под суд и теряет профессию. Но 
кто ее учил работать с детьми с 
СДВГ? Нельзя требовать от учи-
теля того, чему его не учили. 

По мнению и.о. вице-прези-
дента Российской академии об-
разования, и.о. академика-се-
кретаря отделения профессио-
нального образования акаде-
мии Михаила Стриханова, стан-
дарт педагога должен устано-

вить четкую и понятную струк-
туру требований к квалифика-
ции и опыту учителя. 

С ним согласен коллега Ми-
хаил Левицкий, и.о. академика-
секретаря отделения филосо-
фии образования и теоретиче-
ской педагогики РАО.

— Нам жизненно необходим 
новый, современный профстан-
дарт, причем созвучный  уни-
верситетским образовательным 
стандартам, — говорит Михаил 
Львович. — Эти два документа 
должны быть согласованы: сту-
дентов надо готовить именно к 
тому, чего от них потребует ра-
ботодатель, то есть школа.

Еще очень важно, как новый 
стандарт будет использовать-
ся. Пока в системе образования 
при приеме на работу и расчете 
зарплат и надбавок продолжа-
ют применять устаревшие фор-
маты, новый профессиональный 
стандарт не станет основным до-
кументом для определения уров-
ня квалификации педагогов. 

По словам Михаила Левиц-
кого, чтобы изменить ситуа-
цию, необходима системная и 
совместная работа профильных 
федеральных органов власти, 
законодателей, профессиональ-
ного сообщества.  

В профессиональном стандарте учителя прописано, что и как должен делать педагог на работе каждый день.

А К Ц Е Н Т

Сегодня учителю прежде всего нужно 
знать основы психологии и дефектоло-
гии. Это должно стать одним из необхо-
димых требований к педагогу

А в это время 

До начала основной волны ЕГЭ остается чуть больше месяца. Горячая 

пора, многие школьники сегодня после уроков бегут на дополнитель-

ные занятия к репетиторам — готовятся к экзаменам. А репетиторы тем 

временем собираются повышать цены.  

Так, более половины (58 процентов) школьных репетиторов планируют 

в ближайшее время повысить цены за урок примерно на 10—20 процен-

тов. На треть собирается поднять цены десятая часть учителей, а 3 про-

цента репетиторов хотят поднять планку аж на 50 процентов и более. 

Таковы данные опроса образовательной компании MAXIMUM 

Education.

Какие в принципе сегодня цены на дополнительные занятия? У 

большинства опрошенных учителей (47 процентов) один урок стоит в 

пределах 500—1000 рублей. Четверть берет от 1000 до 2000 рублей. 

Примерно столько же готовы на 500 и меньше рублей в час. 

Лишь небольшая часть учителей, всего 5 процентов, оценивают свои за-

нятия в 2000 рублей и более.

При этом каждый четвертый отмечает: репетиторство приносит более 

половины от суммы дохода в целом. Большинство опрошенных педаго-

гов уверены: индивидуальные занятия с репетитором — самый эффек-

тивный способ  подготовки для школьников. Пользу дополнительных 

занятий в школе видит каждый третий учитель. 15 процентов отмечают, 

что наиболее полезны для учеников образовательные курсы.

Показательно, что абсолютное большинство учителей — 82 процента — 

считают, что их ученикам дополнительная помощь в подготовке просто 

необходима. 

— Эта колоссальная цифра говорит не только о том, что школьникам 

необходима помощь со стороны, но и о более глубоких проблемах, — 

отмечает генеральный директор MAXIMUM Education Михаил Мягков. — 

По идее сейчас, к концу учебного года, дети, наоборот, должны быть в 

«пиковой» стадии подготовки, но цифры говорят об обратном. Так, каж-

дый третий ученик, по мнению педагогов, не успевает в полной мере по 

школьной программе. Конечно, тут «слышится» постковидное эхо: пан-

демия и дистант все же сказались на успеваемости детей. Но также сре-

ди причин — общая загруженность учителей, недостаток технологий для 

обучения, которые могли бы разгрузить педагогов и улучшить результат 

подготовки. 

Почему учителя начинают заниматься репетиторством? Для 

большинства ответ очевиден: чтобы увеличить доход. Так ответили 42 

процента педагогов. Треть отметили, что так оттачивают свои педагоги-

ческие навыки. А вот пятая часть учителей берет учеников «для души», 

просто потому, что им нравится преподавать. 

Тем не менее 60 процентов репетиторов занимаются этим не время от 

времени, а на постоянной основе.

КОНКУРС 

Портфолио 
поможет 
получить бонус 
к ЕГЭ

БУДЕТ БАЛЛ

Мария Набиркина

Старшеклассники могут до 
31 мая зарегистрироваться на 
конкурс цифровых портфо-
лио для абитуриентов «Талант 
НТО», который проводит Круж-
ковое движение Национальной 
технологической инициативы.

В чем суть? На сайт конкур-
са можно загружать данные 
о своих достижениях в раз-
личных олимпиадах, проект-
ных школах, конкурсах, он-
лайн-курсах — всего учитывает-
ся примерно 900 мероприятий. 
Победители и призеры смогут 
получить до десяти дополни-
тельных баллов при поступле-
нии в ведущие вузы России.

В конкурсе семь направле-
ний: «Программирование на 
Python», «Решение комплекс-
ных инженерных задач», «Про-
граммная робототехника», 
«Искусственный интеллект», 
«Информационная безопас-
ность», «Проектная деятель-
ность» и «Исследовательская 
деятельность». Чем больше 
разных дипломов и свиде-
тельств, в том числе прошлых 
лет, тем больше баллов школь-
ник получает, подтверждая вла-
дение определенным навыком. 

«Третий год подряд благода-
ря конкурсу на платформе «Та-
лант» Кружкового движения 
НТИ будущие абитуриенты мо-
гут превратить свои достиже-
ния в дополнительные баллы 
при поступлении в вузы, — отме-
тил замминистра науки и выс-
шего образования РФ, соруко-
водитель рабочей группы НТИ 
«Кружковое движение» Григо-
рий Гуров. — Если в первый год 
такую возможность получили 
около 600 победителей и призе-
ров конкурса, то в прошлом году 
их стало уже в 3,5 раза больше. 
Но диплом «Таланта НТО» не 
только увеличивает шансы аби-
туриентов на успешное зачисле-
ние, но и дает вузу верный знак: 
к нему пришел мотивирован-
ный студент.  

ВПЕРВЫЕ 

Разработано 
учебное 
пособие 
по биологии 
для незрячих 

НА 
КЛЕТОЧНОМ 
УРОВНЕ
Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск

В Ижевске разработали пер-
вое в России учебное пособие 
по биологии для незрячих. За 
основу взяли одну из самых 
сложных тем — строение клет-
ки, цитологию и генетику. 
— В нашей школе 840 детей, есть 
тотально слепые, есть слабо-
видящие, есть даже те, кто и не 
видит, и не слышит, — говорит 
Надежда Збар, директор сред-
ней школы № 53. — С точны-
ми науками проблем нет: фор-
мулы, написанные шрифтом 
Брайля, — это привычно. А вот 
как объяснить тому, кто не ви-
дит, строение клетки? Такого 
пособия мы не нашли и решили 
сделать его сами.

Почти год учителя вместе с 
сотрудниками Национальной 
библиотеки Удмуртии работали 
над проектом. Новое школьное 
пособие — не полный учебник, а 
только его раздел — существует 
в четырех форматах. Первый — 
печать большими буквами для 
тех, кто плохо видит, второй — 
рельефно-графический текст 
для слепых, третий — рельеф-
но-графические иллюстрации 
и, наконец, аудиодополнение, 
чтобы прослушать все то, о чем 
прочитали руками. 

Девятиклассник Антон По-
номарев тему «Строение клет-
ки» изучал до этого по обычной 
методике. «Была бы у меня то-
гда эта книга, я бы, наверное, 
быстрее во всем разобрался, — 
говорит Антон, читая пальцами 
обеих рук: правая — на иллю-
страции, левая — на странице 
с текстом, набранным шриф-
том Брайля. — Вот смотрите, это 
растительная клетка, это жи-
вотная, здесь строение мито-
хондрии и рибосомы». 

На презентацию пособия в 
школу пригласили преподава-
телей педагогического и меди-
цинского колледжей, учителей, 
библиотекарей. А еще депу-
татов и чиновников, от кото-
рых зависит финансирование 
подобных проектов.  

Учителя убеждены: нецензурные слова в школе — 
уже не просто лингвистическая, а социальная проблема. 

20 процентов 
школьников 
 принесли мат 
из дома. Важно 
создать 
в обществе 
«немоду» на мат 

ЭКЗАМЕН СДАЮТ НЕРВЫ: ПОЧЕМУ УЧИТЕЛЯМ НУЖНО ПРОХОДИТЬ ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ТЕСТЫ

Российским вузам на 2022/2023 

учебный год на направления, свя-

занные с образованием, выделено 

более 75 тысяч бюджетных мест. 

Больше — только у инженерных 

направлений и направлений в об-

ласти информационных техноло-

гий. Но профессия педагога в ли-

дерах не только по бюджетному 

набору. Первые строчки учителя 

занимают и по уровню профес-

сионального выгорания. В этом 

состоянии сегодня, по данным ис-

следований, находятся 75 процен-

тов педагогов. 

Почему? Об этом «Российская га-

зета» беседует с доктором психо-

логических наук, профессором 

Российского нового университета 

Александром Огневым.

Александр Сергеевич, работа в шко-
ле сегодня — одна из самых слож-
ных. Большинство учителей - в со-
стоянии профессионального выго-

рания. Как  подготовиться к про-
фессии психологически?
Александр Огнев | Сейчас учи-

телей готовят прежде всего как 

предметников, а нужно готовить 

их, в первую очередь, как воспита-

телей. 

Образовательные программы 

должны включать не только обуча-

ющую, но и воспитательную часть. 

Все, что касается систем ценно-

стей, потребностей и, так скажем, 

смыслового ядра личности: чего я 

хочу добиться в жизни? Этому 

современных учителей почти не 

учат. А ведь это тот самый вид под-

готовки, который должен присут-

ствовать постоянно. 

Возьмем далекий от работы с 

детьми сектор экономики — авиа-

цию. Обучение в авиации включа-

ет дисциплину «Человеческий 

фактор». Ее ежегодно проходят на 

курсах повышения квалификации 

летчики и борт-проводники. Раз в 

три года в отдельных центрах идет 

переподготовка. 

Что должны делать летчики? Пер-

вое: осознавать ситуацию «здесь 

и сейчас». Второе: организовы-

вать грамотную коммуникацию. 

Третье: разрешать конфликтные 

ситуации. Четвертое: организовы-

вать эффективное взаимодей-

ствие в группе. Пятое: проти-

востоять стрессу и грамотно рас-

пределять психологическую на-

грузку. 

У учителей ничего похожего нет. А 

между тем учитель находится в 

условиях проблемной профессии 

«человек — человек», в условиях 

плотной работы с людьми. Имен-

но поэтому учителя, как и врачи, 

дают самые высокие проценты 

профессионального выгорания. 

У студентов педагогических вузов 
есть практика в школах, учителя 

проходят аттестацию раз в пять лет. 
Неужели нужно еще и психологиче-
ское тестирование перед приемом 
на работу? 

Александр Огнев | Возвращаемся 

к авиации. Летчик проходит вра-

чебно-летную экспертную комис-

сию, встречается с клиническим 

психологом. Что-то похожее долж-

но быть у учителей. Причем сами 

работники педагогических вузов 

неоднократно поднимали этот во-

прос. Психологическое сообще-

ство готово проводить тестирова-

ние учителей: есть и кадры, и мето-

дики. Оно должно быть обязатель-

ной процедурой. 

В Финляндии, Германии очень 

жесткий отбор учителей. И там в 

школы сумасшедший конкурс, по-

тому что профессия учителя пре-

стижна и приносит хороший зара-

боток.

А что нужно проверять? Какими мо-
гут быть тесты?
Александр Огнев | Здесь и оценка 

эффективности своей работы, и 

определение уровня тревожно-

сти, и способность справляться с 

трудными жизненными ситуация-

ми. Есть разные тесты, но почти 

все они - короткие, рассчитаны на 

оперативную диагностику, содер-

жат от 15 до 70—90 вопросов. Все 

тесты педагогу не обязательно 

проходить, достаточно лишь 

нескольких.

 Главный смысл тестирования: вы-

явить готовность учителя решать 

жизненные проблемы. Тесты дают 

ответ на вопрос: учитель — источ-

ник позитивного опыта или, нао-

борот, негативного, источник 

трудностей. Все эти тесты в итоге 

определяют психологическую го-

товность к работе с людьми и что 

для нас важно — с детьми. 

Но мое глубокое убеждение: пси-

хологическую проверку будущие 

учителя должны проходить и на 

этапе обучения. 

Подготовила Мария Агранович

Кстати

Победителем конкурса «Детвора», который много лет про-

ходит под эгидой лицея № 5 в Волгограде, стал ролик, где 

рассказывается, как общаются современные школьники. 

Очень остроумный автопортрет, а также пародия на язык 

взрослых. На видео две сестры: одна использует только 

сленг, другая сыплет канцеляритами.

Итак, младшая говорит по телефону:

— Прикинь, у меня родаки на фазенду свалили. Но оставили 

надзирателем олдсистер, не варик с вами. Сорян, подруга.

Появляется старшая:

— Так-то ты готовишься к контрольной? Принимая во вни-

мание твое неудовлетворительное знание математики, ты 

должна надлежащим образом повышать свою компетен-

цию в данном предмете.

— Вот умеешь ты, Саша, убить вайб и обломать чилл...

Между тем

Вологодская область стала пилот-

ным регионом по внедрению ин-

новационной модели подготовки 

педагогических кадров «Учитель 

школы будущего». Это трехсту-

пенчатый проект, который затра-

гивает школу, колледж и высшее 

учебное заведение. Проект рас-

считан до 2026 года. 

Как пояснили в региональном 

правительстве, на Вологодчине 

будет выстроена система непре-

рывного педагогического образо-

вания, начиная со школьной ска-

мьи. Станет больше психоло-

го-педагогических классов, со-

здадут социально-гуманитарные 

группы в учреждениях допоб-

разования. Занимаясь здесь, ре-

бята смогут понять, что в профес-

сии главное и нужно ли им идти в 

педагоги.  

В нынешнем учебном году в 

разных школах области уже 

открыли 19 психолого-педагоги-

ческих классов и шесть групп до-

полнительного образования. В 

них занимаются около полутыся-

чи школьников. А к 2026 году че-

рез эти классы пройдут более 

двух тысяч ребят. Ожидается, что 

не менее 70 процентов из них по-

ступят на педагогические направ-

ления в колледжи и вузы региона. 

Кстати, сегодня в регионе не хва-

тает более 400 педагогов. 

— Сегодня нам нужен педагог, от-

вечающий вызовам времени: он 

должен не только знать свой 

предмет, но быть воспитателем, 

вожатым, знать особенности ра-

боты с детьми с ограниченными 

возможностями здоровья, быть 

тьютором, владеть цифрой, — 

заявил первый заместитель гу-

бернатора, председатель прави-

тельства Вологодской области 

Антон Кольцов.

Подготовила 
Светлана Цыганкова, 
Вологодская область

E
T

E
R

N
A

L
C

R
E

A
T

IV
E

 /
 I

S
T

O
C

K

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 П

Ь
Е

Т
Р

А
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ТЕННИС Карацев вслед 
за Хачановым вылетел 
с турнира в Монте-Карло 

Плохая ставка 

Анна Козина

В отсутствие второй ракетки мира Даниила Медведе-
ва, который восстанавливается после операции по уда-
лению грыжи, российские теннисисты не очень раду-
ют результатами. Вслед за Кареном Хачановым в пер-
вом же круге грунтового турнира серии «Мастерс» в 
Монте-Карло из сетки вылетел Аслан Карацев.

В стартовом матче Карацев проиграл 18-летнему 
датчанину Хольгеру Витусу Нёсков Руне со счетом 6:7 
(1:7), 6:4, 3:6. Хачанов, напомним, уступил накануне 
аргентинцу Диего Шварцману (6:7 (5:7), 6:3, 6:3) и по-
терпел уже четвертое поражение подряд. 

Сегодня в борьбу вступает Андрей Рублев. Ему 
предстоит встретиться с австралийцем Алексом де Ми-
нором. Однако после двух подряд выигранных турни-
ров категории ATP 250 и 500 в Марселе и Дубае, а так-
же полуфинала на «Мастерсе» в Индиан-Уэллсе у Ан-
дрея наблюдается спад. 

И все же, как нам ни обидно за наших теннисистов, 
большей сенсацией в Монте-Карло стало поражение 
серба Новака Джоковича. Посеянный под первым но-
мером лидер рейтинга стартовал со второго круга и не 
смог совладать с испанцем Алехандро Давидович-Фо-
кина — 3:6, 7:6 (7:5), 1:6. Для действующего чемпиона 
грунтового «Ролан Гаррос» это был первый официаль-
ный матч с конца февраля. Главному теннисному анти-
ваксеру запретили въезд в США, и он пропустил аме-
риканскую серию турниров на харде.   

ХОККЕЙ В полуфинальной 
серии Кубка Гагарина 
СКА — ЦСКА все решится 
в седьмом матче

Дошли 
до максимума

Илья Соболев

В западном полуфинале Кубка Гагарина потребуется 
седьмой матч. Это стало ясно после того, как столич-
ный ЦСКА на своем льду одолел питерских одноклуб-
ников — 3:1 и сравнял счет в противостоянии — 3-3.

Последний московский матч этой серии и гипоте-
тически всего сезона предсказуемо вызвал ажиотаж. 
Если поначалу на трибунах «ЦСКА-Арены» еще оста-
вались пустоты с нетронутыми плакатами, заготов-
ленными для болельщиков, то уже к старту второго 
периода чаша за-
полнилась под за-
вязку. В текущем 
плей-офф в ситуа-
ции «пан или про-
пал» москвичи ока-
зались впервые. Две 
предыдущие серии 
подопечные Сергея 
Федорова завершили всухую. Теперь оставалось выяс-
нить, способны ли столичные армейцы с честью выйти 
из непривычного для себя положения. 

Первый период московскую аудиторию должен 
был обнадежить. СКА считаное количество раз пого-
стил в зоне соперника, нанеся всего четыре броска в 
створ против 15 у москвичей. Но материализовать в 
голы игровое преимущество хозяева смогли лишь од-
нажды. Зато, наконец, отличился Михаил Григорен-
ко, которого жестко критиковали за неубедительную 
игру в серии. Эта шайба стала для него первой в проти-
востоянии.

Наивно было полагать, что после перерыва хозяева 
продолжат так тотально доминировать. И действитель-
но, СКА выровнял игру, а под самый занавес второго 
периода и вовсе сравнял счет. На последней минуте это 
сделал Валентин Зыков — 1:1.

Третий период начался со штурма москвичей, ко-
торый увенчался успехом. В сутолоке у гостевых во-
рот шайбу в сетку протолкнул Виталий Абрамов — 2:1. 
А точку в матче поставил Григоренко, оформивший 
дубль — 3:1. Теперь все решится в четверг, 14 апреля.

Ну а первым финалистом Кубка Гагарина стал маг-
нитогорский «Металлург». В полуфинальной серии 
до четырех побед команда Ильи Воробьева сломила 
сопротивление челябинского «Трактора» — 4-1. В пя-
том матче, завершившемся со счетом 2:1, решающую 
шайбу магнитогорцы забросили за 15 секунд до конца 
основного времени. Отличился Григорий Дронов.

Это первый выход «Магнитки» в финал с 2017 года. 
Потом были два вылета в четвертьфинале и два — в 1/8 
финала, то есть первом раунде плей-офф. Что симво-
лично, нынешний успех «Металлурга» снова связан с 
именем Ильи Воробьева. Илья Петрович попал в тре-
нерский штаб уральского клуба еще в 2012 году. В 
2014-м он выиграл свой первый тренерский Кубок Га-
гарина как помощник Майка Кинэна, а в 2016-м взял 
трофей уже самостоятельно. Повторить успех в 2017-м 
специалисту в финале помешал СКА.

Потом был не самый удачный опыт работы в сбор-
ной и в том же СКА, после чего Воробьев в 2019 году 
снова вернулся в «Металлург». Если тогда, семь лет на-
зад, специалисту достался, в общем-то, отлаженный 
механизм, требовавший тонких настроек, то нынеш-
няя «Магнитка» — это целиком и полностью творение 
Ильи Петровича. Перестройка, когда на фоне старения 
прежних лидеров вроде Сергея Мозякина надо было 
собирать новую команду, проходила небезболезнен-
но. В первом же сезоне после возвращения Воробье-
ва «Магнитка» вылетела из плей-офф в 1/8 финала. Но 
руководство обошлось без резких движений и теперь 
вряд ли жалеет.  

СКАНДАЛ Международная федерация санного спорта, наплевав на решение собственного 
арбитражного суда и конгресса, вновь пытается избавиться от российских спортсменов

FILкина грамота
Николай Долгополов, 
Михаил Щербань

Н
акануне мы сообщали о 
том, что арбитражный 
суд Международной фе-

дерации санного спорта (FIL) 
удовлетворил апелляцию Феде-
рации санного спорта России. 
Разрешил нашим спортсменам 
участвовать в крупнейших со-
ревнованиях, а также прово-
дить в России мероприятия, 
санкционированные FIL.

Следом за судом прошел экс-
траординарный конгресс FIL, на 
котором рассматривалось пол-
ное исключение Федерации сан-

ного спорта России из FIL, а так-
же «бан» наших представителей 
из состава исполкома и рабочих 
органов федерации. Несмотря на 
давление со стороны ряда евро-
пейских стран, при необходи-
мых двух третях голосов за ис-
ключение нашей федерации вы-
ступило менее половины делега-
тов! Правда, президента ФССР 
Наталию Гарт исключили из чле-
нов исполкома, а Альберта Дем-
ченко, Александра Шахназарова 
и Геннадия Родионова — из рабо-
чих органов федерации. 

Но радость от победы оказа-
лась преждевременной. Состо-
ялся еще один исполком FIL, со-

званный по инициативе недо-
вольных европейцев. Господа 
заявили, что не разделяют ре-
шения арбитражного суда ор-
ганизации и считают, что кон-
гресс поступил неверно, оста-
вив Россию в их семье. 

По итогам короткого заседа-
ния появился пресс-релиз, в ко-
тором сказано, что руководство 
FIL совместно с юридическим 
комитетом организации будет 
активно искать возможности 
разрешить «неудовлетвори-
тельную ситуацию», вызван-
ную решением арбитражного 
суда в отношении России. Не 
смущает, что для этого даже по-

требуется изменить устав. Не-
справедливость неслыханная. 
И если юридическая казуисти-
ка пройдет, для исключения 
России потребуется простое 
большинство голосов членов 
конгресса. Судилище заплани-
ровано на середину июня в Риге. 

Пока же исполком FIL, по-
прав все правовые нормы, не 
разрешает проводить междуна-
родные соревнования на терри-
тории России и считает невоз-
можным допуск наших спорт-
сменов на турниры... Занавес.  

Президента ФССР Наталию 
Гарт подобные новости, разуме-
ется, не обрадовали. Но она по-
обещала продолжать сражаться:

— Намерены использовать 
все законные средства — пода-
вать апелляции, защищать пра-
ва нашей федерации. 

Демарш FIL очень тревож-
ный. Создан опасный преце-
дент: в отношении россиян об-
щепринятые юридические нор-
мы не действуют. Уставы Меж-
дународных федераций могут 
переписываться в угоду русофо-
бам. Решения, принятые арбит-
ражными судами, даже теми, 
что созданы при самих федера-
циях, нагло отменяются. Как же 
тогда разрешать возникающие 

споры? Ведь по логике главен-
ство закона нельзя оспорить.  

Похоже на спортивный ге-
ноцид. На расовую непримири-
мость. И если до войны объек-
тами ненависти были евреи, ка-
раимы, цыгане, зачастую сла-
вянские народы, то теперь не-
праведные кары обращены на 
россиян.

Вчера в интервью ТАСС ми-
нистр спорта РФ назвал такую 
агрессию в отношениях россий-
ских саночников неприемлемой.

Но если бы агрессия каса-
лась только этого вида спорта. 
Вчера выяснилось, что от со-
ревнований отстранены и наши 
фехтовальщики. Предлог вы-
бран совершенно бредовый. 
Они не могут выступать даже в 
нейтральном статусе, потому 
что такого не предусмотрено в 
правилах Международной фе-
дерации фехтования.

Тогда давайте вспомним, 
кому эта федерация, рань-
ше влачившая существование 
довольно скромное, обязана 
своим теперешним подъемом. 
Разве не российскому мецена-
ту Алишеру Усманову, возгла-
вившему мировое фехтование 
еще в 2008-м и в четвертый раз 
переизбранному на свой пост 

в ноябре 2021-го. Но недавно и 
Усманов, внесенный в санкци-
онные списки, приостановил 
свою деятельность на посту пре-
зидента. О добрых деяниях было 
быстро забыто.

Где и у кого искать защиты? 
Наверняка один из наиболее 
верных путей — подача исков в 
гражданские суды. Ведь спор-
тивные органы вольно или со-
всем невольно находятся под 
колпаком у мировых заправил 
большого спорта. И переданное 
РИА Новости сообщение о том, 
что Федерация фехтования Рос-
сии обратилась за справедливо-
стью в гражданский суд Швей-
царии, выглядит единственно 
верным выходом.

Но признаем: вся эта возня 
вокруг российского спорта 
поднята на сей раз Междуна-
родным олимпийским комите-
том. Президент МОК едва ли не 
первым, по существу, объявил 
бойкот России и ее спортсме-
нам. Тут существует целая при-
чинная цепочка. Большинство 
топ-спонсоров организации 
— мировые корпорации с гла-
венствующим американским 
капиталом. Телегиганты США 
выкладывают огромные деньги 
за трансляции Олимпиад. Ди-
виденды, получаемые МОК, ча-
стично перепадают междуна-
родным федерациям по олим-
пийским видам спорта. Отсюда 
и их значительная зависимость 
от МОК, и следование драко-
новским мерам президентом 
этой организации Томасом Ба-
хом провозглашенное. Ну а то, 
что действия МОК противоре-
чат Олимпийской хартии, ни-
кто и не вспоминает.  

ФУТБОЛ «Атлетико» постарается выбить английский суперклуб 
из Лиги чемпионов после поражения в первой игре

Расставят «Сити»
Артур Нанян 

С
егодня станут из-
вестны имена по-
следних двух участ-
ников полуфина-
ла Лиги чемпионов. 
«Ливерпуль» при-
мет «Бенфику» по-
сле победы в первом 
матче (3:1), а «Ман-

честер Сити» отправится в го-
сти к «Атлетико». Неделю на-
зад сильнее оказались англича-
не — 1:0. 

— Возможно, «Сити» — луч-
шая команда мира. Но мы будем 
смиренно бороться, насколько 
это возможно, — отметил после 
поражения в Манчестере глав-
ный тренер мадридцев Диего 
Симеоне.

Первый поединок между 
этими командами вновь поро-
дил массу разговоров о стиле 
«Атлетико». Почти все извест-
ные эксперты сошлись во мне-
нии, что игра подопечных Диего 
Симеоне не выдерживала ника-
кой критики. Все уже давно при-
выкли к осторожности «мат-
расников», но, как показалось, 
на «Этихаде» они превзошли 
самих себя: до перерыва гости 
не нанесли по воротам соперни-
ка ни одного удара, установив 
клубный антирекорд. 

— «Атлетико» — мастера за-
щищаться всеми 11 игроками. 
И сегодня, и в доисторические 
времена, и через сто тысяч лет 
будет очень сложно атаковать 
против команды, выбравшей 
схему 5-5-0, потому что у вас 
нет свободного пространства, — 
подчеркнул рулевой «Сити» Хо-
сеп Гвардиола. 

Сложно сказать, задели эти 
слова Симеоне или нет, но в од-
ном можно быть уверенными: 
«Атлетико» не сдастся. Хотя фа-
ворит, безусловно, английский 
клуб. В пользу «горожан» го-
ворит не только результат пер-
вой встречи, но и статистика. 
Мадридская команда не про-
бивалась дальше четвертьфи-
нала Лиги чемпионов с сезона 
2016/17, в то время как «Сити» 
в прошлом году участвовал в 
финале соревнований. Клуб из 
Манчестера победил в четырех 
последних поединках у предста-
вителей испанской Примеры. 

Не секрет, что руководство 
«Манчестер Сити» грезит Ли-
гой чемпионов. И Гвардиола это 

прекрасно понимает. Да, при 
Хосепе команда завоевала кучу 
трофеев, трижды стала победи-
телем Премьер-лиги, но в глав-
ном еврокубке достичь наивыс-
ших высот пока не удается. 

— Чтобы получить признание 
от каждого человека в мире, мы 
должны взять Лигу чемпионов. 
Произойдет ли это? Не знаю. То, 
что мы сделали с моими футбо-
листами, — это невероятно. Я 
счастлив с ними. Неважно, до-
статочно ли этого для других. 
Все, о чем я сейчас думаю, — от-
ветный матч с «Атлетико». Они 
хитры, у них есть план, — при-
знался Гвардиола.

Один из козырей «Атлетико» 
— домашний стадион. Игроки 
Симеоне не скрывают, что рас-
считывают на поддержку более 
чем 65 тысяч зрителей.

— В нашей паре все еще воз-
можно. Второй матч мы про-
ведем дома — это огромное 
подспорье для нас. «Атлетико» 

не стоит терять веру, — считает 
голкипер мадридцев Ян Облак. 

Согласен с Облаком защит-
ник «Атлетико» Стефан Савич, 
который, к слову, в свое время 
выступал за «Манчестер Сити». 
«Конечно, результат первой 
встречи нельзя занести нам в ак-
тив, мы ненавидим уступать. Но 
0:1 в Манчестере — не такой уж 
и плохой промежуточный итог. 
Нам немного не хватило темпа, 
но я уверен, что в Мадриде будет 
совсем другая игра, поскольку за 
нас будет болеть переполненный 
стадион», — сказал Савич. 

Впрочем, по мнению букме-
керов, у «Атлетико» почти нет 
шансов на итоговый успех в этой 
дуэли: эксперты принимают 
ставки на победу «матрасников» 
в основное время с расчетом 1 к 
4,7, на выход в полуфинал — 1 к 
6. Для сравнения: коэффициент 
на победу «Сити» в основные 90 
минут равен 1,8, а на выход в сле-
дующий круг — 1,11.

Очевиден фаворит в паре 
«Ливерпуля» с «Бенфикой». По-
сле выездной победы, да еще и с 
разницей в два мяча, англичане 
могут чувствовать себя отно-
сительно спокойно. Тем не ме-
нее португальцам не привыкать 
творить сюрпризы в нынеш-
ней Лиге чемпионов. Можно 
вспомнить, как лиссабонская 
команда разгромила «Барсело-
ну» в групповой стадии, а в 1/8 
финала достаточно неожиданно 
выбила «Аякс», одолев сопер-
ника в Амстердаме (2:1). 

— Не боимся «Ливерпуля». 
Да, положение у нас не лучшее, 
но мы не утратили уверенность 
в себе — это было хорошо вид-
но во втором тайме домашней 
встречи. Все еще может быть, мы 
способны удивить всех, — счита-
ет один из лучших бомбардиров 
«орлов» Дарвин Нуньес. 

Согласен с Нуньесом глав-
ный тренер «Бенфики» Нелсон 
Вериссиму: «На своем поле мы 
старались воспользоваться их 
слабостями в определенные мо-
менты. Второй тайм ребята про-
вели лучшего первого. Считаю, 
двери для нас до сих пор не за-
крыты, но с учетом третьего 
пропущенного гола все стано-
вится гораздо труднее. Впро-
чем, мы еще поборемся», — обе-
щал Вериссиму. 

К слову, первый матч с «Бен-
фикой» стал историческим для 

«Ливерпуля». Дело в том, что 
«мерсисайдцы» впервые в ис-
тории выиграли восемь вы-
ездных поединков подряд и по-
вторили клубный рекорд 1984 
года, победив в пяти гостевых 
матчах кряду в Лиге чемпи-
онов. Теперь перед Юргеном 
Клоппом и его командой стоит 
задача в четвертый раз за по-
следние шесть лет выйти в по-
луфинал главного еврокубко-
вого турнира.

— «Бенфика» билась на-
смерть. Если честно, мы позво-
лили им чуть больше, чем нуж-
но. Мои футболисты могут луч-
ше защищаться. А вообще не-
просто приехать в Лиссабон и 
победить там. Как и ожидалось, 
игра была сложной. Мы понима-
ли, что 2:0 — это ничто. Приятно, 

но не более того. Обычно в та-
ких ситуациях «Ливерпуль» за-
бивает больше. Мы многое зна-
ем о сопернике — они прошли 
«Аякс», громили «Барселону». 
Уровень лиссабонской команды 
известен всем, мы готовы к от-
ветной дуэли, — заявил Клопп. 

Напомним, что первые два 
участника полуфинальной ста-
дии Лиги чемпионов стали из-
вестны накануне вечером, уже 
после подписания номера «РГ» 
в печать. «Реал» принимал лон-
донский «Челси» после побе-
ды в Лондоне (3:1), а «Бавария» 
играла дома с «Вильярреалом» 
после поражения в Испании 
(0:1).  

Чиновники FIL пытаются лишить наших саночников возможности выступать на международных турнирах.

Шестой матч серии ЦСКА — СКА получился исключительным 
по напряжению.

— За матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6658

А К Ц Е Н Т

Тренер «Манчестер Сити» Гвардиола: 
В Англии «Атлетико» почти не угрожал 
нашим воротам, но они хитры, 
у них есть план. Нам будет очень сложно
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Тем временем

Нападающий мадридского «Реала» Карим Бензема вышел на первое 

место рейтинга претендентов на «Золотой мяч» от сайта Goal.com, 

опередив форварда «Баварии» Роберта Левандовски. В предыдущей 

версии Бензема шел вторым, уступая как раз поляку. Отметим, что в 

топ-20 списка нет ни Криштиану Роналду, ни Лионеля Месси. Вместе с 

Бензема и Левандовски в десятку основных претендентов на приз вхо-

дят: Мохаммед Салах («Ливерпуль», сборная Египта), Килиан Мбаппе 

(«Пари Сен-Жермен», сборная Франции), Лука Модрич («Реал», сбор-

ная Хорватии), Садио Мане («Ливерпуль», сборная Сенегала), Кевин Де 

Брюйне («Манчестер Сити», сборная Бельгии), Винисиус («Реал», сбор-

ная Бразилии), Фил Фоден («Манчестер Сити», сборная Англии) и Трент 

Александер-Арнольд («Ливерпуль», сборная Англии).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

13 апреля, среда, «Матч ТВ»
21.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Манчестер Сити» (Англия). Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Ливерпуль» (Англия) — 

«Бенфика» (Португалия). Прямая 

трансляция. 

А К Ц Е Н Т

Демарш FIL очень тревожный. 
Создан опасный прецедент: 
в отношении россиян общепринятые 
юридические нормы не действуют

На своем поле «Сити» создал уйму 
моментов у ворот «Атлетико», 
но реализовал лишь один — 1:0.

Решающий матч 
серии СКА — ЦСКА 
пройдет 14 апреля
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +4...+7, дождь

Санкт-Петербург 0...+7, перем. обл.

Анадырь -8...-7, снег

Архангельск -1...+4, снег

Астрахань +6...+16, перем. обл.

Благовещенск  0...+10, перем. обл.

Владивосток +2...+9, перем. обл.

Волгоград +11...+16, дождь

Воронеж +11...+17, дождь

Екатеринбург +1...+9, дождь

Иркутск -3...+11, дождь

Казань +4...+12, ясно

Калининград +1...+13, перем. обл.

Краснодар +5...+13, дождь

Магнитогорск +3...+14, перем. обл.

Мурманск -7...+2, снег

Нижний Новгород +8...+16, перем. обл.

Новосибирск -1...+7, ясно

Омск +2...+16, ясно

Орел +9...+14, перем. обл.

Оренбург +5...+20, перем. обл.

Пермь +4...+14, дождь

Ростов-на-Дону +4...+5, дождь

Севастополь +3...+10, дождь

Симферополь +3...+10, дождь

Сочи +7...+12, дождь

Тамбов +9...+15, дождь

Тюмень +2...+9, перем. обл.

Уфа +6...+11, перем. обл.

Хабаровск 0...+7, дождь

Челябинск +3...+14, дождь

Чита -4...+7, перем. обл.

Элиста +6...+16, перем. обл.

Южно-Сахалинск -1...+2, снег

Якутск -12...0, снег

Ярославль +5...+6, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют небольшие осадки. 
Давление — 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет ясный. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Вечером вероятен 
дождь. Давление — 
743 мм ртутного столба.
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ВЫПЛАТЫ Какой стаж дает право на досрочную 
пенсию
rg.ru/art/2299454

АВТО Семь хитростей, которым не учат 
в автошколах
rg.ru/art/2296471

ПСИХОЛОГИЯ Какие реакции организма говорят 
о высоком уровне стресса
rg.ru/art/2298888

ГАДЖЕТЫ Пользователей смартфонов Samsung 
предупредили о серьезной опасности
rg.ru/art/2296699

ЗДОРОВЬЕ Почему в пандемию стало больше 
пациентов с диабетом
rg.ru/art/2298887

НАУКА Ученые впервые определили время основных 
этапов старения мозга
rg.ru/art/2298729

ДОСУГ Что смотреть на фестивале «Золотая эпоха 
Голливуда»
rg.ru/art/2299477

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

12.04
вторник

В Левобережном районе Мариуполя продолжается эвакуация мирных жителей 
— люди здесь до сих пор ютятся в подвалах, в разрушенных квартирах. Он рас-
положен в восточной части города и отделен от остальных промышленной 
зоной «Азовстали», где прячутся оставшиеся вооруженные боевики. В послед-
ние пару дней ситуация здесь стала заметно тише — обстрелы со стороны 
украинских националистов почти прекратились. На фото: военнослужащие 
везут женщину на перевязку. 
В городе благодаря гуманитарной помощи улучшилась ситуация с медикамен-
тами. «Работают на сегодняшний день вторая больница и больница скорой 
помощи в полном объеме. Спасибо врачам, это просто герои нашего времени, 
они работают второй месяц, не выходя из операционной. И начала работу 

поликлиника 3-й горбольницы. У нас ходят несколько машин ежедневно, выво-
зят лежачих больных. Их очень много», — сообщил журналистам мэр города 
Константин Иващенко. По его словам, волонтеры составляют списки постра-
давших и пропавших: «Это все сверяем, сводим. Это все нужно, чтобы мы 
знали, кто где у нас в подвалах находится». Он отметил, что городские власти 
будут пытаться обустроить жизнь этих людей.
Из Мариуполя за прошлые сутки на территорию ДНР эвакуированы 587 чело-
век, почти 100 из них — дети, сообщает штаб территориальной обороны ДНР. 
Всего с 5 марта по 12 апреля эвакуированы 16 тысяч 342 человека.
На момент провозглашения ДНР в 2014 году Мариуполь с населением около 
450 тысяч человек был вторым по величине городом республики после 

Донецка. Однако в июне того же года украинские силовики вернули контроль 
над Мариуполем, а его восточные пригороды стали одним из самых горячих 
мест конфликта на Украине. В настоящее время военные ДНР и России ведут 
бои за освобождение города. Среди прочих украинских частей в Мариуполе 
располагается националистический полк «Азов», против бойцов которого в РФ 
возбуждено уголовное дело.
Как отметил глава ДНР Денис Пушилин, порт Мариуполя перешел под контр-
оль сил ДНР, жилой массив города фактически освобожден от боевиков, «оста-
лись одиночные очаги в виде снайперов или военных».

Репортаж из Волновахи читайте на с. 7.

Вопрос раздела имущества по-
сле расторжения брака — край-
не болезненный и непростой 
(«РГ», 1-я и 5-я полосы). Даже 
заключение брачного договора 
не является гарантией того, что 
в случае развода бывшим су-
пругам не придется обращать-
ся в суд с иском о разделе сов-
местно нажитых квартир, дач, 
машин и так далее.

Если говорить о тех ситуаци-
ях, когда имущество делят су-
пруги, состоявшие в официаль-
но зарегистрированном браке, 
то данный процесс в законода-
тельстве расписан от и до. Раз-
делу подлежит лишь то имуще-
ство, которое было приобрете-
но супругами в период брака за 
счет общих доходов. Нельзя де-
лить подаренное одному из су-

пругов имущество. Нельзя де-
лить унаследованное имущест-
во. В России, к счастью, это так. 
В отличие, например, от Дании, 
где, скажем, квартира, получен-
ная мужем или женой в наслед-
ство, при разводе будет поделе-
на между обоими супругами. 
Однако можно делить предо-
ставленный в пользование и в 
дальнейшем приватизирован-
ный участок земли. Об этом 
многие не знают, даже юристы и 
адвокаты. Но это так. Несмотря 
на то что данная сделка являет-
ся безвозмездной, тем не менее, 
если одному из супругов в пери-
од брака предприятием, орга-
низацией или же органом влас-
ти был выделен земельный уча-
сток, то при разводе эта земля 
будет считаться общим имуще-
ством супругов и, соответствен-
но, будет подлежать разделу.

Все совместно нажитое су-
пругами имущество согласно 
нашему законодательству в 
случае расторжения брака де-
лится между ними пополам. 
Но от этого правила можно от-
ступить, заключив брачный до-
говор, который будет устанав-
ливать раздел имущества в ка-
ких-то иных пропорциях, со-
вершенно любых. Это уж как 

муж и жена между собой дого-
ворятся. Но, как я уже сказала, 
наличие брачного договора аб-
солютно не защищает бывших 
супругов ни от судебных тяжб, 
ни от признания этого договора 
недействительным. В жизни 
всякое возможно и всякое бы-
вает.

Хотелось бы обратить вни-
мание на один нюанс. Если в 
браке приобретается квартира, 
которая в случае развода будет 
отнесена к совместно нажито-
му имуществу, разделят ее ис-
ключительно между мужем и 
женой. Интересы детей в дан-
ном случае учитываться не бу-
дут. Об этом тоже не все знают. 
Так что, если супруги задумыва-
ются о будущем своего потом-
ства, то им стоит оформлять 
сделку купли-продажи кварти-
ры не на кого-то одного из них, а 
на всех членов семьи, включая и 
детей. В таком случае каждый 
из детей сразу получит свою 
долю в приобретаемой кварти-
ре. Да, вступая в брак, мы, ко-
нечно, надеемся, что делаем это 
раз и на всю жизнь, пока смерть 
не разлучит нас, но, как гово-
рится, человек предполагает, а 
Бог располагает. Поэтому даже 
если прямо сейчас, в данный 

конкретный момент, вы и в мы-
слях не можете предположить 
развод, о будущем детей все же 
стоит позаботиться. Почему я 
отдельно упомянула именно о 
квартирах, приобретаемых в 
период брака? Да потому, что 
квартирный вопрос, как прави-
ло, заботит всех. Дачи, машины, 
заводы, корабли, пароходы де-
лят постольку-поскольку. А вот 
жилье — это принципиально. 
И для большинства людей при 
разводе становится неожидан-
ностью, что квадратные метры 
на детей не делятся.

Теперь что касается так на-
зываемого гражданского брака. 
Сразу хочу оговориться, что 
юристы не употребляют этот 
термин. Постольку-поскольку с 
точки зрения закона граждан-
ский брак — это как раз зареги-
стрированный брак. Противо-
положность и противопостав-
ление религиозному браку. 
Но у нас в обществе граждан-
ским браком принято называть 
семейные отношения между 
мужчиной и женщиной, кото-
рые не оформлены официально. 
Ну, будем следовать общест-
венной традиции. Так вот начи-
ная с 8 июля 1944 года мужчина 
и женщина, живущие в незаре-

гистрированном браке, семьей 
у нас не считаются. И абсолют-
но не важно, как долго вы про-
живали в таком браке, как мно-
го детей в нем родили, как часто 
и громко заявляли о том, что вы 
муж и жена. По закону вы — не 
семья. И соответственно, нор-
мы Семейного кодекса к вам, 
если вы решите разойтись, при-
меняться не будут. В том числе 
и нормы, касаемые раздела сов-
местно нажитого имущества. 
Никаких правовых последст-
вий гражданский брак не поро-
ждает.

Ну а как тогда быть, если 
люди жили-жили, много добра 
нажили, но вдруг захотели рас-
статься? Как им поделить нажи-
тое добро? В каждом справоч-
нике и учебнике по юриспру-
денции написано: двое и более 
людей, создавая совместное 
имущество, должны заключить 
соответствующий договор — 
о создании совместного имуще-
ства. В таком случае при разры-
ве отношений имущество будет 
разделено между участниками 
договора, согласно условиям 
данного договора. Это один из 
вариантов честного раздела на-
житого в гражданском браке 
имущества. Правда, у нас он 

применяется крайне редко. 
Я лично такого примера в жиз-
ни вообще ни разу не встречала.

Чуть легче решить вопрос, 
когда речь идет не о создании 
имущества (строительстве дач-
ного дома, например), а о прио-
бретении. Если люди покупают 
ту же квартиру на общие деньги 
(скидываются на нее), то ее 
просто надо приобретать в до-
лях. Вот и все. Тогда и делить ни-
чего не придется.

Чаще всего суды у нас рас-
сматривают споры такого пла-
на: мужчина и женщина жили 
какое-то время вместе, вели 
совместное хозяйство, но брак 
не регистрировали. И вот купи-
ли они машину, оформили на 
гражданского мужа. Но не сло-
жилась их совместная жизнь в 
дальнейшем. И женщина требу-
ет отдать ей машину, потому что 
куплена она на ее личные день-
ги, хоть и оформлена на мужчи-
ну. Такие иски выигрываются 
нечасто. Если только истцу уда-
ется доказать, что именно он 
единолично оплачивал прио-
бретение того или иного иму-
щества. Но это не всегда воз-
можно. 

Подготовила Анна Кольдина 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Марина Кащенко,
адвокат
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